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인사말

회원 여러분, 

아직도 코로나19가 맹위를 떨치고 있습니다.

그간 안녕하신지요?

지난 늦가을에 공지한 바와 같이 이번 춘계 학술대회에서는 「레트로와 뉴트로, ‘민속’의 

상품화」에 대해 논의해보려고 합니다. 코로나의 여파로 복고주의의 오프라인 활동은 잠시 

소강상태를 보이고 있습니다만, 온라인에서는 여전히 레트로와 뉴트로를 둘러싼 담론과 실천

이 성황입니다. 한편에서는 과거를 소환하는 각종 문물과 현상들이 복고풍의 소비문화를 창

출하고 있고, 다른 한편에서는 유튜브와 인스타그램 등의 뉴미디어가 레거시 미디어와 상호

작용하면서 민속적인 것들의 흥미로운 유통과 소비를 견인하고 있습니다. 이번 학술대회에서

는 최근의 레트로와 뉴트로 붐을 배경으로 과거와는 확연히 다른 방식으로 생산, 유통, 소비

되고 있는 ‘민속’의 상품화 현상을 천착코자 합니다.  

특히 뉴트로의 새로운 소비문화를 이끌고 있는 주체들은 이른바 밀레니얼 세대의 젊은이들

입니다. 그들과 가까운 눈높이에서 이 ‘신 복고’ 현상을 바라보는 학문후속세대들의 관점

과 문제의식, 접근법 등을 공론의 장에 올려 소비자본주의 시대의 뉴트로/레트로 붐과 ‘민

속’의 상품화 현상을 심층적으로 분석, 고찰하고자 합니다. 민속학계의 신구(新舊) 연구자들

이 한데 모여 기탄없는 질의와 토론에 참여함으로써 서로의 관점과 문제의식 등을 교류, 공

유하면 좋겠습니다. 결과적으로 이번 기획주제의 연구 성과들이 한국 민속학의 연구 지평을 

확대하고 심화하는 데 작은 보탬이 되기를 기대합니다.

이번 학술대회는 작년의 하계 학술대회와 마찬가지로 온라인 화상회의로 진행할 예정입니다. 

비대면의 화상회의 역시 생산적인 질의, 토론에 별 지장이 없을 것인바, 부디 회원 여러분의 

적극적인 접속과 활발한 질의, 토론을 삼가 바라마지 않습니다.  

실천민속학회장 남근우 

연구이사 정수진 올림.
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｢향수의 관광화 : 근대 건축물을 중심으로｣에 대한 토론문

정수진(한림대)

  지난 해 8월에 있었던 실천민속학회의 학술대회에서 내가 발표한 주제는 ‘근대문화유산

의 근대와 탈근대’였다. 그 내용을 가다듬어 최근 학술지에 게재하였다. 선생님의 발표는 

그 글의 내용과 논지 전개 양상이 매우 흡사해서 흥미로웠다. 무엇보다 문제의식의 방향과 

결이 같아 무척 흥미로웠다. 한편으로는 나와는 전혀 다른 정체성을 가진 일본인, 즉 구식민

지 종주국의 후예인 선생님께서 이 같은 현상에 대해 어떤 감정과 생각을 갖고 계시는지 궁

금하기도 했다. 토론할 기회를 주신 선생님의 발표에 감사드리며, 이하 몇 가지 질문을 드려

보겠다.  

      

1. 발표 목적 : “향수(노스탤지어)의 관광은 근대건축물에 대한 인식에 어떤 영향을 주는

가”?

- 2000년을 전후해서 근대건축물에 대한 한국 사회의 인식에 극적인 변화, 그러면 그 변화는  

어떤 맥락으로부터 어떻게 발원했는가? 

- 근대건축물에 대한 인식 전환, 근대건축물에 대한 ‘등록문화재 제도’ 도입의 배경을 

‘향수   관광’의 등장으로 보시는지?

- 향수 관광의 기원, 당대의 정치·경제·사회적 배경과 건축학계의 동향이 종합적으로 검토

되어  야 하는 사안이 아닌지?  

  * 관련해서 당대 건축학계의 동향을 정리한 건축학자 안창모, 

  “근대건축 보존이 건축계의 관심사로 등장”한 것은 “기존 시각과 일정한 차이를 보

이”는 것    (사학계의 근대사 논쟁/ 건축사학계의 근대건축사 논쟁이 지속되던 시점)

  

2. 가미즈루(2016.2019)의 타이완 사례 분석, 

 : 구식민지 “종주국에 대한 인식 관점에서 식민지기 건축물 활용”의 유형화, 즉 ‘외부

화’, ‘내  외화’, ‘내부화’, ‘용해화’, ‘유구화’ → 건축물에 대한 인식과 활용 

방식의 일정한 단계성 상  정. 

- 이러한 유형화는 시간상의 단계인지, 동시적 현상에 대한 유형화인가? 타이완의 사례를 좀  

더 상세히 설명해주실 수 있는지? 그 유형화가 가지는 방법적 의미는 무엇인가? 

  * 관련해서 구룡포의 사례와 개화기 의상 체험 놀이는 ‘용해화’와 ‘유구화’로 구분가

능한가?        

3. 뉴트로의 등장 : 드라마에서 발원, ‘개화기 의상’의 탄생드라마 : <미스터 썬샤인>  

- 경복궁의 한복 체험 놀이는 다른 관점에서 접근하는 것이 필요하지 않은가? 

  * 중국인들의 한국 관광 붐, 한복 체험의 역류 현상?
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- “건축물 꽃등 things가 행위를 하게함.” 무슨 뜻인지 좀 더 상세히 설명해주실 수 있는   

  지?

4. 집합적 노스탤지어: “사회 구성원이 아이덴티티의 비연속에 처할 때 집합적 노스탤지어

가  발생,” ex. 2000년대 일본의 쇼와 붐

- 한국의 경우는 어떠한가? 결론에서, “집합적 노스탤지어가 형상 안 됨.” 그러면 한국에

는 이러한 이론이 적용되지 않는다고 보시는지? ‘집합적 노스탤지어’가 ‘향수의 관광

화’ 현상을 설명하는 이론이라면 한국에도 적용되어야 하는 것은 아닌지? 집합적 노스탤

지어와 미디어의 관계가 실은 보다 본질적인 것은 아닌지?  

- 일본에서는 ‘향수의 관광화’를 민속학적·인류학적으로 접근한 연구성과들이 많이 있는

지? 있다면 어떤 설명 방식들이 주를 이루는지? 발표자는 이 현상을 처음 접했을 때 어떤 

생각이 드셨는지?        

5. 5절, ‘노스탤지어 소비와 식민지’ 中 “1) 건축물의 문화재 지정”(“공공기관/그 외 건

축물 관광/소비 의도가 분명”)과 “2) 한국에서 식민지를 소비재로 사용하는 것”(“식민

지 건축물은 ‘수탈의 현장’ ‘살아있는 역사교육의 장소’라는 역할”) 간 관계. 

- 건축물의 문화재 지정이 ‘살아있는 역사교육의 장소’라는 의미를 명분으로 삼은 것이지

만, 실제로 그 지정 배후에 ‘관광/소비 의도’가 숨어있다는 뜻으로 이해해도 되는지?   

  

6. 6절의 군산 사례에서 “구도심 재생이 진행됨에 따라 지역주민들의 의식도 향상”, 

“‘일본적’이지 않는 ‘군산다운’ 지역재생에 대해 논의하는 기회가 증가.”

- 그 실질적인 사례로 ‘사진을 찾습니다’ 프로젝트? 

7. 결론, “일본색 없는 관광 전략과 공동체 구축 시도”, “근대를 현재로 이어주는 도시의 

역사: 근대건축물의 역할이란?”

- 식민지기를 향수의 대상으로 삼는 ‘향수의 관광화’ 추세는 군산, 나아가 한국에만 국한

시킬 수 없는 탈식민지의 공통된 현상. 과연 탈식민지 국가 혹은 지역에서 식민지기를 향

수하고, 나아가 그것을 관광화하는 현상을 어떻게 이해해야 하는가?  



제2세션
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필름 카메라의 귀환

: 아날로그 포토그래피와 레트로 시각성

라연재(한국학중앙연구원)

1. 들어가며: 필름카메라·필름사진 문화 

2. 아날로그 포토그래피(analog photography)

3. 레트로 시각성(retro visuality)

4. 나오며

1. 들어가며: 필름카메라·필름사진 문화

누구에게나 필름카메라가 당연한 시기가 있었다. 1990년대 초반까지만 해도 필름카메라는 

모두에게 카메라였다. ‘필름 없는 카메라’ 기술이 점차 소개되면서1) 디지털로 이미지가 

바로 가공되는 디지털 카메라는 1990년대에 들어서야 서서히 일반화되었고, 국내에서도 여러 

회사들이 디지털 카메라 제조에 뛰어들었다. 1999년 니콘에서 출시한 최초의 플래그쉽 DSLR

인 D1은 기존에 고가로만 팔리던 다른 디지털 카메라와 달리 저렴한 가격을 바탕으로 디지

털 카메라 대중화 시대의 포문을 열었다. 2005년에 들어서 디지털 카메라의 사용이 필름카메

라를 앞서기 시작하고, 디지털 P&S2)나 미러리스, 휴대폰에 부착된 카메라 등 사진을 간편히 

찍기 용이한 기술이 보급되면서 지금에 들어와서 카메라가 가진 지위는 1인 미디어를 가능

하게 한 존재라는 점에서 주목받는다. 

이와 같은 배경에서 필름카메라를 사용한다는 행위 자체는 오히려 디지털 기술에 역행하

는 것처럼 보인다. 필름 하나로 한정된 컷 수 24장(36장) 남짓을 찍고, 찍고 난 이후에는 사

진이 어떻게 찍혔는지 알 수 없다. 필름을 현상하는 과정도 특수약품과 기기가 필요하며 적

지 않은 시간이 소요되고 사진현상소를 찾는 것도 쉽지 않다. 필름 값과 필름 현상비, 필름

1) 최초의 디지털 카메라는 1975년 코닥에서 출시되었으나, 카세트에 연결하는 방식이었고, 1981년에 

출시된 소니 마비카(Mavica)는 상품으로 팔리기 시작했다. “필름 없는 카메라”는 1981년 <매일경

제>와 <조선일보>에서 한국에 처음 소개되었다. (<조선일보> 1981년 8월 26일자 “日, 필름없는 비

디오스틸카메라 開發”, <매일경제> 1981년 9월 14일자 “｢필름없는 카메라｣ 波紋”) 그러나 워낙 

고가였기 때문에 일반적으로는 카메라 문화, 사진 문화는 전문가 혹은 준전문가의 영역에 해당되었

으며, 1999년 말~2000년대 이후로 전반적으로 사진문화가 보편화되는 경향을 보인다. 

2) P&S는 Point and Shoot의 약자로, 흔히 컴팩트 카메라, 똑딱이카메라라고 불리는 손 안에 들어올 

정도의 크기의 경량 카메라를 지칭한다.  
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카메라 수리비는 만약에 디지털 카메라나 휴대폰 카메라를 가지고 있다면 발생하지 않는 문

제이다. 또 기계식 카메라의 경우 조작이 까다롭다는 점 때문에 섣불리 입문하기 쉽지 않다. 

필름의 한 주축을 담당하던 코닥 필름을 생산하던 코닥이 2012년 파산하면서, 필름카메라는 

사양길에 접어든 듯 보였다. 하지만 필름카메라는 대중적이지 않을 뿐, 사진작가·준전문

가·마니아층은 필름카메라를 지속적으로 사용, 구매해왔다. 준전문가나 마니아층의 경우에

도 이미 고가로 구매했던 필름카메라를 디지털카메라와 병용했으며 2010년대까지도 네이버 

카페 등 인터넷에서 꾸준히 소통을 이어나갔다. 부모님이 쓰시던 카메라를 물려받아 사용하

는 경우도 많았으며,3) 필름카메라는 온전히 취미의 영역이나 순수사진예술의 영역에 놓여있

었다.  

2010년대 중반부에 들어 복고, 레트로, 빈티지 컨셉과 디자인이 미디어를 장악하면서, 접해

보지 못했던 과거를 재현하려고 하는 움직임이 젊은 층, 특히 20~30대를 중심으로 퍼져나갔

다. 복고풍의 다방이 서울 구시가지 일대를 중심으로 각광받는 한편, 거의 모든 가게에서 LP

판을 트는 모습도 쉽지 않게 볼 수 있다. 필름카메라는 뉴스기사를 참조할 때 2010년대 중반

부터 레트로 열풍에 동참하였다고 볼 수 있다.4) 이미 2010년대 초반부터도 폴라로이드 카메

라는 지속적으로 판매되었고5)6), 2010년대 후반에는 서울을 중심으로 일일 클래스의 유행과 

함께 필름카메라, 일회용필름카메라 일일클래스, 현상을 직접 해볼 수 있는 체험 수업이 개

설되었다. 또 연예인들이 화보를 찍을 때 필름카메라 효과를 이용하거나, 소품으로 필름카메

라를 사용하고, 연예인들 중 자신의 취미로 필름카메라 사진임을 밝히면서 여기에 영향을 받

아 필름카메라에 관심을 갖게 되는 경우도 적지 않다.7)      

현재 사람들에게 소비되고 있는 필름카메라는 신형 제품이 아니다. 디지털 방식의 카메라

가 통용되고 난 이후 수요가 급격히 줄어들면서, 카메라 제조 회사는 필름을 장착하는 카메

라를 생산하지 않고 있으며, 로모카메라, 일회용 카메라, 토이카메라 정도를 제외하면 거의 

예외는 없다. 시장에 유통되는 대부분의 필름카메라 매물은 중고이거나 빈티지(vintage) 제품

이다.8) 전 소유주가 여러 번 사용해 상품 가치가 하락해 저렴하다는 의미를 내포하고 있는 

3) 유영규, ｢필름카메라 사용의 사회적 의미｣(영남대학교, 2010)

4) 옥션의 발표에 따르면 2015년 한 해 필름카메라 판매가 29% 증가하고, 토이카메라의 경우에도 59%

의 판매 실적을 보였다고 한다. ('복고' 입은 전자기기…턴테이블부터 필름카메라까지 '감성자극', 

(<뉴시스>, 2016년 1월 12일자) 

5) 폴라로이드는 바로 결과물을 확인할 수 있고, 인화가 바로 된다는 점에서 필름카메라의 단점을 보

완한 형태라는 점에서 대다수의 필름카메라와는 다른 사회적 함의를 갖는다. 

6) “후지필름 즉석카메라 판매 100만대 돌파”, (<스포츠조선>, 2010)

7) 2000년대 연예인 배두나가 런던, 도쿄 등의 도시를 방문해 찍은 사진과 여행기를 사진집으로 출간

하면서, 배두나가 들고 다니는 필름카메라 기종이 배두나 카메라, 배두나 렌즈로 불리는 효과를 가

져왔다. 또 맥락은 다르지만 2010년대 후반부부터 소속사가 발매하는 공식 굿즈(goods) 중에서 연예

인들의 이미지를 담아 디자인한 일회용 카메라가 다수 있다는 점에서 연예인 비즈니스와 필름카메

라가 연관되기 시작된 지점을 살필 수 있다. 

8) 빈티지와 비슷한 의미로 앤틱(antique)이 있으며, 빈티지와 앤틱에 대응한 한국어 단어로는 골동품

이 있으나, 엄밀하게는 고가의 서양 골동품이라는 뜻한다. 중고 필름카메라와 대비되는 의미로서의 
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중고와는 달리 빈티지는 새롭게 가치가 매겨져 신상품의 가격이 보장되거나 혹은 희소가치

에 따라 가격이 배 이상으로 증가하기도 한다.  

필름카메라는 디지털 기술에 대비된 의미인 아날로그 기술에 해당되며, 이 때문에 필름카

메라로 찍거나 필름카메라로 찍은 느낌이 나는 사진과 사진기술을 통틀어 아날로그 사진

(analog photography)이라고 부른다.9) 대부분의 인터페이스가 디지털로 전환되면서 사용자들

은 아날로그에 대한 그리움을 갖고 있으며, 아날로그 감성을 즐기기 위해 아날로그 기술을 

접목시키는 방법을 취한다.  

미디어는 과거의 추억을 이미지로 재현함으로써 복고와 레트로라는 가상의 관념을 현실화

시켰으며, 과거의 물품을 그대로 배치시키거나 새롭게 복고풍, 레트로풍의 디자인을 창조하

기도 한다.10) 필름카메라의 경우에는 가족이 썼던 카메라, 특정한 순간을 기념하며 찍었던 

가족사진, 가족사진 앨범을 매개로 과거의 순간을 소환한다. 3장에서 후술할 레트로 시각성

은 바로 개개인이 가진 경험에서 비롯된다. 즉 필름카메라는 상품의 측면에서 빈티지 감성

을, 기술적 측면에서 아날로그적 감성을, 전반적인 대중문화에서 복고와 레트로 감성을 자아

내며, 필름카메라를 배운 적 없던 젊은 세대들에게는 지난 세대의 레트로를 재해석한 뉴트로

(new+retro) 감성을 자극한다.

사진은 시각매체이며, 문자매체의 보조적인 수단으로 이해되어왔다. 사진은 특히 민속학에

서 문헌자료를 뒷받침하고 당대를 복원하는 증거사료로 채택된다. 개항시기나 식민지시기에 

찍힌 사진 자료는 기록유산으로 아카이빙되며, 이후에 찍힌 민속 관련 자료도 민속의 전승이

라는 관점에서 살펴볼 수 있다. 조선총독부 등 관에서 찍은 조선풍속 관련 사진자료집을 권

력의 시선으로 분석하거나11), 민속학자가 찍은 사진 아카이브를 바탕으로 사용된 사진기술을 

파악하거나 사진의 구도, 기호 등 내적 구성을 파악하는 작업도 있었다.12) 

사진 기록은 영상민속학(사진민속학)의 연구방법이자 연구대상으로 활용되기도 한다.13) 현

골동품 필름카메라, 앤틱 필름카메라는 작동여부보다 외관에 집중되는데, 마치 기계식 재봉틀, 기계

식 타자기, 유선 다이얼 전화기와 같이 레트로 인테리어, 빈티지 인테리어, 앤틱 인테리어의 소품으

로 사용되며 레트로 감성을 자아내는 도구라고 할 수 있다. 빈티지필름카메라의 경우는 외관에 집

중한 의미를 갖고 있지만, 사진을 찍고 싶은 사람들이 외관도 중시하는 데서 비롯되었기 때문에 

‘작동 여부’가 여전히 유효하게 적용된다. (황성희, ｢온라인 앤틱 소비의 옥시덴탈리즘 해석｣, 
소비문화연구 16-3(한국소비문화학회, 2013))  

9) 데이비드 색스는 특히 필름카메라의 색감을 강조한 로모그래피와, 사진을 매개로 한 소셜네트워크 

서비스 인스타그램을 바탕으로 아날로그 제품의 시장이 새롭게 형성되었다고 본다. 특히 가족 앨범, 

인화된 사진이 사라졌다는 점에서 사람들의 아날로그 경험을 그리워하기 시작했다고 보며, 이는 디

지털에 환멸을 느낀 사람들이 아날로그로 회귀하는 현상을 설명한다. (데이비드 색스, 아날로그의 

반격 ｢3장 필름｣(어크로스, 2017)) 

10) 음악의 경우에는 음악을 손쉽게 들을 수 있는 기술이 발달했다는 배경에서, 음악과 관련된 레트

로 문화에 대한 연구도 청각을 통한 감각이 어떻게 대중의 미학에 작용하는지에 초점이 맞춰져 있

다. (사이먼 레이놀즈, 레트로마니아 31~32쪽(작업실유령, 2014))

11) 김정하, ｢근대식민주의에 대응한 생활문화-초상사진｣, 실천민속학연구 32(실천민속학회, 2018)

12) 안광선, ｢김수남 사진의 영상민속학적 의의｣, 민속학연구 29(국립민속박물관, 2011)
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지조사 과정에서 정보제공자로부터 소장하고 있던 사진과 영상자료를 받아 적극 활용하거나, 

현지조사가 진행될 때 사진이나 영상을 찍어 보조 자료로 삼기도 한다. 텍스트와 이미지가 

서로 상호보완 한다는 점에서 텍스트 중심의 기록의 대안으로 여겨지며, 민속조사보고서를 

작성할 때도 사진은 시각성을 효과적으로 강조하며 현장감을 불러일으킨다.            

그러나 대중적으로 사진을 찍기 시작하고 사진 양이 폭발적으로 증가하는 2000년대부터의 

사진 연구와 사진 문화연구는 드물며, 이 당시 사진을 찍었던 개인 주체를 밝혀내는 작업과 

사진을 둘러싼 맥락을 밝히는 작업도 병행되지 못했다. 대다수의 현지조사에서 사진은 사료

로서의 기표성을 갖지만, 카메라의 물성과 사진의 해석에 대한 심층적인 이해 없이 시각적 

증거자료로만 이용되고 있다.  

이 연구에서는 사진을 찍는 주체가 어떻게 사진문화를 구성하고 있는지에 대해 집중하고

자 한다.14) 사진을 찍는 주체가 누구인지에 따라 사진에 대한 시선과 해석이 달라지며, 사진

문화와 관련해서는 주로 젠더, 이데올로기, 공동체의 측면에서 논의가 이어져왔다. 특히 사진

을 찍는 개인이라는 주체는 미디어의 수용자이자 이미지를 생산해내는 생산자라는 측면에서 

이해되어야 한다. 이를 바탕으로 사진문화에 대한 연구대상은 다음으로 간략히 구성해볼 수 

있다.  

1) 개인 주체와 자아정체성: 사진을 찍는 능동적 행위자

- 왜 사진을 찍는가? 어떻게 사진을 찍는가? 

- 어떻게 사진을 소유하는가?

2) 카메라와 개인이 맺는 사회적 관계성 

- 카메라를 선택하는 요인은 무엇인가?

- 어떻게 사진기술을 습득하는가?(관습)

3) 사진관, 사진현상소, 카메라 판매, 카메라 교육 등

4) 사진이미지의 해석: 시각성(visuality)과 이미지 문해력(literacy)

5) 미디어: 공유와 소통

필름카메라만을 가지고 사진을 찍는 행위는 하나의 사진문화로, 그 중에서도 사진놀이문화

로 자리 잡았다. 이는 또한 전반적인 사진문화과도 결부된다고 볼 수 있는데, “모두가 사진 

전문가”인 세대를 연 DSLR의 경우 출사를15) 즐겨하는 집단문화가 보편화되었으며 작품사

13) 박경하, ｢영상기록현황과 역사민속학에서의 활용｣, 역사민속학 14(한국역사민속학회, 2002); 국립

민속박물관, ｢1950~2000, 민속현장의 기록, 장주근 사진민속학의 개관｣, 사진으로 보는 민속의 어

제와 오늘(2003); 심재석, ｢현대 민속지 유형변화에 대한 영상민속학적 연구｣(한국학대학원, 2012); 

14) 이기중은 사진과 관련된 인류학 분야를 1) 역사적 사진에 대한 연구 2) 민족지 사진과 관련된 연

구 3) 사진문화에 대한 연구 4) 사진유도기법에 대한 연구로 나누고 있다. (이기중, ｢사진인류학의 

연구방법론｣, 비교문화연구 17권 2호, 140~146쪽(서울대학교 비교문화연구소, 2011))

15) 출장사진의 준말로, 원래 사진 전문가, 사진작가들이 결혼식이나 돌잔치, 이벤트 사진을 찍기 위

해 이동한다는 의미의 출장을 붙여 출사라는 말을 사용했다. 이후 아마추어 사진가들이 취미로 사

진을 찍기 위해 여행을 가거나 멀리 떨어진 풍경을 찍기 위해 이동하는 것을 가리켜 출사라고 부르
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진을 남길 수 있는 출사장소를 찾아다니고 출사를 위한 새로운 장소가 발굴되거나 한다. 게

다가 휴대폰으로는 파일의 용량이 허락하는 한 하루에 수십 장, 수백 장의 지나칠 정도로 사

적인 사진이 축적되며16) 남들이 감탄할 만한 인증샷과 인생사진, 셀카(selfie)를 찍기 위해 노

력하고 사진에 찍힌 자신의 개성을 보여주기 위해 분투한다. 필름카메라 사진 생활은 이와 

같은 DSLR과 휴대폰 사진이 가진 디지털적 무개성을 탈피하고 사진 자체에 진정성이 있으

며, 느림의 미학을 추구하기 위해 선택되었다고 믿는 의견이 지배적이다.      

이 글에서는 특히 기술적 측면의 아날로그 사진을 찍는 개인 주체가 필름카메라를 선택하

고 관련을 맺는 과정에서 어떤 사회적, 문화적 요인이 작용하는지를 살피며, 특히 레트로가 

어떻게 필름카메라 문화에 개입하는지를 분석하고자 한다. 특히 이미지 생산자이자 동시에 

이미지 수용자인 개인이 시각성을 확보하는 방식에 대해서 고찰함으로써 필름카메라 사진 

문화가 갖는 의미에 접근하려고 한다. 특히 SNS 중에서도 사진과 비디오를 공유하기 위한 

목적으로 2010년 출시된 인스타그램의 경우17) 사진작가나 카메라 취미를 가진 사람들이 운

영하는 ‘사진 계정’, ‘필름카메라 계정’을 찾아볼 수 있으며, ‘필름카메라’, ‘필름사

진’, ‘필름감성’ 등의 해쉬태그를 이용해 텍스트 정보를 공유한다. 사진을 촬영하는 행위

에 덧붙여 아카이브식으로 사진을 정리하고 대중에게 선보임으로써 능동적으로 사진문화를 

실천한다.   

따라서 필름카메라를 주로 사용해 취미로 사진을 찍으며, 특히 이를 소셜 네트워크 서비스

(SNS)인 인스타그램이나 네이버 카페 등에 올리고 소통하는 사람들 71명(남성 42, 여성 29)을 

대상으로 온라인상에서 필름카메라와 관련된 질문을 바탕으로 한 온라인 설문조사를 실시했

다. 개별 인터뷰가 어려운 현재의 상황을 보완하기 위해 주관식 질문을 다수 사용했다.18)  

총 26개의 질문에 개인이 대답한 답변이 전체적인 개인의 필름카메라 생활을 파악하는데 도

움이 되므로, 71명에게 설문 순서로 번호를 매기고 설문 결과를 분석할 예정이다. 이외에도  

인터넷에서 재현되는 문화현상과 사회적 담론을 살피기 위한 인터넷 에스노그라피(Internet 

Ethnography)적 차원에서 인터넷 상에 공개된 글을 중심으로 인스타그램 피드 등의 이미지

와 텍스트를19) 상호 분석하고자 한다. 

기 시작했으며, 카메라 동호회 등 단체가 이동할 때는 단체출사라고 부른다. 

16) 김경화, ｢휴대폰 카메라와 ‘사진 찍기’ 일상적 시각 기록 장치에 대한 미디어 고고학적 탐구｣, 
언론정보연구 54-1, 51쪽(서울대학교 언론정보연구소, 2017) 

17) 인스타그램의 초기 로고는 폴라로이드 카메라에서 비롯되었다. 폴라로이드는 사진을 바로 소유하

고  필름카메라처럼 표현된다는 점에서 인스타그램의 취지와도 결부된다. 특히 인스타그램은 레트

로 필터와 빈티지 필터 기능으로 레트로 미학, 빈티지 미학을 추구한다는 점에서 미디어가 가진 영

향성을 짐작해볼 수 있다. ((참조: Tama Leaver, Tim Highfield, Crystal Abidin, Instagram: Visual 

Social Media Cultures(Digital Media and Society(Polity, 2020))

18) 주관식에 해당하는 개방형 질문(open-ended question)은 응답자가 질문에 대해 더욱 개인적인 답

변을 할 수 있도록 유도한다. “처음 필름카메라를 시작하게 된 이유는 무엇입니까?” “본인이 생

각하는 필름카메라의 매력은 무엇입니까?” “본인이 생각하는 필름카메라의 단점은 무엇입니까?” 

등의 질문이 이에 해당된다. (참조: Earl R. Babbie, ｢9장. 서베이 조사｣, 사회조사방법론(센게이지, 

2007)) 

19) 조영한, ｢인터넷과 민속지학적 수용자 연구: 인터넷 에스노그라피의 가능성과 과제｣, 미디어, 젠

더&문화 21(한국여성커뮤니케이션학회, 2012)
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2. 아날로그 포토그래피

현재 필름카메라는 스캔 과정에서 디지털 이미지로 가공되는 과정을 거친다. 또한 필름카

메라로 찍은 디지털 이미지를 프로그램 툴로 보정할 수 있다. 엄밀한 의미에서 아날로그 기

술은 디지털 기술과 상호보완의 과정을 겪는다.20) 또한 오히려 디지털 이미지로 가공되기 때

문에 아날로그 사진(Analog photography)21) 문화는 다시금 미디어, 특히 뉴미디어를 통한 복

제와 재생산이 가능하게끔 되었다. 

전 세계적으로도 아날로그 포토그래피(analog photography)는 2010년대에 다시금 ‘돌아왔

다’는 점에서 주목받고 있다.22) 특히 디지털 인터페이스에서 모든 행위가 통제되고 타성적

으로 시류에 끌려가는 데 대해 필름카메라로 한 컷 한 컷을 신중하게 고르는 데서 해방감을 

느끼게 되었다고23) 미디어는 주로 분석하고 있다. 이미 2010년도 초반에 왜 유행에 민감한 

저연령층이 아날로그 포토그래피에 열광하게 되었는지에 대한 이유를 디지털 포토그래피가 

가진 ‘완벽한 무결점을 추구하는 사진’에 염증을 느꼈기 때문이라고 분석하는 경우도 있

다.24) 사진이 어떻게 나올지 알 수 없다는 기대감과 디지털 포토그래피에서는 보정되어야 마

땅한 매끄럽지 못한 엉뚱하고 어긋난 결점(flaw)이 오히려 아날로그 포토그래피의 가치를 생

성한다.

또한 인스타그램, 유튜브 등 온라인에서 개인(self)의 정체성을 드러내는 대외적 전시가 가

능하다는 점이 아날로그 포토그래피에 영향을 미쳤음을 주지하는 기사가 적지 않으며,25) 소

통이 아날로그 포토그래피를 충족하는 필요조건이나 충분조건은 아니지만 적어도 2010년대 

후반부부터 두드러지는 필름카메라 소비 현상에는 소통과 연대를 통해 취향을 공유하는 요

소들이 있음을 간과할 수 없다.

카메라가 등장한 초창기인 19세기 말부터 카메라는 고가의 사치품이었으며, 관에서 여러 

가지 목적으로 사용되거나 증명사진, 결혼식 사진, 학술조사용 사진, 사진가의 예술사진 등 

20) 아날로그와 디지털을 합친 디지로그(Digi-log)라는 용어는 디지털이 급격히 적용되던 시기에 신조

어로 사용되었다. 즉 디지털로 인한 발전으로 잃어버린 과거성을 아날로그가 보완해준다는 뜻이다.  

 

21) 사진기술, 촬영기법으로 해석할 수 있는 포토그래피는 사진을 찍는 사람의 능동적인 행위를 포괄

하고 있다. 

22) 영미권에서는 주로 부활(revival), 재기(resurgence), 돌아옴(return) 등의 표현을 쓰고 있다. 한국에

서도 복고를 설명하기 위한 방식으로 귀환, 재발견 등의 단어가 언급된다.  

23) Jonathan Keats, Film Photography Can Never Be Replaced(WIRED, 2020.4.21.)

24) Teen hipsters discover joys of analog photography(cnet, 2011.5.16.)

25) The analog revival: Why photographers are returning to film(Garage, 2019.1.24.); 【復活】デジタ

ルより手間なのに…フィルムカメラが今人気の理由(Excite ニュース, 2020.9.19.) 일본의 경우에도 

2010년대 중후반대부터 필름카메라 뿐만이 아니라 폴라로이드 카메라, 스마트폰 카메라 어플리케이

션 등이 스마트폰과 바로 연계될 수 있는 점이 아날로그로 회귀하려는 현상과 맞물려 SNS 상에서 

부활했다고 분석하고 있다. 五百田達成, あの「写ルンです」＆「チェキ」が、SNS時代に大復活。

「風合い」「カタチに残る」「枚数制限」が魅力(Y!ニュース, 2015.8.30.)      
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용도가 확실했으며 대중에 보급되기까지도 시간이 걸렸다. 라디오, 텔레비전, 녹음기 등과 마

찬가지로 문화용품에 해당하는 카메라는 재력을 평가하는 척도였다. 조사에 따르면 1978년 

말 당시 농수산부는 50호 중 1대의 카메라를 보유하고 있다고 보고했다.26) 또 1980년대 초반

에도 농가를 대상으로 한 조사에서 문화용품 중 카메라 보유율은 4.1%에 그쳤다.27) 농가소득

이 늘어나면서 문화용품 보급도 점차 늘어났으나 카메라는 부농의 전유물이라고 부를 수 있

었다.  

1980년대에 이르러 가구당 카메라 보유율이 급증하는 모습을 볼 수 있는데, 기본소득이 크

게 늘어났고, 카메라 기술도 발전해 과거보다 저렴한 가정용 자동카메라가 시장에 출시되었

기 때문으로 추측된다. 1984년도 조사에 의하면 전년도에 비해 1백 가구 당 카메라 보유량은 

4.94대에서 9.23대로 늘었다.28) 1987년에는 전국적인 조사에서 카메라 보유 대수가 4백만 대

가 되는 것으로 추정했으며, 사진 아마추어 동호인 클럽도 282여 개로 집계된다고 밝혔다.29) 

전국적으로 휴가철 여행을 떠나는 가정이 많아지고, 1989년에는 해외여행 자유화가 되면서 

여행에는 필수적으로 카메라를 동반하는 가구가 많아지면서 카메라를 취미로 갖는 사람들이 

늘어났음을 짐작해볼 수 있다. 1993년 삼성경제연구소의 내구재 보유현황 조사에 따르면 카

메라를 보유한 가구는 전체 응답자 수 중 77.5%였으며, 그 중에서도 자동카메라 64.7%, 수동

카메라 23.4%, 겸용이 11.8%였다.30) 가정용 캠코더는 카메라에 비해 보유율은 저조했으나, 

가정의 단란한 모습을 담은 홈 비디오를 찍기 위한 용도로 소비되기 시작했다. 이 당시 카메

라는 가족끼리 여행을 떠날 때, 가족구성원의 입학식이나 졸업식이 있을 때, 생일이나 결혼, 

사적으로 즐거운 일이 있을 때마다 동반하는 가정용품이었다.     

따라서 필름카메라 사용자 중 적지 않은 사람이 당시 가족 소유였던 카메라를 계속해서 

보관하고 있다가 다시금 쓰고 있다.31) 2000년대 디지털 카메라의 등장 이후 중고품으로도 크

게 가치가 없어져 이를 장롱에 보관하게 되었기 때문에 장롱카메라라고 부르기도 하며 세대

를 건너서서 필름카메라를 한 번도 사용해본 적이 없거나, 필름카메라에 대한 희미한 추억을 

갖고 있는 1990년대-2000년대 생들이 장롱에 들어있는 카메라를 찾아보고(발굴하고) 이를 수

리해 써보는 일도 적지 않다.32) 게임에 익숙한 세대들은 마치 아이템을 획득하는 것 같은 쾌

감을 느끼기도 한다.  

26) “얼마나 달라졌나 소용돌이 친 70년代(대) 社会相(사회상)을 돌아본다 <4> 農村(농촌)새마을化
(화)”(<매일경제, 1979.12.14.>)

27) “81년末(말) 현재 農家(농가)93%가 TV보유 선풍기보급률도 84%” (<매일경제>, 1982.10.12.)

28) “작년 農家(농가)소득 한집 512萬(만)원”(<동아일보>, 1984.5.3)

29) “화사한 봄을 카메라에...”(<경향신문>, 1987.4.17.) 

30) “컴퓨터 보유家口(가구)21.7%“(<경향신문>, 1993.2.26.)

31) 유영규, 위의 논문, 30~32쪽.

32) 2004년부터 운영되어 온 네이버 카페 <필름카메라 동호회>에서도 이와 같은 사례를 다수 확인할 

수 있다. 예를 들어 다음과 같다. [“안녕하세요. 필름카메라에 입문하게 된 고딩입니다. 옷정리하는

데 뜬금없이 오래된 카메라 같은 게 나오더라구요...원래 폰카로 사진찍는 것을 많이 좋아했는데 뜬

금없는 필카의 발견으로 필름카메라에 입문해보려고 합니다...(ID:NBK지갑세이버)”]
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나이 응답 수
10대 2
20대 23
30대 30
40대 14
50대 3

<표 1. 설문자의 연령대> 

<그림 1. 필름카메라는 언제부터 시작하셨습니까?> 

      

설문조사에 참여한 총 71명의 설문 답변자들의 나이는 10대에서 50대 사이로, 1990년대부

터 2010년대 후반에 걸쳐 필름카메라를 시작하게 되었다고 답변했다. 그 중에서도 2017년에

는 5명, 2018년에 8명, 2019년에 11명, 2020년에 15명이 필름카메라를 접하게 되었다고 답변

하였으며, 2010년대 후반부터 시작했다고 응답한 3명의 40대를 제외하고는 모두 20~30대에 

해당해 설문답변이 일정한 경향성을 나타내고 있다.   

<그림 2. 필름카메라 입수 경로> 

전술하듯 답변자 중에서는 가족에게 필름카메라를 물려받은 사람이 많았으며, 온라인 중고

시장에서 구매하거나, 직접 실물을 보고 중고카메라 매장에서 구매한 사람도 적지 않았다. 

친구나 지인에게서 선물로 필름카메라를 받기도 하며, 필름카메라를 가지고 있던 지인 간에 

직거래를 하는 경우도 있었다. 가족에게서 필름카메라를 물려받아 필름카메라 생활을 시작하

는 사람이 많다는 점 때문에 사진을 통해 가족을 통한 문화자본의 세습처럼 여겨지기 때문
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에 필름카메라 문화에 지대한 영향을 미친다는 점의 아비투스(habitus)의 차원에서 분석하려

는 시도가 있었다. 사진은 다른 문화생활보다 대중의 접근성이 높다는 점에서 부르디외가 지

칭하고 있는 순수예술과 대비되는 ‘중간예술’의 영역에 존재하고 있다.33) 사진예술과 일상

사진의 경계는 여전히 흐리고 대중의 문화생활로 전유되고 있으나, 카메라는 모든 계층이 전

반적으로 사용하고 있는 물건이며, 이 때문에 계층 간의 차이가 문화적 위계를 결정짓는다고 

보기는 힘들고 다양한 문화적 맥락에서 지식인을 포함한 상위계층이 포괄적 감상자(omnivore 

appropriation)로서의 전환을 보인다는 점을 분석해야 한다는 논의가 검증되어야 할 것이다.34)

사진을 찍기 위해 필요한 물질인 카메라는 브랜드의 여부와 결과물의 여부에 따라 소유되

는 상징자본에 가깝다. 어떤 브랜드의 카메라를 들고 있는지, 어떤 브랜드의 카메라로 찍었

는지에 따라 상품의 가치나 예술에 대한 평가가 달라진다는 점 때문이다. 1990년대 전까지 

한국에서 카메라는 고가의 물건이라는 관념 때문에 지위를 획득한 50대 이상의 중산층이 카

메라 취미를 시작하게 되었으며35) 어떤 카메라를 구매할 것인지, 어떤 렌즈를 살 것인지에 

대해서 차별화가 발생하고 사진문화를 공유하는 동호회, 동아리로 대표되는 사회자본의 성격

이 결정되기도 한다. 이는 연령층 간의 대비를 보이는데 어릴 때부터 카메라를 쉽게 접할 수 

있었고, 인터넷으로 사진문화를 쉽게 공유한 젊은 층들은 카메라를 소유하고 사진문화를 즐

기는데 있어서 어려움을 느끼지는 않지만 경제적 수준에 맞게 카메라를 구비하게 된다.  

필름카메라는 거의 모든 매물이 중고품이고, 가족의 물건을 대물림 받는다는 점에서 사회

적 맥락을 살필 필요가 있다. 2000년대 디지털 카메라가 보편화된 이후로 라이카나 핫셀블라

드 등의 고가 브랜드를 제외하고 입문용 카메라는 거의 만 원 대에서 십만 원 대 사이로 가

격이 책정되었기 때문에 구입이 어렵지 않았다.36) 즉 필름카메라는 가치의 재발견이라는 측

면에서 접근할 필요가 있다. 새로 출시되는 디지털카메라와 비슷한 가격대, DSLR을 구입하

지 않을 경우 대체재가 될 수 있다는 점, 카메라로 자신만의 개성을 구현하고자 할 때 필름

카메라는 입문 장벽이 낮은 편이다. 또 장롱카메라는 쓰지 않을 경우에는 가치가 하락한 상

태이지만, 이를 다시 쓰려고 하는 사람들에게는 수리비를 감수하고서라도 다시 쓸 만한 용도

가 재발견된다.  

33) 부르디외는 Un Art Moyen(중간예술)을 작성한 1965년의 사정을 반영했기 때문에 오페라나 회화 

등 고급예술의 향유가 계급을 구별 짓고 사진예술이 곧 미디어에 반영되며 가족사진이 초상화를 대

신하기 시작했다는 점에서 광범위한 계층이 접근해 직접 예술의 생산자가 될 수 있다는 중간 계층

(middle brow)의 예술이라는 점에 착안하고 있었다. (피에르 부르디외, 중간 예술(현실문화, 2004)

34) 최샛별, ｢한국 사회에 문화 자본은 존재하는가?｣, 문화와 사회 1(한국문화사회학회, 2006) 

35) 이예진, 50대 중산층 남성들의 사진 활동 경험과 의미화에 관한 연구: 문화자본론의 관점에서
(연세대학교 커뮤니케이션 대학원, 2018) 

36) 예를 들어 P&S 필름카메라 중에서 매물이 잘 팔리는 올림푸스 뮤의 경우 2000년대 후반에는 5만 

원 정도에 거래할 수 있었지만 2010년대 후반부터 15만원으로 가격이 올라 현재는 20만 원 이상을 

호가한다.  
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1번 여성, 30대
가족 중에 사진전공을 한분이 계셔서 쉽게 접하며 배워서 시작하게 됐어요

(2010년)

3번 남성, 30대
사진을 찍고 싶다는 생각을 먼저 하게 되었고, 그 중에서도 남들이 잘 안하

는걸 하고싶다는 생각에 필름카메라로 시작을 하게 되었습니다.
6번 남성, 40대 아버지 유품으로 있던 카메라에 호기심을 느껴서(2007년)

8번 남성, 30대
쉽게 소모되는 디지털화 된 감정에 허탈함을 느껴 하나하나 더 눌러 담을 

수 있는 방법을 택하게 됨(2015년)
9번 여성, 30대 사진에 관심이 많고 빈티지를 좋아해서(2018년)
10번 여성, 40대 필름만의 감성이 너무 좋아서(2018년)

13번 여성, 30대

디지털 카메라는 바로바로 결과물을 확인할 수 있어서 결과물에 집착하게 

되서 사진 찍는 과정 자체를 즐기지 못하는 경우가 많아요. 필름사진 만의 

빈티지한 감성도 좋았지만 사진 찍는 과정 자체를 즐기고 싶은 마음도 컸

습니다(2017년)

18번 남성, 30대
사진이 배우고 싶었는데 2009년에는 필름카메라+필름 가격이 저렴했습니다

(2009년)
19번 여성, 30대 그 예스러운 색감 때문에 시작했습니다(2020년)

20번 여성, 20대

우연히 필름카메라 계정을 알게 되었고 평소 핸드폰으로도 사진 찍는 것을 

좋아해서 필름카메라도 찍어보고 싶다고 생각함. 마침 집에 부모님의 필름

카메라 두 대가 있어서 조금씩 찍다가 을지로에서 필름카메라 클래스에 참

여한 후 본격적으로 찍게 됨(2019년)
24번 남성, 30대 사진이 물리적으로 필름이라는 이름으로 남아서(2003년)
30번 여성, 20대 날짜가 찍혀 나오는 사진을 갖고 싶어서(2017년)
31번 남성, 30대 필름카메라에 발생하는 노이즈가 이뻐 보여서(2014년)
32번 여성, 20대 유튜브 관련 영상을 보고(2017년)
42번 남성, 50대 1990년대 초에는 필름카메라 밖에 없었음(1990년대 초부터)
44번 여성, 30대 필카만의 느낌이 좋아서요.(2012년)

54번 여성, 30대
어린 시절 아빠가 나를 찍어주던 그 카메라로 내가 찍어보고 싶다는 생각

이 들어서(2006년)

62번 여성, 10대

부모님의 필름카메라로 찍은 사진들을 보고 멋지다고 생각했고 요즘 인스

타에 필름 카메라가 유행하면서 필름 사진들이 눈에 많이 띄기 시작했습니

다. 부모님 필름 카메라를 물려받은 후 필름 사진에 자연스럽게 관심이 가

서 시작하게 되었습니다(2020년)

<표 2. “처음 필름카메라를 시작하게 된 이유는 무엇입니까?”에 대한 답변 중 일부>

(괄호 안은 필름카메라를 시작한 연도)  

필름카메라를 시작하게 된 원인에는 연도에 따른 필름카메라에 대한 관심을 구분할 수 있

다. 먼저 카메라를 시작하게 된 연도로 보면 1990년대에서 2000년대 사이에 필름카메라를 사

용한 사람들은 사진 찍는 것을 즐기며, 사진에 관심이 많고 당시 쓰던 필름카메라를 계속해

서 관성적으로 사용하고 있는 경우에 해당된다. (답변자 24, 42) 유영규의 연구(2010)에서도 

주목했던 가족이 카메라를 전공하고 있어서 혹은 가족이 카메라를 가지고 있었기 때문에 시

작했다는 답변도 있었다.(답변자 1, 6)

답변자의 대부분은 필름카메라가 가진 특성에 심미적으로 매료되었음을 표현한다. 대다수

의 필름카메라 사용자들은 카메라 기계가 주는 특성에 집중하는 편이다. (1) 필름카메라가 갖
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고 있는 색감, (2) 흐리고 거친 느낌의 그레인(입자감)과 노이즈, (3) 강한 빛을 받을 때 나타

나는 자국인 플레어나 빛 번짐, (4) 자동필름카메라의 데이터백(촬영날짜가 찍혀 나오는 기능) 

(5)필름카메라의 셔터 소리37), (6) 필름카메라 레버를 조작하는 감각(촉각)이나 다 쓴 필름을 

빼내고 다시 집어넣는 과정을 즐기는 사람들도 많다. 수동필름카메라로 필름 첫 장의 일부가 

타버리는 효과도 일반 카메라에서는 감상할 수 없는 소소한 즐거움이 된다.     

<그림 3. 수동필름카메라로 찍은 첫 장 예시> 

또한 디지털카메라가 처리하는 빠른 속도에 지쳐서 필름카메라를 시작하게 되었다는 8번, 

13번 답변자의 경우 필름카메라가 제한된 컷 수를 가지고 있기 때문에 오히려 가치를 부여

하게 되었다고 분석할 수 있다. 디지털 카메라로는 거의 무제한에 가까운 이미지를 소유할 

수 있는 반면 그에 대한 단점으로 촬영한 사진을 한 장 한 장 살피기 어렵고 사진을 찍고 

난 뒤에 다시 시간과 공을 들여 정리해야 한다는 점이 부각되었다. 그러나 필름카메라는 한 

컷을 고민하며 찍기 때문에 사진 찍을 때 고려해야 할 점을 충분히 숙지한 채로 접근하므로 

카메라에 대한 태도가 좀 더 진지해진다. 이와 연관해서 필름카메라의 장점과 단점을 묻는 

질문에 9번 설문 답변자(여성, 30대)는 “결과물을 예측할 수 없다”고 대답해 필름카메라를 

선택하는 이유로 결과물에 대한 기대가 포함되고 있음을 알 수 있다. 이외에도 2010년대 후

반에는 인스타그램, 유튜브, 필름카메라 교육 프로그램도 필름카메라를 시작하는 원인으로 

작용한다. 20번, 32번, 62번의 경우가 이에 해당된다.   

다양한 형태와 다양한 기능의 필름카메라가 있다는 점도 필름카메라를 선택하는 데 있어 

중요한 지점으로 자리 잡는다. 필름카메라는 기종에 따라 시대별로 구분되는 특징을 갖고 있

으며, 필름의 종류에 따라, 프레임에 따라, 리플렉스(reflex), 수동초점인지 자동초점인지에 따

37) 19세기부터 필름카메라가 쌓아온 사진기의 원형과 기계적 속성은 디지털 카메라나 휴대폰 카메라

의 형태나 기능, 사소한 디테일에도 남아있다. 대표적으로 아이폰의 셔터음은 1970년대 출시된 SLR 

카메라 캐논 AE-1에서 비롯되었다. (“The iPhone’s Shutter Sound is a Canon”(Petapixel, 2018.))  
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선호하는 필름 종류 왜 그 필름을 선호하는 지에 대한 답변 

코닥 프로이미지, 컬러플러스 저렴하고, 노란 색감을 선호 

아그파, 코닥 컬러플러스 200, 포트라 붉은 색감이 아름다움

코닥 프로이미지100, 엑타 100 색감이 쨍하지 않고 은은한 맛이 있습니다

AgfaVista/ KodakEktar / KodakTmax
올드 필름이 가진 특징적인 그레인을 가졌거나, 

깊은 명암대비를 가져서

코닥 울트라맥스, 코닥 프로이미지 100

날씨 상관없이 쓰기 좋은 울트라맥스의 푸른 색감 

추구/디카처럼 깨끗한 색감과 입자가 매력있는 

프로이미지100

후지 C200 코닥 엘리트크롬(묵은지), 

일포드100,400(흑백) 등. 유통기한 지난 필름 

주로 사용 중

가격도 저렴한 편이며 컬러밸런스가 잘 

잡혀있어서 무난하기 때문에

코닥계열, 유통기한 지난 필름

코닥계열은 따스한 느낌이 나서 좋고, 기한지난 

필름은 저렴하면서 실험적인 사진을 찍어보기 

좋습니다.

주로 후지필름, 코닥필름사의 제품을 

사용하며 유통기한 지난 제품 위주로 

시판중인 필름은 많이 사용해봐서 식상해져서 

단종된 유통기한 지난 필름을 구해서 사용하고 

<표 3. 설문자들이 선호하는 필름 종류와 그에 대한 이유 중 일부> 

라 선택할 수 있는 폭이 넓어진다. 찍는 방식에 따라 목측식 카메라, RF(Range Finder)카메

라의 종류도 있으며, 필름 한 장을 반으로 나눠찍는 하프카메라, 뷰파인더가 허리 부근에 위

치해 고개를 숙이고 사진을 찍어야 하는 웨이스트 뷰파인더 카메라, 토이카메라 등 개인이 

선택한 카메라는 사진을 향한 개인의 개성과 취향을 보여준다.  

71명 중에서 필름카메라를 한 대만 보유하고 있는 사람은 9명이었으며, 대부분이 2개 이상

의 다양한 필름카메라를 보유하고 있었다. 1991년부터 필름카메라를 찍어왔다는 55번 답변자

(남성, 40대)는 온라인 중고시장에서 구매한 중형카메라, 자동, 수동카메라 등 필름카메라만 

약 100대를 보유하고 있으며, 디지털카메라도 별도로 가지고 있다고 응답했다. 사진을 찍는 

것뿐만이 아니라 카메라를 모으는 카메라 애호가, 카메라 수집가로서의 성향이 드러나는 현

상도 필름카메라 사진문화의 일부에 속한다. 또 자동필름카메라만을 쓰는 사람, 수동필름카

메라만을 쓰는 사람, 자동과 수동을 다 가지고 있는 사람, 카메라 브랜드와 기종에 따라 이

들의 이유는 가지각색이며 이는 심층적인 인터뷰에서도 유의미한 질문 방식이 될 수 있다.   

필름카메라는 필름이 없이는 성립하지 않는다. 필름의 선택은 가격에도 영향을 받지만, 필

름카메라가 뽑아내는 이미지가 어떤 것인지에 대해 사용자들이 고민한 흔적을 드러내기도 

한다. 필름 제조사에 따라 “코닥은 노란 색감이, 후지는 푸른 색감, 아그파는 붉은 색감”을 

낸다는 공식이 정석처럼 여겨지며, 날씨에 따라 ISO(카메라 감도, ASA)의 고저를 선택하고, 

영화용 필름이나 슬라이드 필름, 희귀한 필름 등을 고를 수도 있다. 또 흑백과 컬러 중 무슨 

브랜드의 어떤 제품을 구매할 것인지 결정해야만 하는 것도 필름카메라의 특성이다.         
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사용하고 있습니다. 있습니다.

풍경은 코닥 프로이미지, 인물은 코닥 

울트라맥스
풍경-프로이미지의 질감표현, 인물-직관력?

<그림 4. 유통기한 지난 필름으로 찍은 

사진을 업로드한 인스타그램 피드> 

필름에는 유통기한이 있기 때문에 기한 내에 빨리 사용하거나 냉장고나 냉동실에 넣어서 

보관을 하는 사람들도 있다. 유통기한이 지난 필름을 사용했을 때는 그 결과를 두고 필름카

메라 사용자들은 ‘복권을 긁는다,’고 표현한다. 사진을 현상했을 때 필름이 가진 색감이 

더욱 풍부하게 두드러지거나 단색(분홍색, 푸른색 등)으로 뿌옇게 처리되어 나오기 때문이다. 

자신의 운을 확인하기 위해 사람들은 온라인으로 유통기한 지난 필름을 거래하기도 하며, 사

람들은 오래된 사진관과 문방구를 방문해 남은 필름을 모조리 사들이기도 한다. 이 때문에 

거의 가치가 없었던 유통기한 지난 필름들의 중고가격이 기존에 비해 2~3배 정도 상승하는 

효과를 불러 일으켰다. 이는 아날로그 포토그래피가 중고품으로써 자본과 밀접하게 연관되는 

지표이며, SNS로 사진 전시가 용이하다는 점에서 비롯된 현상을 보여주기도 한다. 과거의 필

름카메라 통을 따로 수집하기도 하는데, 과거에 인쇄되었던 필름카메라 통의 폰트와 디자인

이 레트로 감성을 갖고 있기 때문에 이를 소유하려는 목적에서 기인한다.   

<그림 5. 유통기한 지난 필름 판매> 

(출처: 네이버 카페 중고나라)
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3. 레트로 시각성(visuality)

“...그리고 결국 그 감동을 누가 더 잘 만들어내느냐, 누가 노스탤지어를 가장 세련되고 

아름답게 해석하여 사진을 찍어내느냐가 인스타그램 배 필름사진 경연대회의 핵심이라고 할 

수 있다...”38)

위의 문장은 단적으로 외부에서 해석하는 필름카메라 사진문화와 사회문화적 맥락을 만들

어내는 시각성의 관계를 보여주고 있다. 또한 사진의 주목적이 되는 피사체가 사진에 대한 

미학적인 관점에서 어떤 레트로 코드(감동과 노스탤지어)를 작동시키는지, 그리고 사진을 찍

는 주체가 어떤 시각매체에 필름사진을 공개해 사회적으로 연결되고 구조에 개입하는지를 

향한 거친 평가방식이기도 하다. 그러나 사진을 개인적인 용도로 공개적인 장소에 올리는 것

은 인스타그램 등의 SNS 상에서 어느 누구보다도 ‘좋아요’를 많이 받는 경쟁을 목적으로 

하고자 함이 아니다. 이는 오히려 개인의 정체성을 확립하려는 시각적 실천과 타자에게 드러

내기 위해 본인의 의도를 시각적으로 재현하고 재생산하는 행위에 가깝다.        

1) 필름카메라 감성과 레트로 이미지의 생산

개인에게 작동되는 시각성을 논하기에 앞서, 먼저 필름카메라로 찍는 레트로 이미지가 어

떻게 재현되는지에 대한 과정을 복기해볼 필요가 있다. 사람들에게 있어 떠올릴 수 있는 가

장 친숙한 레트로 이미지는 사적인 영역의 가족 앨범이다. 독특하게도 필름카메라의 역사는 

19세기 말부터 이어지는 데 반해 디지털카메라의 역사는 50년도 채 되지 않았음에도 이미 

대다수의 사람들에게 있어 사진의 기본은 가공된 디지털 이미지로 인식된다. 공식 매체 등의 

공적 영역에서 화질이 높고 가장 현장감 있게 사실을 보도하는 사진이 권위를 획득한다. 과

거에 찍힌 필름카메라 사진은 역사성을 불러일으키는 가능성을 가진 한편 개인이 접해본 적

이 없던 과거에 대한 이미지를 재구축하는 단면이 된다. 

이 때문에 사진앨범에 있었던 개인의 어린 시절, 부모님의 어린 시절 사진은 마치 현장감 

있게 느껴지면서도 개인 스스로는 사진 자체를 객체로 보고 해석하거나 감상하게 되는 효과

가 있다.39) 특히 사진 앨범을 중심으로 기억을 재구성되기 때문에 개인의 과거는 사진에 존

재하며 사진에 있는 요소를 습득하는 방식에 따라 객체화된다.40) 부르디외가 주지한 것처럼 

가족의 가장 즐겁고 빛나는 순간을 담은 정점의 일면들이 근대적 가족 서사로 변화해가는 

과정으로도 이어진다. 이 해석에 따르면 필름카메라 사진으로 과거 가족이 담겨있는 모습처

럼 현재 가족들의 모습과 친구들의 모습을 피사체로 담는 일은 주체의 연속성을 연장하려는 

시도에 가깝다. 카메라로 사진을 찍고 이를 앨범으로 정리하는 일에도 기억을 소유하고자 하

는 욕망이 개입되어 시간이 지나면 지날수록 사진 이미지가 현실을 대체한 과거로 변모하는 

38) 양시원, “｢청계산 칼럼｣집에 안 쓰는 필름 카메라 있어요?”(IFS Post, 2017)

39) 존 버거, 사진의 이해(열화당, 2015)

40) 테사 모리스-스즈키, 우리 안의 과거, 125쪽(휴머니스트, 2006)
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것이다.  

그럼에도 불구하고 연도를 특정할 수 있는 가족사진과 달리 과거에 대한 이미지는 뒤섞인 

채 방황한다. 종종 미디어 수용자들은 빈티지 감성, 아날로그 감성, 레트로 감성을 개별적으

로 구분하지 않고 혼용하는 측면을 보이며, 시대에 대한 특정 선호도를 드러내기도 하지만 

일정한 공식, 주로 미디어에 영향을 받은 상품을 선택하는 행위로 과거를 지향하는 면모를 

보이기도 한다. 만일 흑백과 컬러의 대비를 예로 들면, 종로나 낙선동, 고궁을 중심으로 하는 

개화 레트로는 흑백의 이미지를 선호하고 사진관에 들러 초상사진을 남겨야 하는 것이고 드

라마 응답하라 시리즈처럼 빛이 바랜 듯 원색을 살리는 컬러감의 레트로는 1980년대, 1990년

대 느낌이 나는 장소를 찾아 일상적인 순간을 포착한 이미지를 살려 사진을 찍는다. 미디어 

수용자는 어떤 방식의 레트로에 천착하기보다는 이미지를 소비하는 나 자신이 이 장소를 들

렀음을 증명하는 인증사진을 찍는데, 필름카메라를 찍는 사람들은 장소성보다도 장소성을 선

택하는 자신의 메시지와 이미지의 표현 방식에 집중한다.  

필름카메라 이용자들은 필름카메라 제반의 속성을 발휘해 시대를 특정할 수 없는 과거의 

질감을 나타내는 일에 집중한다. 도구를 이용해 과거의 이미지를 표출하는 방법은 비단 사진

뿐만 아니라 1990년대 이후 출시된 디지털 캠코더에도 적용된다. 디지털 캠코더 또한 레트로 

캠코더, 빈티지 캠코더라는 이름으로 시장에서 소비되며, 특히 영상매체인 유튜브에서는 레

트로 영상을 송출하기 위해 캠코더를 사용하기도 한다.41) 흐리고 화질이 낮으며 노이즈가 발

생하는 이미지를 얻기 위한 도구로 필름카메라와 캠코더가 사용되는 것이다. 또한 필름카메

라로 과거의 이미지를 투영한다면, 필름카메라 그 자체를 미학적인 오브제로 사용해 필름카

메라로 사진을 찍는 과정 자체에 의미를 부여하기도 한다.   

즉 카메라를 취미생활로 누리기 위해서는 장비에 들이는 초기 투자비용이 발생한다. 만약

에 필름카메라를 굳이 구입하지 않더라도 기존에 갖고 있던 장비, 컴퓨터와 휴대폰 카메라만

으로 필름카메라 감성이 부여된 사진을 찍을 수 있다면 어떨까? 이 점에서 아날로그 필터와 

레트로 감성필터를 표방하며 등장한 여러 어플리케이션들은 레트로 이미지를 도구 없이 보

급하는 매개이자 매체의 시작점이기도 하다.   

스마트폰이 전반적인 대중에게 보급되고 난 이후 스마트폰 어플리케이션을 이용해 사진을 

보정하는 작업이 간단해졌다. 기존에는 사진을 컴퓨터로 옮기고 보정 프로그램을 사용해야 

하는 번거로움이 있었으나, 어플리케이션을 통해 사진을 찍고 난 뒤 보정효과를 손쉽게 가감

할 수 있으며 이후에는 아예 필터가 덧입혀진 카메라 보정 어플리케이션이 출시되기 시작했

다. 

그 중에서도 2013년에 출시된 아날로그 필름 필터는 스마트폰으로 사진을 찍고 SNS 공간

에 올리는 문화에 한창 익숙해진 스마트폰 이용자들 사이에서 큰 인기를 끌었다. 사진 보정 

유료 어플리케이션으로, 도쿄, 파리, 런던 등의 도시가 가진 특유의 이미지가 보정을 하면서 

구현되는 방식을 취했다. 이는 해외여행문화와도 결부되는 현상으로, 사람들이 선호하는 여

41) 푸른공상(bluereverie)은 필름카메라뿐만이 아니라 2000년대 P&S 디지털 카메라, 캠코더 카메라, 

카세트 플레이어를 판매하는 업체로, ‘레트로, 빈티지, 인디, 로파이, 아날로그’를 지향하며, 주변

에 떠다니는 대상을 가치 있고 아름답게 기록하기 위한 미학적 관점을 도구에 부여한다. 
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행지에서 얼마나 감성이 들어가고 사이사이 여행지를 즐기고 있는 나 자신이 나와야 한다는 

점이 셀카(셀프카메라)문화·셀피(selfie)문화의 장을 열었다. 이 필터는 사람들에게 연한 색상

의 파스텔 톤, 노랗고 붉은, 혹은 새파란 필름 톤을 가미함으로써 필름카메라처럼 옛 향수를 

느낄 수 있는 이미지를 가공하는 데 일조했다.  

2017년 출시된 <구닥> 카메라 어플리케이션은 하루 1시간마다 24컷의 사진만을 찍을 수 

있고, 사진이 어떻게 찍혔는지는 3일 이후에 확인할 수 있는 일회용필름카메라의 감각을 오

마쥬했다. 이때의 영향으로 관련 레트로 카메라·비디오 어플리케이션과 필름카메라 느낌이 

나도록 보정하는 어플리케이션들이 다수 출시되었으며, 기존의 카메라 어플리케이션에도 빈

티지 필터, 레트로 필터가 장착되었다. 포토샵, 라이트룸, VSCO 등의 이미지 보정 프로그램

에서 필름카메라 느낌이 나도록 밝기나 노이즈 값을 설정해둔 프리셋(preset)을 공유하는 사

례도 흔한 편이다. 

사실상 필름카메라 어플리케이션이나 필름사진 보정 필터는 필름카메라 이용자들을 새롭

게 유입하게 만드는 요인이기도 한 한편, 필름카메라를 굳이 쓰지 않아도 된다는 인식을 불

러일으키는 데도 일조한다.42) 필름카메라 어플리케이션과 필름사진 보정 필터가 직접적으로 

필름카메라를 사용하기까지 지대한 영향을 미치지는 않고 그 영향성을 따지는 것은 다른 차

원의 작업이 될 것으로 보이나, 레트로 이미지의 대중적 파생이라는 관점에서 적어도 사용자

들이 과거의 이미지를 재생산하고 가공한다는 점에서 유의미하다.       

이 때문에 일부 필름카메라 사용자들은 오히려 레트로 이미지를 가공해내는 도구를 갖추

고 있다는 것에 방점을 둔다. 필름카메라를 이용하는 사람들은 보정 효과를 거의 쓰지 않거

나 쓰더라도 기울기를 조절하거나 피사체를 더 효과적으로 보여주기 위해 윤곽선을 수정하

는 크롭(crop), 먼지를 제거하거나 밝기를 올리는 등 필름카메라가 가진 고유의 톤에는 최대

한 손을 대지 않으려고 한다. 보정 툴에 익숙한 사람들도 적지는 않으나 일부 사람들은 필름

카메라가 가진 색감을 보여주기 위해 아예 보정을 처음부터 하지 않으려는 용도로 필름카메

라를 사용한다. 

또한 필름카메라로 촬영하지 않은 사진을 필름카메라 느낌이 나도록 보정하는 지에 대한 

질문에 대해서 68.8%의 설문 답변자들은 아니라고 대답했다. 그 이유에 대해서는 명확하지 

않지만 한 명의 답변자가 설명한 ‘필름카메라 느낌이 나도록 하고 싶으면 처음부터 그렇게 

찍는다’는 의미가 함축된 것으로 보인다. 또 다른 답변으로는 ‘사진 분위기에 따라 결정한

다,’ ‘망한 사진을 필름느낌으로 보정해서 살려낸다,’ ‘제가 좋아하는 느낌, 색감으로 보

정했는데 사람들이 주변 사람들이 필카 느낌이 난다고 해요’ 등이 있었다.   

   

42) 부모님의 필름카메라로 입문하게 된 62번(여성, 10대) 설문 답변자의 경우에도 이와 같은 필름카

메라의 단점으로 “요즘 같은 디지털 시대에는 핸드폰으로 사진을 찍어도 정말 잘 나옵니다. 원한

다면 폰으로 찍은 사진을 보정해서 필름 카메라 느낌을 낼 수 있고요. 필름 카메라로 찍는 비용 때

문에 핸드폰 사진 찍듯이 많이 찍기는 힘들다는 것이 단점이라고 생각합니다”라는 점을 꼽았다.



라연재, ｢필름 카메라의 귀환 : 아날로그 포토그래피와 레트로 시각성｣

- 49 -

<그림 6. 필름카메라 사진을 보정하는 지에 대한 

질문과 답변> 

<그림 7. 필름카메라로 촬영하지 않은 사진을 

보정하는지에 대한 질문과 답변>

2) 레트로 시각성(Retro visuality)과 레트로 미디어 리터러시(Retro Media Literacy)

이 글에서 시도하고자 하는 레트로 시각성이라는 용어는 ‘필름 감성’이 무엇인지를 규

정하기 위한 선상에서 출발했다. 미학적 장르로서의 레트로는 그 이미지를 시각적으로 구현

되는 과정에서 매개되는 주체들과 주체들이 재생산해는 행위를 둘러싸고 있다는 점에서 레

트로에 대한 시각성이 형성될 수 있다고 가정하려고 한다.43) 이 가정 하에서 미디어 리터러

시(media literacy)가 한 주체의 텍스트와 이미지에 내포한 맥락을 종합적으로 분석하고 미디

어로 소통할 수 있는 능력이라는 의미라면, 레트로 미디어 리터러시는 다시금 귀환한 레트로 

양식에 해당하는 필름카메라가 미디어와 디지털로 연계되고 레트로 미디어를 통해서 사람들

이 어떤 방식으로 레트로 문화를 창조하고 재생산하며 수용하는지를 보기 위해 조성된 의미

에 가깝다. 이를 살펴보기 위해서 주체가 필름카메라를 통해 어떤 식으로 레트로 시각성을 

형성하고 있는지의 양상을 살피고 레트로 미디어 리터러시에 대한 몇 가지 제언을 덧붙이고

자 한다. 

사진에 담긴 메시지에서 비롯된 시각언어는 SNS을 통해서 효과적으로 재현되는데, 이 시

각언어가 구현된 사진계정과 사진 블로그, 사진과 글이 복합적으로 게재되는 매체는 개인의 

행적을 기록하고 정리하면서 개인의 정체성을 확립해나가는 과정에서 상징성을 획득한다. 사

진을 찍는 것은 자칫 몰개성적일 수 있는 일상의 행위이기도 하지만, 일상에 의미를 부여하

고 이미지에 해석을 덧붙임으로써 자신을 사진작가로서 매김 하려는 시도이기도 하다.  

      

43) 그러나 필름카메라 문화를 레트로 문화의 의미로 동치할 수 있을지, 혹은 레트로 문화의 하위에 

속하게 되는지에 대한 문제는 여전히 제기될 수 있다. 2010년대 이후 필름카메라 자체가 아날로그 

속성을 갖고 하나의 레트로 디자인 오브제이자 문화의 일부로 여겨지게 된 것은 타당하나, 필름카

메라가 가진 역사성이라는 측면에서 일부 관점들이 매몰될 가능성이 있기 때문이다.      
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10번 여성, 40대

사진도 예술이고 나를 1인 예술가라고 생각하기 때문에 창작활동을 하고 

그것을 대중에게 공개하는 것은 자연스러운 일이라고 생각해요. 온라인 공

개앨범처럼 사용하는 이유가 우선이긴 하지만요. 확실한 건, 흔히들 하듯 

‘좋아요’를 수집하기 위한 도구는 아닙니다. 그래서 팔로잉도 아주 신중

히 선호에 맞게 하고 있어요.

50번 여성, 30대

최소한의 소통 창고입니다. 몰려다니며 사진 찍는 것도 싫어하고 혼자 조

용히 여행 다니거나 걸어다니며 찍는걸 좋아하다보니  내 사진은 어떤 평

가를 받을 수 있나 궁금하기도 하고 더불어 다른 사람은 어떤 사진을 찍나 

구경도 하고 배우기도 합니다 근데 블로그 같은 경우는 기록용입니다. 사

용한 필름, 그때의 에피소드등 기억하기 위해서.. 사진만으로는 기억하는데 

한계가 있어요. 그리고 또 하나 누군가 이 필름을 쓴다면 이런 느낌이다 

알려주기 위한 것도 있어요. 제가 누군가의 사진을 보고 참고하듯 누군가

도 제 사진을 보고 참고할 수 있다고 생각하거든요  

<표 4. “SNS 등 인터넷 상에 필름카메라로 촬영한 사진을 업로드하는 이유는 무엇입니까?”에 대한 

10번, 50번 답변자의 설명> 

2018년부터 여행을 다니며 찍기 시작한 자동필름카메라 2대로 거의 매일 사진생활을 즐기

고 있는 10번 답변자의 경우 스스로를 사진작가, 예술가로서 정체성을 확립하려는 시도로 읽

을 수 있다. 또 이 질문에 답변한 대부분의 사람들은 타인과의 ‘소통’과 ‘공유’, 그리고 

개인적인 ‘아카이빙’이라는 키워드를 제시했다. 아카이빙이라는 의미에서 촬영 당시 느낀 

감정을 사진과 함께 기록해 일기처럼 남기기 위해 SNS를 사용하는 사람도 있었다.   

또한 단체출사문화를 즐기지 않는 사람들에게 SNS는 최소한의 기능을 담당하는 가상의 소

통창구로 기능하기도 한다. 친구에게 영향을 받아 2006년부터 수동필름카메라 2대를 사용한 

50번 답변자는 사진을 기록하는 동시에 자신의 사진 이미지를 통해 직접적인 소통하지 않고

도 상호가 이미지를 구성하는 기술과 이미지에 담는 필름카메라 사진의 심미성을 배우게 되

는 효과 때문에 SNS 활동을 하고 있다고 밝혔다. 

사진으로 찍는 피사체를 중점적으로 놓고 보면 설문에 응답한 사람들이 주로 찍고 있는 

사진은 일상사진, 스냅사진이라고 볼 수 있다. 자연 풍경, 길거리, 소품이나 정물, 빛과 그림

자, 동물, 여행지, 가족과 친구, 지인 등 주변에서 자연스럽게 접할 수 있거나 혹은 여행지를 

방문해서 얻는 생경한 느낌을 사진 속에서 담아내려고 노력하는 것이다. 이와 같은 일상사진

에 대해 바첸은 ‘버내큘러 사진’이라는 개념으로 일상사진이 개인에게 가진 가치적인 측

면을 부각시키고자 했으며 경험과 기억으로서의 역사가 미디어를 통해 어떻게 다시금 주체

에게 생생한 기억을 불러일으키는지 고찰했다.44) 즉, 버내큘러 사진은 일상적인 단면들을 개

인의 의지로 포착해 남기는 그 맥락을 확인해야 한다는 점에서 의미를 갖는다.    

비록 일상에서 접할 수 있는 일상의 사물을 사진의 소재로 삼지만, 일상이라는 공간을 사

진 안에서 재발견하고 SNS라는 통로를 거치면서 사진은 주체가 부여하는 가치를 획득하며, 

44) Geoffrey Batchen, Each Wild Idea: Writing, Photography, History(MIT Press, 2002)
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이로 인해 사진에 대한 해석이 가해지게 된다. 즉 타자에게 보여주기 위한 전시적 목적을 가

지고 있기 때문에 텍스트와 이미지는 지나치게 사적인 요소를 배제하고 자신의 감정을 드러

낸다. 그리고 타인에게 자신의 심미성을 보여주고 더 나아가 사진을 평가받기 위한 용도에 

의해 선별되기도 한다. 소통의 영역에서 한 개인은 생산자이자 비평가로서의 자신도 개발하

게 되면서 자아를 실현하는 하나의 수단으로 삼게 되는 것이다. 필름카메라를 사용하는 자신

을 계속해서 인식하고 필름카메라 사진을 찍는다는 사실을 강조함으로써, 필름카메라를 든 

나 자신을 관조하려는 시각과도 연관된다.45)   

설문에 가장 많이 응답했던 2~30대의 경우 학창시절부터 컴퓨터에 부착된 웹캠과 디지털

카메라에 익숙하며 휴대폰카메라도 오래 전부터, 혹은 어린 시절부터 능숙하게 사용해왔

다.46) 이들에게 있어 사진은 놀이문화라는 양식에 가깝다. 앞서 카메라 출사를 일종의 여행

과 결부시켜 관광의 속성으로 이해하려는 시도와 비슷하게, 사진을 놀이문화로 생각하는 세

대에게 있어 말 그대로 눈에 보이는 모든 대상이 사진으로 남겨질 만한 여지가 된다. 특히 

이들에게 있어 나 자신을 사진의 피사체로 객체화시키고 자신이 원하는 이미지를 투영하는 

일은 셀카로 이어지는데, 필름카메라 사진문화에서도 자신의 신체 일부를 일부러 사진에 남

기거나 거울을 통해 셀카를 남기는 일은 상당히 흔한 편이며, 자신이 필름카메라를 찍고 있

는 순간을 프로필로 사용하는 경우도 적지 않다. 특히 필름카메라를 든 나 자신을 남긴다는 

점에서 필름카메라와 개인 주체가 미학적 오브제로 변형되기도 하는 것이다.  

<그림 8. 필름카메라로 찍은 거울 셀카> 

                     

45) 홍혜미, ｢디지털시대 자기의 테크놀로지로서 ‘사진찍기’와 여성주체성 변화 연구｣, 53~55쪽(이

화여자대학교, 2010)

46) 이설희, 홍정은, 김숙현, 안지현, ｢핸드폰을 이용한 소녀들의 놀이문화 연구–여고생들의 이용패턴

을 중심으로｣, 미디어, 젠더&문화 5(한국여성커뮤니케이션학회, 2006)
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디지털카메라나 휴대폰카메라처럼 일부 특정한 장면을 연출해서 자신이나 모델을 피사체

로 삼아 사진을 찍기도 하지만, 필름카메라는 대부분 인물의 자연스러운 순간을 포착하거나 

색감을 특히 강조할 수 있는 피사체를 찾는 데 집중한다. 오브제를 직접 조형하기 보다는, 

오브제에 접근하는 시선의 문제로 볼 수 있는데, ‘사진으로 표현할 수 없는 아름다움은 더 

이상 없는 것처럼’47) 스냅 사진이 마치 예술사진처럼 아름다울 수 있다는 논리에 기반을 

두고 피사체와 사진을 고민하기 때문에 필름카메라가 구현하는 색감과 효과는 개인의 심미

성을 발휘하기 위한 도구이자 피사체 그 자체이기도 하며, 말 그대로 피사체를 관조하기 위

한 개인의 눈으로 작동한다. 

또 한 가지 필름카메라를 통한 레트로 비쥬얼리티에 기여하고 있는 현상으로 교육과 장소

성의 사례를 살필 수 있다. 기존의 현상소에서 발전된 형태의 필름카메라 관련 복합공간이

다. 필름카메라 수백 대를 전시한 젊은 세대들의 인증샷을 유도하는 포토제닉한 공간이나48), 

필름카메라를 하루 만 원 정도의 가격으로 대여해주는 현상소도 늘어나고 있으며, 필름과 일

회용카메라를 판매하는 필름자판기를 24시간 운영하는 현상소도 있다.49) 필름카메라 일일클

래스를 운영하기도 하는 한편 감성을 강조한 인테리어를 갖춰놓음으로써 방문을 유도하고 

레트로가 가진 장소성을 강조한다. 필름카메라 관련 복합 공간이 2010년 후반부에 등장한 사

실 또한 주목해볼 필요가 있다.  

47) 수전 손택, 사진에 관하여, 156~157쪽(이후, 2013)

48) 앨리카메라는 카메라 수집가인 사장이 소유하고 있는 수백 대의 카메라를 전시하고 직접 만져보

는 것도 가능하다. 또한 필름카메라 클래스를 운영하고 사진책 도서관을 겸하고 있기도 하다. “...

젊은 층에 필름 카메라 문화를 대중적으로 알린 데는 많은 역할을 했다고 생각해요. 처음 시작한 4

년 전엔 이런 곳이 거의 없었지만, 지금은 출사 여행이나 일회용 카메라 리사이클클래스 같은 카메

라 관련 활동이 늘어난 것 같아요...” (“유럽 빈티지 카메라를 마음껏 만져볼 수 있는 서울의 공

간”(허핑턴포스트, 2020.11.9)

49) 필름을 기록한다는 뜻에서 출발한 필름로그는 현상소를 운영하면서 2019년 프로젝트형 후원 사이

트 텀블벅에 필름자판기 프로젝트를 시작했으며, 2021년 현재 전국적으로 14개의 필름자판기를 운

영 중이다.( “...필름자판기가 놓이는 장소는 현실성, 타당성, 필름문화와 어울리는 지역적 의미등 

다각적으로 고려하고 내부논의를 거쳐 선정하게 됩니다. 특히 물리적인 조건뿐만 아니라 앞으로의 

필름문화와 그 가치를 공감하고 그에 따른 노력을 마다하지 않을 수 있는 공간이어야 한다는 것을 

중요한 선정 요소로 삼고 있습니다...”
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가게 상호 개업일시 사진현상 필름판매 주요 서비스
앨리카메라

(연남동)
2016년 ○ ○

필름카메라 전시/일일 필름카메라 클래스/장

롱카메라 클래스/사진책 도서관 등 
망우삼림

(을지로)
2018년 ○ ○

필름카메라 증명사진 촬영/일회용카메라 이

벤트 등
필름로그

(서울/제주)
2015년 ○ ○ 필름자판기 운영/일회용카메라 업사이클 등

고래사진관

(충무로)
2017년 ○ ○

자가스캔 체험/필름카메라 대여/프리마켓 이

벤트 등
things csmf

(을지로)
2019년 X ○

빈티지카메라 판매/폴라로이드 판매/필름카

메라 클래스 등

<표 5. 새로운 개념의 필름카메라 관련 카메라 판매점/사진관/현상소> 

63번 설문 답변자(남성, 30대)는 2018년 앨리카메라에서 수동필름카메라 엑사(exa) 체험 이

벤트에 참여하면서 처음으로 필름카메라 생활을 시작했다고 응답했다. 또한 20번 설문자(여

성, 20대)의 경우에도 부모님의 카메라를 이용하다가 2019년 을지로에서 한 필름카메라 클래

스에 참여한 이후에 본격적으로 필름카메라를 사용하게 되었다고 한다. 원래 기존의 필름 현

상소들은 서울 지역에서는 주로 을지로와 충무로 일대에 필름현상소가 위치해있으며, 지방에

서는 사진관이 현상소의 역할을 맡아했고, 2000년대에는 이마트와 같은 큰 마트에 위치한 사

진관에서 현상을 맡아하는 일도 종종 있었다.    

2010년대 후반부에 등장한 현상소, 사진관, 필름판매소, 전시관의 기능을 종합하고 있는 필

름카메라 사진 복합 공간은 대중이 필름카메라를 더 쉽게 접할 여건이 마련되고 있으며, 장

소성을 통해 필름카메라가 레트로 이미지를 재생산하고 있음을 반증한다. 그리고 서울지역을 

중심으로 놓고 보면 1)오래 전부터 있던 남대문, 세운상가 등에 위치한 현상소를 방문하는 

사람 2) 필름카메라 복합 공간을 방문하는 사람은 소위 “레트로 힙스터 문화”50)를 생산하

고 소비하는 주체들로, 가공되지 않은 그대로의 레트로와 가공된 레트로의 여부를 선택하게 

된다. 

설문에 참여한 필름카메라 사용자들은 과거에 표현될 법한 ‘레트로’ 질감을 추구하면서

도 레트로나 복고 문화를 지향하거나 창출해내는 공간은 거의 방문하지 않는다고 대답했다. 

또한 일부는 다음과 같이 답변했다. 

50) 단 레트로 힙스터(Retro Hipster)에 대한 용어는 추가적인 논의가 필요하다. 2010년대 한국에 유입

된 힙스터라는 용어는 지금 ‘유행에 민감한 젊은 층’을 일컫는 말로 널리 사용되고 있지만, 본래

의 의미에서 벗어나 자본주의 착취적 성향으로 변질되었다는 데서 주류화된 문화 전유를 살필 수 

있다. 특히 젠트리피케이션 현상과 연관되는 측면의 연구가 필요하며, 힙스터들이 즐기는 레트로 문

화에서 ‘힙스터’를 과연 어떤 사회적 조건으로 규정할 수 있을지에 대한 의문이 제기되어야 한

다. (참조: 김사과, “홍대 앞 좀먹은 힙스터들, 다음 타깃은 이태원?” (프레시안, 2011))  
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15번 남성, 40대
서울에서는 생활사박물관, 민속박물관, 인천에서는 동인천 일대를 돌

아다니는 편입니다.

18번 남성, 30대 복고풍...이라기 보다는 경복궁

19번 여성, 30대
찾아가지는 않는다. 다만 내가 카메라로 복고스러운 풍이 나도록 모

든 것을 담아낸다

20번 여성, 20대
주로 카페를 가며 엘리카메라를 방문하거나 이태원의 해방촌에 있는 

카페도 복고풍인 것 같다

25번 남성, 50대
저는 대구에 살아서 근대골목을 자주 갑니다. 옛 건물 그대로 있거든

요

28번 여성, 20대
복고를 특별히 더 좋아하는 건 아니고 예쁘고 마음에 들면 분위기 

상관없이 가는 편

44번 여성, 30대
복고풍으로 꾸민 카페를 주로 가거나 아님 예전 느낌이 많이 남아있

는 을지로 같은 곳을 가는 것을 좋아합니다.

45번 여성, 40대
특별히 방문하는 곳이라 하면..조금 오래된 재개발지역. 인천우각로 

이런곳.

46번 남성, 40대 오래된 허름한 시멘트로 덮여진 골목 등 공간을 방문합니다.

65번 남성, 30대 꾸며진 장소보다 정말 오래된 장소를 선호한다

66번 남성, 20대
너무 복고적인 곳만 아니면 자주 찾습니다. 소제동이나 세운상가를 

많이 방문합니다.

69번 여성, 20대
빈티지스러운 느낌이 나는 카페! 그런 분위기의 카페를 자주 찾아다

녀요

<표 6. ‘복고풍’으로 꾸며진 장소에 자주 찾아가시는 편입니까? 가신다면 주로 어디를 방문하시는 

편입니까?> 

20~30대 여성의 경우 주로 빈티지풍으로 꾸며진 카페를 찾는다고 응답한 사람들이 있었는

데, 20번 답변자의 경우에는 앞서 언급한 필름카메라 복합공간인 앨리카메라도 함께 방문한

다고 답변했다. 사진찍기를 실천하는 공간을 선택하는 일은 유희적인 놀이문화의 일부가 되

며, 사진놀이문화에서도 장소가 가진 기호를 자신의 이미지로 체화하는 일에 익숙한 편이

다.51) 복고와 레트로, 빈티지를 재생산하려는 기호성에서는 벗어나있지만 여성으로서, 그리고 

여성의 놀이문화를 위한 일환으로 경계를 벗어나 비일상적인 공간에서 자유로움을 느끼고자 

한다는 의미에 가깝다. 성 역할에 대한 구분으로 레트로 이미지와 레트로 장소성을 결부시킬 

수는 없지만 여성의 주체성이 확립되는 과정에서 레트로가 어떤 식으로 개입되는지, 또 이것

이 시각성을 구성하는 지에 대한 과정을 짚어가는 것은 레트로에 대한 하나의 관점이 될 수 

있을 것으로 보인다.  

필름카메라는 사실상 사라진 적이 없다는 점에서 일견 독자적인 문화를 형성한 것처럼 보

이지만, 어느 정도 디지털 매체의 접변에서 필름카메라만의 문화와 디지털 카메라와 휴대폰 

51) 고명지, ｢청년세대 문화의 새로운 경계짓기: 신촌에서 인스타그램까지 청년세대 공간을 중심으로｣ 
152~153쪽(이화여자대학교, 2020)
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카메라 문화가 가진 속성을 반복하는 행태를 보이며, 특히 레트로가 가진 문화적 요소를 뉴

미디어를 통해서 재생산해내는 데까지 이르렀다. 필름카메라를 한 번도 접해본 적이 없는 10

대가 필름카메라에 관심을 보이고, 필름카메라를 작동시키는 방법을 배우며 다른 카메라와 

병행해 사용하고 이미지를 가공해 재현해 내는 것이 어렵지 않으며, 일회용카메라나 카메라 

보정필터를 통해서도 접근이 가능하다. 즉 소통이라는 측면에서의 레트로 미디어 리터러시라

는 관점을 제시해볼 수 있다. ‘필름 감성’이 의도하는 아늑하고 따뜻한 색감을 가진 향수

를 불러일으키는 이미지 자체가 해석하는 관점에 따라 소통의 장이 될 수 있는 것이다. 특히 

개인주체의 일상사진이 각 시대에 어떤 식으로 심미성을 획득하고 자아정체성을 구현하고 

있는지에 따라 세대와 시대의 연속성을 잇는 방편으로도 마련될 수 있을 듯하다. 

4. 나오며

복고, 레트로, 아날로그, 빈티지 열풍이 부는 지금 필름카메라를 유지하는 일은 순탄치만은 

않다. 필름카메라와 필름은 더 이상 생산이 되지 않는다는 점에서 앞으로도 희소성을 간직한 

중고품으로만 존재할 것이며, 카메라 가격은 더 이상 감소하지 않을 것이다. 2019년 갑자기 

늘어난 수요층에 대비해 코닥이 필름 값을 올리면서52) 상인들의 사재기 현상이 발생해 필름 

값이 거의 2배로 늘어났으며, 그 당시 필름카메라를 처분하거나 처분을 고민하는 사람들이 

적지 않았다. 일회용카메라를 사용하는 사용자들은 계속해서 유지되거나, 이를 통해 새롭게 

유입될 수 있는 반면 기존의 필름카메라 사용자들은 빨라지는 소멸의 흐름에서 유속을 유지

해야 한다. 바야흐로 필름카메라의 전성기이자 최대의 위기상황에서 새롭게 유입되는 개인주

체, 유지하려는 개인 주체와 생존 방식을 모색하는 사진관과 현상소, 미디어 생산자와 수용

자 등이 형성하는 필름카메라 문화의 장(field)이 필름카메라의 현주소라고 볼 수 있다.    

현재의 필름카메라 사진 문화는 레트로 문화로 승화되는 과거의 이미지를 현재로 소급해 

현재의 방식, 즉 디지털로 가공하는 과정에서 그 시각성을 획득하고 있다. 다만 역설적으로 

필름카메라를 선택하게 되는 방식은 철저히 아날로그적 속성에 집중된다. 이 때문에 이전부

터 필름카메라를 계속해서 써왔던 사람과 2010년대 이후에 필름카메라를 쓰게 된 사람들의 

층위가 나뉘게 되는데, 이는 필름카메라가 디지털 기술에 역행해 갑작스레 귀환한 것만 같은 

현상을 보이게 된다. 미디어가 불러일으키는 레트로적 감성과, 카메라 보정 필터와 어플리케

이션 등 사진을 가공하는 관점에서도 필름카메라는 다시금 선택되는 양상을 보인다.    

‘필카감성’은 결과적으로 디지털 이미지로 구현되도록 가공된다. 그 후 온라인으로 전시

되는  과정에서 레트로 이미지로 표상되는 필름카메라 사진은 필름카메라 사진문화와 함께 

연결되어 주체의 자아정체성을 실현하고 심미적 작품을 의도함으로써 레트로 시각성의 사회

적인 맥락을 시사한다. 필름카메라로 찍은 사진(또한 어떤 종류의 필름카메라로 찍었는지에 

따라)과 필름카메라 감성을 지향하는 사진들은 진정성의 여부에 따라 주체들 간에 층위가 나

뉘지만 이미지 자체를 객체화시키는 점에서 레트로 이미지의 범주에 속하게 된다. 또 이를 

52) Stephen Dowling, “Kodak Alaris raising film prices in January 2020”(KosmoFoto, 2019) 
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총합해 레트로 시각언어를 분석하고 재생산하는 관점에서의 레트로 미디어 리터러시에 대해 

제안했다. 

이 글은 카메라의 종류와 장르에 천착하여 발생하는 사진문화 현상을 분석하기 위한 일환

으로 시작되었다. 필름카메라 사진문화에 대한 전반적인 현상을 파악하고, 특히 이를 필름카

메라의 기술적 측면인 아날로그와 문화적 측면인 레트로로 분리해 접근함으로써 각 개인 주

체들의 실천행위와 시선, 관점에 대해 조망하고, 사진이 가진 시각성을 문화적으로 파악해보

고자 했다. 추후에는 이를 바탕으로 각각 유형에 해당하는 개별 필름카메라 이용자들의 심층 

인터뷰와 출사 등 참여관찰을 통해 필름카메라 출사문화를 파악하려는 연구가 병행될 수 있

다. 특히 영상매체인 유튜브에서 일상을 기록하는 브이로그(Vlog)의 형태로 필름카메라에 대

한 정보나, 필름카메라의 감성을 사진 찍는 과정을 보여줌으로써 드러내는데, 이를 인터넷 

민속지의 유형으로 판단하고 분석하는 방식도 가능할 것으로 보인다. 

또한 기존의 이미지에 부합되는 방식으로 필름카메라로 남기는 증명사진과 결혼(스냅)사진

도 제시된 연구방법에 입각해 살펴볼 수 있는 조사대상이 될 수 있다. 그리고 앞서 설명했던 

사진관과 현상소의 역할과 더불어 그들의 존재양상을 고찰해볼 수 있으며, 개인의 취향에 따

른 필름카메라 종류를 개별적으로 분석하고, 사진의 사례를 모아 미학적으로 해석하는 방식 

등 좀 더 다각적이고 심층적인 연구가 추가적으로 행해져야 할 것이다. 
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｢필름 카메라의 귀환 : 아날로그 포토그래피와 레트로 시각성｣에 

대한 토론문

이용범(안동대)

  토론에 들어가기 전에, 스스로 자원해서 이 토론을 맡은 것이 아니라는 점을 밝히고 싶다. 

발표문이 다루는 분야에 문외한이어서 본격적인 토론을 하기 보다는 글을 읽고 이해하는 괴

정에서 떠오른 의문점을 이야기하는 것으로 갈음하고자 한다. 발표내용을 오해한 부분이 있

을 것으로 생각되는데, 그 부분에 대해서는 발표자가 바로 잡아주길 부탁드린다.

1.

‘1장 들어가며’에서 기존 민속학이 사진을 시각적 증거자료서만 이용해왔다고 지적하며, 

“사진을 찍는 주체가 어떻게 사진문화를 구성하고 있는지에 대해 집중하고자 한다”고 말

한다. 그러나 발표문에서 ‘주체’에 초점을 맞춘 사진문화 분석을 확인하기 어렵다. 즉 필

름카메라 사진 문화에 대한 접근에 있어서 젠더나 세대, 계층 등의 주체와 관련된 요인이 충

분히 고려되었다고 보기 어렵다. 세대에 따른 사진문화의 변화에 대해서는 언급이 있으나, 

전반적으로는 주체라는 요인에 초점을 맞춰 사진문화를 설명한다고 말하기는 어렵다. 개별 

‘주체’ 보다는 다양한 (주체들에 의한) 사진 괸련 ‘행위’(와 그것의 요인, 성격과 의미 

등)를 중심으로 분석이 이뤄진다. 이런 점에서 주체를 전면에 내세울 필요가 있는가라는 생

각이 든다.

2.

필카를 비롯한 아날로그 포토그래피에 대한 관심이 높아진 이유와 배경에 대한 발표자의 

입장이 궁금하다. 이는 2장에서 그와 관련된 다양한 이야기가 제시되고 있기 때문이다. 앞 

부분에서는 여러 관련 미디어의 기사를 소개하고, 뒤에서는 설문조사를 중심으로 (필카는 입

문장벽이 낮다거나 필카의 감성과 기계적 특징에 매료되었다든지 아니면 필카에는 다양한 

유형이 있다든지 등의) 설명을 제시한다. 이처럼 다양한 의견을 제시하는데 머무르고 있기 

때문에, 필카에 대한 관심이 되살아난 이유와 배경에 대한 필자의 입장을 확인하기 어렵다. 

  이와 관련해서, “다양한 형태와 다양한 기능의 필름카메라가 있다는 점도 필름카메라를 

선택하는 데 있어 중요한 지점으로 자리 잡는다.”고 말한다. 그런데 이 내용은 설문조사에

서는 나타나지 않는다. 이렇게 말할 수 있는 근거는 무엇인지 궁금하다. 

3. ‘4장 나오며’에서 “필름카메라 사진문화에 대한 전반적인 현상을 파악하고, 특히 이를 

필름카메라의 기술적 측면인 아날로그와 문화적 측면인 레트로로 분리해 접근함으로써 … 
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사진이 가진 시각성을 문화적으로 파악해보고자 했다.”고 말한다. 이는 필카 자체보다는 필

카가 생산한 이미지 즉 필카 사진(사진내용, 사진찍기의 방식, 관행 등)에 초점을 맞춰 필카 

사진문화의 레트로성을 접근하겠다는 시각으로 이해가 된다. 그러나 필카 사진문화의 레트로

성을 성립시키는 요인의 하나가 필카 자체이며, 팔카 사진을 레트로적 이미지로 탄생시키고 

필카 사진만의 차별성을 부여하는 주요 요인의 하나도 필름의 물리적 속성과 아울러 필카의 

기계적 특성이다. 이런 점에서 “귀환한 레트로 양식에 해당하는” 필카 사진문화를 설명하

기 위해서는 양자를 구분하기 보다는 통합적으로 접근해야 되지 않는가 싶다. 
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90년대 한국가요 뉴트로(Newtro) 현상에 대한 단상 :

‘양준일 현상’을 사례로

강석훈(국립무형유산원)

Ⅰ. 머리말 

  한국 가요계에 그야말로 90년대 열풍이 몰아치고 있다. 이러한 징후는 이미 2000년대에 접

어들며 90년대 가요의 리메이크 붐이 일면서 나타나기 시작했다. 2000년대 한국 사회를 휩쓴 

유명 아이돌 그룹뿐만 아니라, 90년대 데뷔한 유명 가수들과 당대 최고 전성기를 누린 톱가

수까지 90년대의 음악을 재해석하여 앞다투어 음반시장에 그 존재감을 드러냈다. 

  2010년대를 전후해서부터 90년대 가요는 음반시장을 넘어서 방송계의 거대한 콘텐츠로까

지 그 영역을 넓혀갔다. 방송계에서는 당대를 풍미했던 톱가수들을 대거 소환하여 경연 무대

를 꾸려 ‘가왕’ 간의 치열한 경쟁 구도를 만들어 시청자들에게 엄청난 호응을 얻었고, 90

년대 스타들을 MC와 심사위원으로 기용한 오디션 프로그램을 선보여 높은 시청률을 기록하

는 등 90년대 가요를 주제로 삼은 인물, 노래, 춤, 패션 등 ‘그 시절 그때’를 어필할 수 있

는 수많은 소재를 활용한 소비시장이 사회 전 분야에 걸쳐 확대되어 나아갔다.

  2015년 MBC <무한도전 – 토요일 토요일은 가수다>(이하 ‘토토가’)가 대중 앞에 모습을 

드러내며 90년대 가요는 복고의 최전성기를 맞게 되었다. ‘토토가’는 당대 MBC에서 방영

되었던 <토요일 토요일은 즐거워(’85~’97)>를 모티브로 하여 제작한 이른바 추억과 향수를 

자극하는 프로그램으로, 순간 최고 시청률 35.9%를 기록할 만큼 가공할만한 사회적 반향을 

불러일으켰다.

  특정 시대의 가요문화가 재생산되고 재소비되는 ‘복고(Retro)’ 붐은 전 세계적으로 문화

와 산업에서 늘 반복되어 온 자연스러운 현상의 하나일지도 모른다. 당장 한국 사회로만 좁

혀 보아도 90년대 가요 복고 트렌드 이전에 이미 ‘7080 통기타 음악’이 베이비붐 세대를 

중심으로 재확산되었던 유행이 자리하고 있었기 때문이다. 이러한 면에서 일각에서는 80년대 

복고 열풍에 이어 현재 경제력의 중심축을 이루는 30, 40대가 이루어 낸 다음 순서의 복고 

현상으로 일축하는 견해도 있다. 

  그러나 ‘토토가’ 음원의 50% 이상을 90년대를 전혀 경험하지 못한, 또는 유년 시절 무

의식적으로 통과시킨 90년대생들이 소비했다는 사실을 견지하면 이것은 단순히 시대를 경험

한 세대의 ‘추억팔이’ 그 이상의 무언가가 소비의 핵심에 담겨 있음을 알 수 있다. 기존의 

복고 트렌드와는 양상 자체가 매우 다르다는 말이다. 요즘 Z세대가 90년대 문화에 집착하는 

이유는 청춘의 향수나 추억의 소환과는 아무런 관련이 없는, 말 그대로 그것이 하나의 흥미

로운 소비 상품으로 다가왔기 때문이다. 

  2015년, MBC에서 ‘토토가’로 90년대 톱가수들의 총출동으로 가요계의 광풍을 일으키고 
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있을 때, 같은 해 JTBC에서는 ‘투유 프로젝트-슈가맨’(이하 ‘슈가맨’)이라는 프로그램을 

대중 앞에 내놓았다. 90년대 톱스타는 아니지만 소위 ‘반짝스타’로 활약했던 가수들을 찾

아 그들의 전성기와 히트곡, 그간의 행방 등을 알아보는 것과 더불어, 슈가맨의 히트곡을 요

즘 세대의 젊은 가수들이 새로운 버전으로 재탄생시켜 승부를 겨루는 게임을 벌여 5%대에 

육박하는 시청률을 기록하기도 했다. 

  뒤이어 SBS는 올해 1월부터 ‘아카이브K’라는 이름의 초대형 다큐음악쇼를 방영하기 시

작했다. 이 프로그램은 ‘슈가맨’의 토크콘서트 형식을 취하면서도 아카이브라는 전문적 접

근을 가미하여 90년대 가요를 이끈 ‘한국 팝’의 시초와 전승 계보를 알아보고, 한국 가요

사에 기록할만한 변곡점을 만들어 낸 유의미한 명곡을 신세대 가수들이 리메이크하여 무대

에 선보이는 방식을 취하고 있다. 

  어쨌든 90년대 가요는 ‘토토가’와 ‘슈가맨’이라는 프로그램을 기점으로 레트로 즉, 과

거의 것을 경험한 사람들을 중심으로 한 추억의 향유문화에서 벗어나, 과거의 것을 경험하지 

못하고 추억하지 않는 젊은 층까지 한데 묶여 이에 관한 콘텐츠를 적극적으로 재발굴, 재해

석, 재조합하는 뉴트로 현상이 지속적으로 확대되어 나아가고 있다. 이처럼 30년이 채 되지 

않은 ‘매우 가까운 시대’가 집중적이고도, 또 넓은 세대에 걸쳐 광범위하게 소환되고, 추

억되어, 다양한 방식으로 소비된 사례는 찾아보기 힘들다.

  90년대 가요의 사례라는 사례는 다 겪어봤다 해도 과언이 아닌 이 시점에서, 이 글에서는 

10대 층 사이에서 일명 ‘시간여행자’, ‘탑골GD’, ‘뱀파이어’라 불리우며 ‘슈가맨’의 

출현을 시작으로 일약 스타덤에 오른 양준일이라는 가수에 주목하고자 한다. 

  ‘양준일 현상’은 기존의 뉴트로 방식과는 여러 가지 면에서 매우 색다른 면을 지니고 

있는데, 무엇보다 90년대 비경험 세대가 양준일을 재조명한 이후 90년대 경험 세대가 이에 

적극적으로 파고들어 ‘양준일 신드롬’을 일으켰다는 점을 들 수 있다. 신드롬을 일으킨 주

체에 있어 전자와 후자가 바뀐 것이다. 더 흥미로운 점은 90년대 경험 세대조차도 양준일과 

그의 음악에 대해 알고 있는 경우가 거의 없었다는 사실이다. 이는 바꾸어 말하면, 양준일이

라는 가수가 한국 가요계에서 ‘반짝스타’의 반열에도 오르지 못한, 전혀 인지도가 없는 사

람임을 말해준다. 모든 세대가 거의 경험해보지 못한 자가 갑작스레 등장한 셈이다. 

  약 5년에 걸쳐 방영된 ‘슈가맨’에 수도 없이 많은 ‘반짝스타’들이 나와서 시청자들과

의 공감대를 형성하고 잠시 화제거리에 오른 적은 있었지만, 사실상 90년대 가요사에 아무런 

족적도 남기지 못했던 자가 ‘반짝스타 프로그램’에 얼굴을 알린 이후 불과 한 달도 되지 

않는 시간 동안 4만명이 넘는 공식 팬덤 층을 운집시켜 대규모의 팬미팅 콘서트를 개최하고, 

에세이집까지 출간하여 예약 판매 부수만 3만 부를 돌파하는 등 폭발적인 인기를 누린 경우

는 90년대 데뷔 가수 중 양준일이 유일하다. 

  필자는 이 글에서 90년대 한국가요 뉴트로 열풍 가운데 ‘양준일 현상’이 발생하게 된 

배경과 과정을 살펴보고, 이 현상을 통해 그가 스타의 반열에 오를 수 있었던 요건과 팬들이 

그에게 거는 스타로서의 기대역할에 대해 짚어보도록 하겠다. 또한 ‘양준일 현상’의 소비

특징이 궁극적으로 한국사회의 잠재된 도덕ㆍ윤리관과 어떻게 맞물려 있는지에 대해 논하도

록 하겠다. 
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Ⅱ. 90년대 가요의 부활과 90년대 속 양준일의 재조명

  1. 90년대 가요 리메이크 붐과 당대 스타들의 소환

  오늘날 복고(Retro)는 국내외를 가리지 않고, 전 세계적으로 분야를 가리지 않고 적용되는 

트렌드이자, 소비 마케팅 전략이다. 세계 음악시장에서는 2000년대를 기점으로 근래 팝 역사

의 중요한 획을 그은 전설의 스타와 명반을 대상으로 고가의 리미티드 콜렉션 앨범이 줄줄

이 발매되어 성황리에 판매되고, 이를 현장에서 만끽할 수 있도록 밴드 재결성ㆍ재결합 순회

공연, 고인을 위한 추모공연 등 각종 복고 이벤트까지 기획하여 수많은 대중을 사로잡고 있

다.

  한국 음악시장도 이러한 세계적 현상과 흐름을 같이 하며, 2000년대 전후를 시작으로 90년

대 명가수 명곡에 대한 리메이크 유행이 점진적으로 확대되어 나아갔다. 한가지 눈여겨 볼 

것은 미국을 중심으로 한 팝 리메이크 시장의 재생산ㆍ재소비 범주가 길게는 1950년대까지 

거슬러 올라가는 반세기 이상의 역사를 두고 확산되는 것에 반해, 한국의 사례 경우 그 적용 

범주가 대체로 80년대 중후반에서 90년대 후반 사이의, 상대적으로 매우 간극이 좁은 활동 

시기에 집중된다는 점이다.

 

<표 1> 90년대 한국가요의 리메이크 음원 사례

리메이크곡(가수)
발매

연도

원곡 

가수

최초 

발매연도
비고

그것만이 내 세상(윤도현 밴드) 1999 들국화 1987 동시대 활동1)

사랑일뿐야(김범수) 1999 김민우 1990
동시대 활동

(발매10년 이내)

사랑했지만(김경호) 2001 김광석 1991
동시대 활동
(발매 10년)

제주도 푸른밤(성시경) 2004 최성원 1988
데뷔 3년 만에
리메이크 활동

어떤 그리움(김범수) 2005 이은미 1993 동시대 활동

기억 속의 먼 그대에게(박효신) 2005 박미경 1996
동시대 활동

(발매10년 이내)

가로수 그늘 아래 서면(임재범) 2006 이문세 1988 동시대 활동

아주 오래된 연인들(박혜경) 2008 015B 1992 동시대 활동

   

  <표 1>에서는 한국가요에서 1999~2008년 사이에 출시된 리메이크 명곡이라 평가받는 음원 

사례를 정리하였는데, 이를 보면 동시대에 가수가 또 다른 동시대의 유명 가수의 곡을 재해

1) 여기서 ‘동시대 활동’이라 함은 데뷔 연도에 따른 가수 계보 등 세밀한 활동 시기의 구분 없이 

1990년대 기간 동안 가수 활동을 한 것으로 의미를 한정하였다.
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석하고 있는 사례가 적지 않음을 알 수 있다. 또한, 발매된 지 10년이 채 되지 않은 곡에 대

해 리메이크하는 현상까지 나타나기도 하고, 2001년도 데뷔 가수가 활동 3년 만에 90년대 음

원을 리메이크한 사례도 확인된다. 90년이 채 끝나지 않은 시기에 90년대 초 히트곡을 재해

석하여 부른 곡도 있다. 아주 짧은 시기 동안, 동일ㆍ유사 장르뿐만 아니라 타 장르 간 활발

한 교류를 통해 90년대 주류를 이루었던 음악들이 21세기를 전후로 하여 활발히 재탄생하였

다.

  2010년을 기점으로 90년대 가요는 리메이크 음반시장의 영역에서 벗어나 방송계와 결합하

면서, 각 방송사들은 당대 스타들을 대거 소환하여 이를 소재로 경연, 예능, 다큐, 쇼 등 다

양한 방송 프로그램을 기획하여 앞다투어 대중 앞에 내놓기 시작했다. <슈퍼스타-K>의 경우, 

톱가수들을 MC 또는 심사위원으로 위촉하여 실력 가수를 발굴하는 방식으로 수직 관계의 진

행 방식을 추구했다. 

  <나는 가수다>에서부터는 당대 최고의 톱가수들이 서로의 기량을 겨루어 일종의 ‘왕 중

의 왕’을 대중이 직접 관여하여 뽑는 치열한 경쟁 구도의 장을 만들었다. MBC ‘나는 가수

다’ 제작진에서는 “아이돌 그룹과 댄스 음악에 편중된 가요계를 ‘진지한 음악’을 공연

하는 장”으로 만든다는 점을 내세웠다.2) 아이돌 시장에 밀려나 가요 프로그램에서 소외되

었던 중장년층을 TV 앞으로 끌어오겠다는 기획 의도가 엿보인다. 

  뒤이어 <히든싱어>는 톱가수와 ‘모창 실력자’간의 팽팽한 대결 양상을 이끌어내는가 하

면, <불후의 명곡>에서는 명가수-명음반을 기리며 후배 가수들의 리메이크 경연을 벌이는 세

대 간 소통의 모습을 펼치기도 했다. 

2) 박선민, 『대중가요 리메이크와 복고』, 커뮤니케이션북스, 2015, p.80.
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             <표 2> 90년대 가요 스타 관련 주요 방송 프로그램 현황

프로그램명 형  태 방영
기간 내  용 주요 출연 최고 

시청률

슈퍼스타-K
(Mnet)

오디션
’09-
’16

전 국민을 대상으로 신인가수를 발굴
하는 서바이벌 오디션 프로그램

박진영, 엄정화, 
윤종신, 이승철, 
이하늘, 이효리

14%

나는 가수다
(MBC)

경  연
’11-
’15

최고의 가수들이 노래 경연을 벌이는 
프로그램

김건모, 김경호, 
김연우, 박완규, 
신효범, 이소라,
이현우, 임재범, 

16.9%

히든 싱어
(JTBC)

경  연
’12-
’20

대한민국을 대표하는 가수와 그 가수
의 목소리부터 창법까지 소화한 ‘모
창 능력자’간의 노래 대결 프로그램 

김경호, 김원준,
백지영, 소찬휘, 
이소라, 이수영,
임창정, 임재범

10.4%

불후의 명곡
(KBS2)

경  연
’11-

現 
여러 가수들이 다양한 장르의 명곡을 
재해석해 부르는 프로그램

김범수, 김수희, 
김완선, 김현정,
부활, 민해경, 
신승훈, 임창정 

14.6%

토토가
(MBC)

예  능
‘15-
’18

‘Bact to the 90’s’를 주제로 당대 
최고 톱스타들이 그 시절 그 때 패션
으로 출현하여 선사하는 예능 무대 
프로그램

김건모, 소찬휘,
조성모, 엄정화, 
이정현, 지누션, 
터보, 쿨, SES,
H.O.T, 젝스키스 

35.9%

슈가맨
(JTBC)

예  능
‘15-
’20

가요계의 한 시대를 풍미했다가 사라
진 가수 ‘슈가맨’을 찾아 그들의 
전성기와 히트곡, 행방을 알아보고, 
히트곡을 재탄생시켜 승부를 겨루는 
프로그램

김상민, 노이스
더크로스, 량현량아, 
뱅크, 스페이스A, 
양준일, IZI, 자자

5%

아카이브K
(SBS)

다  큐
‘21-

現

한국 가요의 역사를 기록한 가수들의 
라이브, 영상, 토크를 기록하고 후배 
가수들의 리메이크 무대를 선보이는 
프로그램

변진섭, 임창정, 
김종국, 이수영
조성모, 성시경

3.7%

  90년대 가요 복고의 최고 분수령은 단연 ‘토토가’였다. 순간 시청률 35.9%를 기록할 정

도로 국민들의 압도적인 관심과 사랑을 받았다, 이때까지만 해도 90년대 가요의 소환은 90년

대의 얼굴이라 칭할 수 있는 자타공인 톱가수의 활약 안에서 이루어졌고, 프로그램의 진행 

역시 대부분 톱가수의 역량에 의지하는 면모가 강했다.

  같은 시기, <슈가맨>은 톱스타 위주의 프로그램에서 탈피하여 비록 짧은 시기이지만 들으

면 다수가 반색할만한 ‘반짝스타’들을 대거 소환하고, 10대부터 40대까지 세대별로 청중의 

좌석을 구분하여 서로 간에 출현 스타의 음악에 어떤 관점으로 인지하고 있는지 살펴보는 

새로운 방식의 세대 간 소통 프로그램의 문을 열었다. <아카이브 K>는 ‘아카이브 다큐’라

는 전문성과 쇼의 예능성의 결합을 취하여 <슈가맨>과 형식의 차별성을 두고 있지만 역시 

90년대 음악에 대한 미시적 접근으로 파고든다는 점에서 이 둘은 동일선상에서 놓고 보아도 

무방하다. 

  약 20여년 간 줄기차게 이어지고 있는 90년대 레트로ㆍ뉴트로 현상에 대해 각계 전문가들

은 여러 시각을 내놓고 있다. 저널비평가 한윤영은 그 시절의 상품이 각광받는 이유는 IMF 

이후의 사회경제적 여건의 악화로 인해 소수의 기업 이윤을 위해 사회 전반의 모든 영역이 

희생되어 활력을 잃은 현재 한국사회의 문제와 맞닿아 있음을 지적했다. 즉, 정치 권력의 억
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압이 뒤로 물러가고 IMF 이후 노골적인 자본화가 진행되기 직전의, 찰나와도 같았던 ‘상대

적으로 좋았던 시절’을 반추하는 지금이 90년대 가요가 질긴 생명력을 지닐 수 있도록 해

준다는 것이다.3) 

  사회학자 구정우는 기능주의적 관점에서 90년대 문화가 재도약할 수 있었던 원인으로 

‘세대 간의 이해의 폭을 넓혀 주는 순기능’을 꼽았다. 세대 간의 취향과 기호가 단절되는 

현실에서 30, 40대의 ‘기성세대’와 신세대가 만나고 교감할 수 있는 장을 마련해 주는 가

교역할을 한다는 것이다. 문화콘텐츠의 면에서 지금의 K-POP 한류 문화의 원조가 90년대를 

뿌리로 두고 있어 신세대도 큰 거부감 없이 일맥상통한다고 보았다.4) 

  그러나 고도의 성장기였던 70-80년대 가요 유행의 바통을 단순히 이어받은 것에 불과한 

것이 아닌지, 이미 세계적 수준으로 성장한 한국 가요계를 세계의 테두리에서 소비하는 신세

대가 구태여 ‘어설픈 실험기’였던 90년대 가요에 유독 집착하는 구체적인 원인은 무엇인

지, 90년대 가요의 전방위적 상품화에 언론, 미디어, 대중들이 그토록 맹렬하게 애착을 갖는 

이유는 어디에서 찾을 것인지에 대해 위 분석만으로는 명쾌히 설명하기에 한계가 있다. 

  또한, 이 글에서 주목하는 ‘이방인’ 가수 양준일이 오늘날 전례가 없는 융숭한 대접을 

받는 현상을 이론화된 설명들만으로 이해하기에는 턱없이 부족하다. 따라서 오늘날의 ‘양준

일 현상’에 접근하기 위해서는 지금의 해석을 가미하기에 앞서 90년대 가요문화 그 자체를 

기ㆍ예능적인 측면으로 들여다보고 그 특징 안에서 양준일의 90년대 활동을 살펴볼 필요가 

있다.

  

  2. 90년대 경험 세대도 모르는 양준일

  90년대 가요의 특징을 한 마디로 압축한다면 단연 ‘다양성’이다. 가요문화의 다양성이 

보장된 결정적 배경에는 ‘건전가요’의 폐지가 있었다. 건전가요는 국가의 음악통제정책의 

일환으로 관변단체의 주도하에 창작된 노래를 뜻한다. 1979년 공연윤리위원회의 「음반삽입

의무제」 시행으로 음반을 내는 가수라면 누구나 반드시 건전가요 한 곡씩을 새 음반에 수

록하게 하여 사실상 시중의 모든 음반은 관의 감독하에 의해서만 발매할 수 있도록 시스템

화되어 있었다. 그러나 1988년 대통령 직선제가 시행되고 제6공화국이 출범하면서 동시에 건

전가요의 의무삽입제도 함께 사라졌다. 90년대는 국가의 법적 ‘굴레’를 막 벗어난 문화예

술의 새로운 태동기였다.

  1980년대 중후반, 한국 가요문화는 미국 팝 장르를 발 빠르게 수용하면서도 이를 전면 그

대로 작품에 반영하지 않고, ‘한국적인’ 색채를 가미하여 우리 정서에 보다 친숙한 이른바 

‘월메이드 팝’5)을 적용하여 보급해 나아가는 움직임이 시작되었다. 그룹 ‘들국화’는 한

국 포크(Folk) 감성을 계승하면서도 정형화된 록 음악의 형태를 도입했고, 그룹 ‘부활’은 

3) 한윤영, 「왜 우리는 90년대 문화에 주목하는가」, 『방송작가』 2015.3월호, p.18-19. 

4) 구정우, 「원조문화 혹은 ‘젊은 꼰대’ : 90년대 문화 융성의 조건」, 『방송작가』 2015.3월호, 

p.22.

5) 김영대, 「K-컬처의 원형, 1990년대」, 『방송작가』 2015.3월호, p.25.
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메탈에 발라드 형식을 가미한 90년대 한국형 그룹사운드의 면모를 갖추었다.   

  같은 시기 유재하는 오늘날의 한국형 팝 발라드의 시초를 구성하였고, 이문세와 변진섭은 

기존의 트로트와는 명확히 구분된 전형적인 발라더로서의 행보를 시작했다. 이를 계기로 90

년대부터 신승훈, 김민우, 이덕진, 이현우 등 남성 발라더의 음반시장이 대폭 확장되었다. 또

한, 유희열, 015B, 신해철과 같은 작가형 뮤지션들이 대중음악 시장에 투입되며 90년대 한국

가요의 질적인 성장을 견인하였다. 

  90년대 초 힙합, 댄스, 랩 등 블랙뮤직의 ‘한국적’ 실험이 본격화되었다. ‘한국의 마이

클 잭슨’ 박남정이 싱어송라이터이자 댄서로서 대중에게 모습을 드러냈고, 이태원 ‘문나이

트’ 출신의 현진영, 양현석ㆍ이주노(서태지와 아이들), 이현도ㆍ김성재(듀스), 성대현ㆍ박철

우(R.ef), 김정남(터보), 강원래ㆍ구준엽(클론), 최승민(영턱스클럽), 백성현(코요테) 등이 댄서 

및 뮤지션으로서 강력한 유대관계를 이어갔다.6) 또한, 강남 클럽을 중심으로 한 DJ들은 한국

적인 멜로디를 바탕으로 한 댄스음악을 제작, 양산하는 가운데 ‘DJ DOC’ 등 DJ 출신의 

그룹이 결성되어 큰 인기를 누렸다.

  양준일의 데뷔는 이러한 한국가요의 ‘춘추전국시대’에서 이루어졌다. 2019년 양준일이 

소환되기 이전, 그의 이력을 간추려 살펴보면 다음과 같다.

<표 3> 양준일의 삶과 활동(2019년 복귀 이전)

- 1969년생, 국적 미국(베트남 출생, 9세 미국 이민)

- 1989년 : 미국에서 작곡가 이범희가 한국가수 데뷔 제의

- 1989년 : 1인 기획사 ‘UNI’ 설립

- 1990년 : 1집 ‘리베카’ 발매(1991년 데뷔)

- 1992년 : 2집 ‘가나다라마바사’ 발매

- 1993~2000년 : 가수 활동중단

- 2001년 : 혼성그룹 V2 ‘Fantasy’ 데뷔

- 2002~2014년 : 가수 활동중단, 일산에서 영어 강사로 근무

- 2015년 : 결혼, 미국 플로리다행, 출산

- 2015~2019년 : 레스토랑 홀 서빙 파트타임 근무

  <표 3>을 보면, 양준일의 전체 생애에서 가수로서의 활동은 극히 미미한 정도임을 알 수 

있다. 그러나 단순 이력이 아닌 활동 내용상으로 보면 90년대 양준일의 활동은 정통 뉴잭스

윙을 선구적으로 한국 가요계에 알렸다는 점에서 나름의 기여와 의의는 찾을 수 있다. 

  양준일이 표방했던 뉴잭스윙 뮤직은 대중의 인기로까지는 연결되지 못하는데, 그가 구사하

는 자유분방한 노래와 춤은, 당시 한국형 팝의 실력파 싱어송라이터와 고난이도의 기량을 과

시하는 댄서들이 한국 가요시장 내에서 치열한 경쟁 구도를 이루어 각축전을 벌이는 상황에

6) 이태원에 소재한 ‘문나이트’ 클럽은 90년대 당시 블랙 뮤직을 추구하던 춤꾼들 간의 최고 성지

로 여겨졌고, 실제로 이곳에서 활약했던 최고 기량의 춤꾼들은 대부분 가수로 데뷔하여 성공을 거

두었다.  “네 번째 기록 : 이태원 문나이트”, 「전설의 무대 아카이브 K」, SBS, 2021. 1. 24. 방영 
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서 우위를 점하기 어려웠다. 1991년 3월, 그가 처음으로 데뷔한 <토요일 토요일은 즐거워>에

서 첫 데뷔 가수들의 기량을 선보이는 ‘병아리 무대’에는 윤상, 박정운, 심신이 함께 올랐

다. 

  1집 <리베카>가 성공하지 못하자, 그는 심기일전하여 미국으로 돌아가 정통 뉴잭스윙 뮤직

을 더 깊이 연구하고 이를 토대로 본인이 직접 작곡ㆍ작사한 2집을 발매하여 한국 가요시장

을 공략하고자 했다. 

  그러나 그가 복귀한 1992년은 이미 한국 가요계는 ‘잘 다듬어진’ 한국형 뉴잭스윙(New 

jack swing) 붐이 일고 있었다. 특히 가수 현진영이 프로듀서 이수만의 전폭적인 지원 속에 

1992년 ‘흐린 기억 속의 그대’로 일약 스타덤에 올랐으며, 같은 해 ‘서태지와 아이들’이 

독특한 가사와 노래, 춤, 의상으로 90년대 새로운 신드롬을 일으켰다.7) 이듬해에는 이현도ㆍ

김성재의 결성그룹 ‘듀스’가 선풍적인 대중의 인기를 얻었다. 반면 양준일의 ‘본토형’ 

뉴잭스윙 뮤직은 이미 지반을 굳힌 ‘한국형’ 뉴잭스윙 뮤직으로 인해 열세에 몰렸으며, 당

시 정서상으로도 대중이 본토의 ‘날 것’에는 별다른 관심을 보이지 않았다. 

  1992년, 설상가상으로 ‘Dance with me 아가씨’가 퇴폐성을 사유로 방송심의 불합격을 

받고, 1993년에는 그의 1집 타이틀곡 ‘리베카’가 공연윤리위원회로부터 표절 판정을 받게 

되었다. 같은 해 SBS라디오 <기쁜 우리 젊은 날>에서 “무분별한 외국어등을 구사해 방송심

의규정을 어겼다”는 사유로 3개월 간 해당프로그램 출연정지명령을 통보8)받고 고정출연자

로서의 자격을 사실상 박탈당하는 등 한국에서의 활동 입지가 더욱 좁아졌다. 결정적으로 출

입국 관리사무소로부터 비자 갱신이 거부되면서 양준일은 가수로서의 모든 활동을 접고 미

국으로 돌아가게 되었다.

  양준일의 90년대 음악 활동은 큰 틀에서 보면 새로운 미국 댄스 뮤직을 도입한 당대 한국 

가요계의 흐름과 궤를 함께 했으나, 한국 사회 정서에 맞는 트렌드9)에 부합하지 못하여 인

기를 얻지 못했고, 표절 논란과 방송 윤리 문제 등으로 가수로서의 도덕적 손상을 입으면서 

‘이방인’으로서 짧은 행보만을 남겼다. 

Ⅲ. ‘유튜브 탑골GD’의 극적인 소환과 ‘양준일 현상’ 폭발

7) 서태지는 멜로디가 중시되는 서사적 구조와 발라드, 트로트가 주 장르였던 한국의 전통적인 구조

를 깨고, 댄스, 록, 힙합이 결합된 이전 대중음악 스타일과 완전히 다른 음악을 선보였고 대중음악

계에 큰 전환점을 마련하였다. 이승연ㆍ장민호, 「K-pop 음악의 글로벌 성공 요인 분석」, 

『한국엔터테인먼트산업학회논문지』 13(4), 한국엔터테인먼트산업학회, 2019, p.3.

8) “가수 윤종신 양준일, SBS라디오<기쁜...>에 출연정지명령”, 「연합뉴스」, 1993. 4. 10. 

9) 최지선은 “1990년대 ‘가요’의 생존자이자 계승자들의 음악”이 “적당한 정도의 포크나 재즈 

록 등의 어법을 도입하는 등 국내외의 여러 영향을 포괄함며 이를 ‘한국적으로’ 조합해낸(때로는 

‘발라드’로 불리는) 음악”이라고 설명하였다. 최지선, 「1990년대 가요의 (재)생산과 소

비」, 『문화과학』, 문화과학사, 2011, p.320.



강석훈, ｢90년대 한국가요 뉴트로(Newtro) 현상에 대한 단상 : ‘양준일 현상’을 사례로｣

- 67 -

  1. ‘90년대 지드래곤’의 발견과 ‘슈가맨’으로의 소환

  방송사에서 운영하는 유튜브 채널에서도 90년대 가요의 뉴트로 붐이 일기 시작했다. KBS

는 유튜브 채널 <Again 가요톱10>을 통해 80~90년대 성황리에 방영되었던 <가요톱10> 영상

을 비롯해 90년대 히트곡을 모아 콘텐츠로 제작하여 대중에게 보급하고 있다. 현재 구독자 

수는 26만명을 넘어섰다. SBS의 유튜브 채널 <KPOP 클래식>은 더욱 화제가 되고 있다. 이 

채널은 1990년대부터 2000년대 초반의 SBS <인기가요> 방송을 틀어주는 라이브 스트리밍 서

비스를 제공한다. 현재 구독자 수는 534만명에 육박했다. 

  방송가에서 뉴트로 콘텐츠를 주로 소비하는 세대는 90년대를 경험한 지금의 30, 40대와 개

인의 취향에 따라 독특한 콘텐츠를 소비하는 경향이 강한 10, 20대의 젊은 층으로서, 단순히 

시청만 하는 것이 아니라 댓글 남기기와 SNS 행사, 현장 이벤트에 참여하는 등 여러 방식으

로 콘텐츠를 적극 향유하고 있다.10) 온라인 커뮤니티 상에서는 구독자 간에 이러한 과거 소

비 형태를 일컬어 ‘온라인 탑골공원’이라 자칭하고 있다. 서울 종로구에 위치한 탑골공원

에 다수의 노인이 모여들 듯 당시 음악을 즐기는 사람들이 모여든다 하여 이러한 별칭이 붙

었다.11)  

  2018년, 온라인 커뮤니티 상에서까지 90년대 가요 뉴트로 열풍이 몰아치는 가운데, 양준일

은 10-20대의 젊은 층에서 ‘시간여행자’라 불리며 과거 그의 활동 영상이 급속도로 회자

되기 시작했다. 90년대 초라고 보기 힘들 정도의 파격적인 무대의상과 자유로운 춤동작은 뉴

트로 팬들의 뜨거운 관심을 받았고, 무엇보다 오늘날 K-POP 보급ㆍ확산의 선두주자이자 세

계적인 패셔니스타로 명성을 얻은 그룹 ‘빅뱅’의 리더 ‘지드래곤’과 너무나 닮은 외모

를 갖고 있다는 점이 그의 존재와 행방에 대한 관심을 더욱 증폭시켰다. 2019년 ‘슈가맨’

에 양준일이 출현하기도 전에 유튜브에 송출된 양준일 관련 영상은 조회 수 80만을 돌파했

다.12)

  각종 언론과 미디어에서도 젊은 층 사이에서 급속도로 퍼져나가는 ‘양준일 앓이’에 대

해 여러 설명과 해석을 더하며 과연 그가 뉴트로 열풍에 맞추어 모습을 드러낼 수 있을지, 

가요계에 다시 복귀할 수 있을지, 복귀한다면 어떤 방식으로 할 것인지에 대해 기대감을 드

러냈다.

10) “익숙한 듯 새롭네...뉴트로愛 빠진 1020”, 「팝컬처」, 2019. 9. 19. 

11) “‘온라인 탑골공원’ 찾는 1020세대, 뉴트로 방송콘텐츠 방향”, 「PD저널」, 2019. 9. 4.  

12) “‘너와 나의 암호말’ 조회수 80만”, 「이투데이」. 2019. 11. 15.  
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<표 4> 양준일에 대한 언론ㆍ미디어 관련 주요 기사 

ㆍ“양준일 지드래곤 판박이 가수..시대를 앞서간 오빠”, 「데일리한국」, 2018. 9. 1. 

ㆍ“양준일, 앞서가도 너~무 앞서갔던 오빠여”, 「한겨례」, 2018. 9. 24. 

ㆍ“양준일, SNS지디 닮은꼴‘그가수’…교포출신의 뉴잭스윙 선구자”, 「한국정경신문」, 2019. 3. 27.

ㆍ“1990년대 ‘이상한 애’로 여겨지던 양준일의 화려한 부활”, 「엔터미디어」, 2019. 4. 23.

ㆍ“지드래곤과 평행이론 달리는 90년대 인기가수의 정체”, 「중도일보」, 2019. 5. 21. 

ㆍ“패션ㆍ노래ㆍ외모 ‘90년대 지디’ 양준일, 당시 무대 보니”, 「국제신문」, 2019. 5. 24.

ㆍ“양준일부터 ‘하이킥’까지...”뉴트로‘에 빠진 유튜브“, 「서울신문」, 2019. 6. 26. 

ㆍ”’1990년대 지드래곤‘ 양준일...뉴트로 바람에 실려 또다시 주목“, 2019. 8. 12. 

  <표 4>에 제시한 주요 기사를 중심으로 살펴보자. 우선 기사 타이틀을 보면 우선 지드래곤

과 닮은 외모를 집중적으로 부각하고 있다. 엄밀히 보면 양준일 그 자체의 몰입이라기보다 

지드래곤의 존재감을 업고 양준일이 스포트라이트를 받는 격이다. ‘시대를 앞서간 오빠’의 

기사 내용을 보면 주로 패션과 춤에 관한 내용에 주력하고 있다. 패션에 대한 기사 내용을 

보면 “오버사이즈와 스트리트 힙합패션이 유행하는 2019년과 1990년대 초반의 양준일의 패

션코드가 그리 이질감이 느껴지지 않는다”는 점을 “신기하다”고 표현했다. 

  칼럼니스트 박생강은 이에 대해 “30년 전에는 미처 그를 알아보지 못하고 지금의 대중들

이 이제야 환호하는 신기한 경우”라고 풀어냈지만 이 해석에는 다소 모순이 있다. 이 말은 

과거의 주류를 이루었던 ‘선구적인 패션’의 가수들13)과 그들에게 환호했던 대다수의 대중

을 부정하는 격이 되는 것이기 때문이다.

  춤에 대해서는 “잘 짜인 군무가 아니라, ‘마이삘’대로 흐느적거리는 모습이 신선하기 

짝이 없다”, “잘 짜인 군무가 아닌 자유로운 움직임으로 무대를 휘어잡는 모습이 인상적이

다”는 점을 강조했다. 두 가지 평의 공통분모는 ‘잘 짜인 군무가 아니다’는 점인데, 이것

은 90년대부터 지금까지 한국 가요계에서 강조되어 왔고 핵심으로 삼아왔던 소위 갈고닦은 

연습으로 이루어 낸 가창력과 철저한 안무14)에 대한 부정을 뜻하는 것이기도 하다.  

  또한, 그의 가수 활동 실패에 대한 이유로 “교포 출신으로 한국어가 능숙하지 못해 당시 

큰 주목을 받지는 못했다”며 ‘이방인’으로서 언어 소통의 문제를 꼽고 있는데 이것을 결

정적인 실패 원인으로 보기에는 무리가 있다. 왜냐하면 같은 재미교포 출신인 이현우(91년 

데뷔), 김조한(93년 데뷔), 박정현(97년 데뷔) 모두 한국의 대표적인 가수로서 성공을 거두고 

한국 사회의 주류가수로 정착했기 때문이다. 

  양준일에 대한 여러 사회적 이슈와 논란거리가 더욱 커지는 가운데, 2019년 12월 시즌 3로 

돌아오는 ‘슈가맨’을 앞두고 인터넷상에서는 꼭 불러주었으면 하는 가수로 수많은 시청자

들이 양준일을 손꼽았다.15) 이에 JTBC에서는 같은 해 11월 15일 ‘슈가맨’의 티저영상을 

13) 현진영과 ‘서태지와 아이들’ 등 당대 뉴잭스윙을 표방하는 가수들도 오버사이즈 패션과 자유분

방한 힙합 의상을 추구했으며, 레게머리, 마스크 등의 착용으로 기성세대로부터 박한 평가와 비난

을 받았으나 젊은 층의 압도적인 지지를 받으며 신세대 패션 룩의 유행으로까지 번져 나아갔다. 

14) 장원호, 「한류의 전개와 글로벌 수용의 변화」, 『지식의 지평』(27), 2019, p.9.

15) “방송사의 추억팔이? 이런 식이라면 대환영”, 「오마이뉴스」, 2019. 12. 9. 
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공개하면서 유희열이 “가나다라마바사”, “너와 나의 암호말”을 흥얼대는 장면을 송출하

며 사실상 양준일의 복귀를 예고했다. 그리고 12월 6일, 양준일은 ‘슈가맨’에 출연했다. 

  ‘슈가맨3-양준일 편’ 도입부는 오늘 출현할 슈가맨에 대한 힌트를 단계별로 알려주고 

정답을 아는 방청객은 좌석 앞의 등불을 켜두는 방식인데 양준일 등장까지 켜진 등불의 개

수는 세대별로 10대 10불, 20대 4불, 30대 5불, 40대 24불로서, 양준일을 기억하고 있는 40대

가 가장 개수가 많았고, 온라인 영상을 통해 그를 인지하는 10대가 그 뒤를 이었다. 

  프로그램 진행 방식은 무대공연과 토크를 반복하는 형식을 취했는데, 이날 그는 자신의 대

표곡 ‘리베카’, ‘가나라다마바사’, ‘Dance with me 아가씨’, ‘Fantasy’의 곡을 대중

에게 라이브 무대로 보여주었다. 양준일은 토크 시간에 그간 자신의 심정과 의사를 밝혔다. 

소환된 소감에 대해 그는 “20대의 나와 50대의 내가 경쟁하는 것 같다”, “인터넷을 통해

서 나를 잡고서 끄집어낸다는 그런 느낌이 든다”며 인터넷을 통해 많은 사람들이 보여준 

관심이 지금의 삶에 지장을 줄 수 있으므로 이번 출연을 통해 본인에 대한 관심이 사그라들

기를 바란다고 했다. 

  그 구체적인 이유로 “이 상태로 2주만 일을 쉬면 돌아가서 집 월세를 못낸다”는 생활고

로 인한 어려움을 토로했고, “아내와 어린 아들이 있다”, “정신적으로 더 이상 나는 연예

인이 아니다”라고 밝혔다. 또한, 앞으로의 계획에 대한 질문에 대해서도 “계획이 있다면 

겸손한 아빠와 남편으로서 사는 것”이라며 평범한 가장으로서의 의사만 언급할 뿐 가요계 

활동에 대한 향후 의지나 포부에 대해서는 전혀 밟히지 않았다.

  또한, 90년대 당시 가수로서의 겪은 깊은 상처와 애로사항 즉, 무대 위에 돌을 던지는 청

중의 야유, 1집 이후 아무도 자신에게 작곡과 작사를 해주지 않는 가요계의 차가운 시선, 영

어 사용으로 인한 방송계로부터의 출연 정지, 국가 기관으로부터의 비자 갱신 거부 등에 대

한 구체적인 이야기를 풀어갔다.

  이 날 출연한 MC와 게스트들은 양준일의 사연과 심경에 대해 깊은 공감을 하면서도, 앞으

로 그가 다시 무대에 서기를 바라는 마음을 간접적으로 드러내기도 했다. 유재석은 “시대를 

앞서간 천재”, “20세기를 살아온 21세기형 가수”라 극찬했고, 김이나, 헤이즈도 ‘전혀 변

한 것이 없다’, ‘아직도 몸에 그루브가 그대로 살아있다.’ 등의 호평을 쏟아냈다. 여기에 

더해 유희열은 10대 방청객을 대상으로 지금 이 곡이 다시 나온다면 인기가 있을지에 대해 

등불로 의사를 표시해 달라 요청했고, 이에 10대 방청객은 ‘올 불’로 화답해주어 스튜디오

의 분위기를 더욱 고조시켰다.16) 이날 ‘슈가맨 3’는 시청률 4.3%를 기록했다.17)

  양준일의 소환은 여타 지금까지의 슈가맨과 마찬가지로 일시적 등장을 통해 과거의 모습

으로 시청자와 소통하고, 자신은 다시 현재의 삶과 본업으로 돌아가는 형태를 취했다. 하지

만 방송 직후 양준일에 대한 사회적 관심은 더욱 높아졌고, 주요 언론사에서도 ‘양준일의 

소환’에 대해 비중 있게 보도하면서 ‘양준일 현상’의 기류가 급속도로 형성되기 시작했

다.

16) 「투유 프로젝트 – 슈가맨 시즌3 : 2회」, JTBC, 2019. 12. 6. 방영

17) “양준일 이소은 소환한 ‘슈가맨3’ 시청률 4% 돌파”, 「뉴스엔미디어」, 2019. 12. 7. 
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  2. 스타로서의 파격적 재도약과 중년층 팬덤의 형성

  ‘슈가맨3’ 양준일 편(2019.12.6.)이 방영된 지 4일 후, JTBC ‘손석희 앵커브리핑’에서

는 양준일의 삶과 대한민국 사회의 모습을 주제로 논평이 이루어졌다. 논평의 내용은 비주류 

가수에 대한 한국 사회의 차가운 시선과 폐쇄성에 관한 비평이었다. “다름을 인정하지 않고 

손가락질하거나 아예 견고한 벽을 쌓아버리는 사회, 가혹했던 그 시절 탓에 몸짓과 손짓 하

나까지 예사롭지 않았던 가수는 30년이라는 시간 동안 묻혀 지내야 했다”며 안타까워했다. 

또한, “다시 우리가 마주하게 된 2019년 말의 사회는 그때와 조금은 달라졌을까”라는 질문

을 남기며 브리핑을 마쳤다.18) 

  2019년 12월 24일, JTBC에서는 손석희 앵커의 뉴스룸 문화초대석에 양준일을 초청하여 인

터뷰를 진행했다. 그간의 삶에 대한 소회에 대해 양준일은 ‘삶을 살면서 머릿속에 쓰레기를 

버려야 하는 상황이었다. 머리에 가득 차 있는 나 자산에 대한 편견을 버리고 공간을 만들기 

위해 노력했다’고 하며, ‘대한민국이 저를 받아주는 따듯함 덕에 내 과거가 나를 괴롭히지 

않는 것 같다. 대한민국에 고맙다’는 말로 답했다. 

  그간 슈가맨에는 각종 기구한 사연을 담고 무대 위에 오른 옛 ‘반짝스타’들이 무수히 

출연했지만, 양준일과 같이 단독으로 주요 언론의 유명 앵커 브리핑과 뉴스룸 코너에서 다루

어진 것은 극히 이례적인 일이다. 프로그램에서는 ‘가수 양준일의 반가운 모습’이 아닌 재

미교포의 고난했던 일대기를 우리 사회의 전반적인 문제점과 연결시키는 해석을 내놓아 

‘이 브리핑은 한 인간의 심리 치료였다’, ‘올해 JTBC가 가장 잘한 일은 양준일 출연이

다’ 등 시청자의 호평이 쏟아졌고, 양준일에 대해서도 ‘다시 없을 인성의 소유자’, ‘마

치 내 가족처럼 잘 되었으면 잘 살았으면 하는 소망’, ‘양준일님의 인성과 품성이 다 녹아

있는 품격있는 인터뷰’ 등 긍정적인 댓글들이 주류를 이루었다. 

  같은 해, 12월 31일 양준일의 팬미팅 행사가 확정되는 가운데, 양준일에 대한 관심은 더욱 

증폭하며 포털 사이트 ‘다음’ 공식 팬카페 ‘판타자이’ 회원 수는 4만 명을 넘어섰다. 팬

미팅 예매는 오픈 3분 만에 3,600석이 전석 매진되었다. 양준일이 팬미팅을 위해 귀국하던 

12월 20일에는 팬카페 ‘판타자이’ 주도 하에 주요 포털사이트 실시간 검색어 이벤트를 벌

여 ‘환영해요 양준일’이라는 키워드가 당일 오전에 상위권에 올랐다. 이벤트 검색수 연령

대 분석 결과가 흥미로운데, 정작 양준일의 소환시킨 계기를 마련한 10ㆍ20대는 ‘급상승 검

색어’ 목록에 없었고, ‘환영해요 양준일’을 검색한 주 연령대가 40대가 압도적으로 많았

다는 점이다.19) 양준일 팬덤의 기반층을 확인할 수 있는 대목이다. 

  팬미팅 ‘양준일 91.19’은 ‘양준일 현상’을 몰고 온 가장 큰 계기였다. 공연무대와 토

크 시간을 번갈아서 진행하는 방식이었는데, 팬들을 매료시킨 것은 무대 자체보다 토크에서 

나온 어록 같은 양준일의 발언이었다, ‘여러분이 시들어진 꽃에 자꾸 물을 준다’, ‘여러

분들의 사랑이 내 과거를 지우는 것이 아니라 과거 하나하나에 가치를 주셨다’, ‘내가 가

18) ‘양준일...나의 사랑 리베카’, 「손석희 앵커브리핑」, 2019. 12. 9. 방영

19) “양준일 입국, 3040팬 뜨거운 환영→오늘 팬미팅 예매..‘피케팅’예고‘”, 「스타투데이」, 

2019. 12. 20. 
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족에게 해 주지 못한 것을 팬들과 대한민국이 해주고 있다’며 팬들의 환호를 샀다. 또한, 

‘청춘과 방황’에 대한 질문 시간에서는 ‘금전적 대가보다 소신’, ‘눈 너머의 상대를 보

는 것’ 등의 이야기를 남겨 50대로서의 조언자 면모를 보이기도 했다.20)

  양준일은 미팅을 마친 2020년 1월부터 에세이 출간, 각종 CF 광고 출연, 대형 기획사 계약 

및 신곡 발매, 예능 프로그램 출연, 미혼모 가정 지원사업 후원 등 대폭적인 행보를 이어 나

아가며 대형스타로서의 명성과 명예, 부를 모두 얻게 되었다. 2020년 양준일 활동에 대한 주

요 내용을 정리하면 <표 5>와 같다. 

<표 5> 2020년 양준일의 주요 활동

ㆍSNS 개설 5일 만에 팔로워 3만명 돌파(1.10)

ㆍ에세이 ‘너와 나의 암호말’ 출간(2.3.) / 10분 만에 1,500부 판매(예약부수 3만부)

ㆍCF 광고 촬영(홈쇼핑, 피자, 아웃도어, 영양제, 영어학습, 화장품 등/3월~8월)

ㆍ예능 프로그램 출연(‘해피투게더’, ‘비디오스타’, ‘라디오스타’, ‘옥탑방의 문제아들’ 등/3월~8월)

ㆍ대형 기획사와 매니지먼트 계약(7.30.)

ㆍ신곡 ‘Rockong Roll again’ 발매(8.19.)

ㆍ양준일 굿즈, 1차 수량 3분 만에 완판 /449 프로젝트 양준일 굿즈 패키지(8.19.)

ㆍMBC ‘쇼! 음악중심’ 컴백무대(8.22.)

ㆍ양준일 팬아트 전시회 굿즈 판매수익 미혼모 가정 지원사업 후원금 전달식(11.5.)

ㆍ양준일 공식 홈카페(다음, 네이버) 가입자 8만명 돌파(12월 기준)

  양준일은 과거의 소환 인물에 머물지 않고, 오늘날 새로운 소비 콘텐츠의 중심인물로 부상

했다. 양준일 본인이 ‘슈가맨’에서 ‘20대의 나와 50대의 나를 비교할 수 없다’며 50대의 

자신이 더 이상 20대의 자신이 아님을 분명히 피력 했음에도, 문화콘텐츠 시장은 그의 30년 

전 이미지와 오늘날의 이미지, 심지어 그의 가수 활동과는 관련이 없는 영어강사 활동 이력

까지 소비하는 양상으로 커졌다. 그의 생애 전체가 마케팅 대상의 도마 위에 오른 것이다. 

  이것은 매우 독특한 현상이라 할 수 있는데, 양준일이라는 인물은 90년대의 경험 세대조차 

거의 인지하지 못했고, 10대조차도 유튜브 영상을 통해 그를 추상적으로만 이해하고 있는, 

사실상 전 세대가 기억못하는 그의 ‘신데델라 스토리’에 환호하고 있기 때문이다. 그를 콘

텐츠 시장으로 끌어들이기에는 그가 보유한 가수로서의 이력이 상대적으로 빈약한 가운데, 

대중은 오히려 그 빈약함을 새로운 무언가로 채우기 위해 노력하고 있다. 이것은 ‘좋았던 

지난날’을 파고드는 ‘기성세대’의 레트로에 속하지 않고, 젊은 층이 일방적으로 과거의 

문화를 소비하는 뉴트로로 보기에도 힘든, 말그대로 양쪽 어떤 사례에도 속하지 않는 이례적

인 현상이다. 

  이 현상을 이해하기 위해서는, 양준일이 2020년 활동의 포문을 열기에 앞서 자신의 인생관

을 담은 에세이를 출간했다는 점에 주목할 필요가 있다. 처음 예약부수만 3만권이 팔렸고, 

같은 달 대형문고 종합 베스트셀러 2위(2.19.~2.25.)를 기록했다. 불경기의 현재 출판시장을 

20) 「특집 슈가맨, 양준일 91.19」. JTBC, 2020.1.16.(1회)/2020.1.23.(2회) 방영
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고려하면 결코 적지 않은 판매량이다. 에세이의 내용을 살펴보면 삶에 대한 그의 구체적인 

태도를 볼 수 있는데, 책 내용의 상당 부분을 자신이 생각하는 스타관, 인생관, 가족관, 국가

관에 대해 서술하였다. 요지를 간추려 보면 <표 6>과 같다. 

  신데렐라의 요건은 무엇보다 ‘착한 심성’이다. 이 책의 내용만 놓고 보았을 때 양준일은 

삶에 있어 겸양과 자기 수행, 인간관계의 지혜, 안정된 가족관, 부와 명성에 대한 유연한 태

도, 가난에 대한 진솔함 등 스타가 아닌 한 개인의 삶을 낙관적인 관점에서 자신을 담담히 

표현하였다. 가난에 좌절하지 않고, 내 인생에 집중하여 가족을 부양하는데 힘쓰는 양준일만

의 태도는 ‘신데렐라 스토리텔링’이 투영되기에 가장 최적화되어 있다. 

  여기서 빼놓을 수 없는 스타의 요건이 확인되는데 바로 국가관이다. 양준일은 국가에 대한 

형식적인 고마움의 표현을 넘어서, 과거 자신을 괴롭혔던 ‘리베카’ 곡을 대한민국으로 생

각하며 부른다고 했다. 주지하다시피 한국인에게 있어 스타의 국가관은 매우 중요한 문제이

다. 직업이 가수던, 스포츠 선수던, 예술가이던, 작가이던 그 어떤 것이라도 관계없다. 스타의 

반열에 오른 자는 팬들이 부여한 명성과 부를 축적한 자로서, 국가와 국민을 위해 헌신해야 

할 의무가 있는 공인이 된다. 설사 교포로서의 신분이어도 한국 사회의 진입을 바란다면 이 

룰에서 결코 벗어나기 힘들다. 
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<표 6> 양준일 에세이 주요 내용21)

스타관

ㆍ인기 : “인기가 높아졌다고 변하고 싶지 않다. 인기가 떨어지면 또 변해야 하니까.”

ㆍ돈 : ”내게 돈은 우산 같은 것이다. 많으면 나눌 수 있는 것.“

ㆍ명성 : ”명성은 인생의 균형을 맞춰주는 도구 중 하나다. 가난함 역시 인생의 균형을 잡아 준

다.… 뒤늦게 찾아온 명성 때문에 많은 것을 알게 되었다. 하지만 난 가난에서 더 많은 

것을 배웠다.“ 

인생관

ㆍ겸손 : “겸손은 나 자신을 낮추는 것이 아니라 상대방을 더 생각하는 것이 아닐까”

ㆍ미움 : ”미워한다는 것 자체가 아픈 감정인데 그거 바로 내 아픔이다. (중략) 뜨거우면 나만 아

프니까 내려놓는 것이다.“

ㆍ행복 : ”행복이란 머릿속에 그린 기대감이다. (중략) 기대했던 것을 이루지 못하면 불행하다고 

생각하기 쉽다. (중략) 행복이 무엇인지 이야기하기 전에 무엇이 행복이 아닌지를 아는 

게 중요하다.“

ㆍ평화 : ”상황을 있는 그대로 받아들이는 건 평화를 원하는 사람이 할 수 있는 일이다. 평화가 

아닌 행복을 잡으려는 사람에겐 오히려 불행이 더 많이 잡힌다. 행복을 잡기 전에 불행

을 놓을 수 있어야 한다. 불행을 놓으면 평화가 먼저 온다.“

가족관

ㆍ관계 : “스티브 잡스가 죽음을 앞두고 후회한 것은 더 큰 성공을 이루지 못한 것이 아니었다. 

가족과 좋은 관계를 유지하지 못한 것이었다.”

ㆍ집중 : “아이와 보내는 시간은 다른 무엇과도 바꿀 수 없을 만큼 중요하다. (중략) 아이가 집중

을 잘 못한다고 탓하기에 앞서 집중을 못하는 이유를 살피자. 아이는 집중이 무엇인지 

모르기 때문이다. 나부터 아이에게 집중해야 한다.“

ㆍ<팬과의 대화>편

 팬 : “아이들을 사랑해서 일하는 건데요. 정작 그들과 보낼 시간이 없네요.”

 (답) : “당신은 히어로입니다. 모래 위에 선을 긋고 그걸 지키고 있으니까요. 가난이 그 선을 넘

을 수 없게.”  

국가관
ㆍ리베카 : “이젠 ‘리베카’가 ‘대한민국’이라고 생각하며 노래 부른다. 이 나라가 내게 준 아

픔과 기쁨이 이제 모두 하나가 되었다. 

  양준일이 가진 가수로서의 노래와 춤에 대한 기량은 자연적으로 부수적인 요소로 밀려난

다. 애초부터 팬들과 국민은 그에게 한국 사회에서 늘 보아왔던 획일화된, 끊임없이 업그레

이드되어야 하는 놀라운 쇼를 기대한 것이 아니었다. 오히려 그것에서부터 일탈하여 무언가

에 얽매이지 않고 자유분방하게 표현하는 양준일만의 ‘멋’에 호감을 갖고 있다. 그 ‘멋’

은 무언가를 특별히 강요하지도 않고, 격식에 갇혀 있지 않은 속성을 지니고 있어 춤이나 노

래, 패션 모두 늘 그때의 느낌 가는 그대로 행해질 뿐이다. ‘멋’이 인기의 시발점이었으나 

그것이 발동된 이후에는 더이상 인기의 핵심 요소가 아닌 인품 좋은 그를 더욱 돋보이는 역

할을 하는 요소로 작용한다.  

  개인-가족-국가가 ‘삼위일체’되어 사고하는 그의 생활철학은 에세이 출간에 앞서 그가 

‘슈가맨’, ‘뉴스룸 문화초대석 인터뷰’, 팬미팅에서 발언한 내용과 일직선상에 놓여 있

다. 그가 역경 속에서도 위와 같은 신념을 지키겠다는 포부를 일관성 있게 지켜가고자 함은 

향후 한국 사회 스타로서의 행보에 중요한 밑바탕이 되어준다. 한 언론에서는 이를 두고 

“인기의 시작은 패션과 음악이었지만, 양준일은 꽃피게 한 건 그의 인성과 철학이었다.”22)

21) 양준일ㆍ아이스크림, 『양준일 MAYBE_너와 나의 암호말』, 모비딕북스, 2020. 
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고 평했다.

Ⅳ. ‘양준일 현상’에 담긴 스타의 도덕적 요건과 기대역할

  1. 양준일을 둘러싼 ‘도덕 쟁탈전’

  2020년 양준일의 연예계 활동은 순탄하지 않았다. 같은 해 5월, 한 유튜브 채널 측에서 양

준일의 과거사 중 이혼ㆍ재혼에 대한 문제를 제기하고 나섰다. 급기야 양준일의 첫 번째 부

인의 녹취록을 공개하면서 논란은 확대되었다. 녹취록에서 이 여성은 양준일과 1990년대에 

결혼했고, 괌으로 거처를 옮긴 뒤 그곳에서 이혼했다고 밝혔다. 이 여성은 현재 양준일의 아

내가 과거 결혼 사실을 알고 있는지 모르겠다고 덧붙였다. 이에 더해 한 온라인 커뮤니티에

서는 양준일이 첫 번째 부인과 몰라 낳은 고등학생 딸이 있다는 내용의 글을 올려 논란은 

더욱 가중되었다.

  이에 대해 양준일은 “현재 결혼이 재혼인 사실은 현 부인도 알고 있는 상황”이라며 일

축했고, 전처와의 딸이 있는지에 대해서도 “사실 무근”이라고 반박했다. 뒤늦게 이혼과 재

혼 사실을 밝힌 것에 대해서는 “그동안 묻는 사람도 없고 팬들이 궁금해하지도 않는데 굳

이 말할 이유도 없었다.”고 입장을 밝혔다. 그러나 또 다른 반박글이 올라와 논란을 이어갔

다. “3월쯤 양준일 씨 과거사를 폭로했던 사람”이라고 설명한 한 네티즌이 “양준일 씨 딸 

정말 양준일씨랑 똑같이 생겼다. 시간이 지나면 모든 사실을 드러나기 마련”이라 응했다. 

이에 대해 양준일 측 관계자는 “향후 조치에 대해서는 법률자문단과 상의하도록 하겠다”

는 입장을 냈다.23) 

  같은 해 6월 3일, 성희롱 논란이 일었다. 양준일이 운영하는 유튜브 채널 라이브 방송에서 

한 여성과 대화 중 여성이 솔로임을 밝히자 양씨는 이상형을 물었고 이에 여성은 “가릴 주

제가 못된다”고 답했다. 이후 양씨는 “성격 급한 남자 얼른 채팅 달라”, “새 차를 중고

차 가격에 살 수 있는 기회”라며 여성을 중고차에 비유하는 등 부적절한 발언으로 다시 한

번 논란이 일었다. 

  일주일이 지나도 논란이 가라앉지 않자 같은 달 10일 제작진이 당사자에게 사과를 했으나, 

네티즌들은 양준일이 직접 사과하지 않는 것에 대해 거센 항의를 했다. 양준일은 결국 다음

날 자신의 SNS에 사과문을 올렸다. 그는 게시물에서 “방송 도중 내 행동에 대해 진심으로 

사과하고 싶다.”며 “내 말이 젠더 편견을 고려하지 않았다는 것도 충분히 알고 있다.”고 

해명했다.24) 그러나 여론에서는 “뒤늦은 사과문이 ’독‘ 됐다”, “역효과 사과문+당당 

SNS 행보”, “성희롱 발언했지만..진정성 어디로? 비난 ing” 등 연일 비판을 이어갔다.

  같은 해, 7월 양준일 측은 ‘양준일이 병역 기피를 위한 국적을 포기했다’고 주장한 네티

즌에 대해 강력하게 대응하겠다는 입장을 발표했다. 양씨 측 변호사는 “일부 악풀러들이 양

22) “정말 사랑했던 대한민국 다시 돌아온 게 제일 기쁘죠”, 「매일경제」, 2019. 12. 31. 

23) “양준일 “재혼은 맞지만 딸 없어”vs폭로글 “딸 똑같이 생겨”...논란 ing“, 「이데일리」, 

2020. 7. 9.

24) “‘탑골GD’ 양준일의 끊이지 않는 구설수”, 「MoneyS」, 2021. 1. 21. 



강석훈, ｢90년대 한국가요 뉴트로(Newtro) 현상에 대한 단상 : ‘양준일 현상’을 사례로｣

- 75 -

준일 씨가 한국 국적을 취득하고, 스스로 포기했음에도 취업비자를 부당하게 연장받지 못한 

것처럼 피해자 행세를 한다는 공격을 하고 있다”며 “1993년 1월 26일 양준일 씨의 국적이 

일시 회복된 것은 사실이나, 당시 우리 사회는 그에게 정당하게 노력해 볼 기회조차 주지 않

는 땅이었다”고 설명했다. 덧붙여 “원래 양준일 씨는 교포이기에 한국에서 회피할 병역의

무가 없다”며 “사실이 그러함에도 시간과 공을 들여 양준일씨에 대한 1993년 관보까지 뒤

졌다는 사실은 가수 양준일씨의 재기를 방해하고 어떻게든 무너뜨리려는 섬뜩한 살기마저 

느껴진다.”고 지적했다.25) 

  2021년 1월, 지난 해 양준일 전처 문제를 제기했던 유튜브 채널이 이번엔 양준일의 연예계 

행보에 대한 비하성 발언으로 양준일의 스타성에 대한 논란을 재점화했다. 해당 측은 “영어

를 많이 사용해 탄압받았다, 지금은 서빙일을 한다는 이야기는 방송이 만들어낸 것이다. 방

송은 조작”이라며 “탑골GD라는 별명도 작업을 통해 만든 것”이라며 미디어 조작설을 제

기했다. 또한 “명문대 졸업하고 도대체 무슨 사고를 쳤길래 식당 서빙을 하느냐, 본인이 문

제가 있는 것 아니냐”며 양준일의 삶과 인성 문제까지 거론했다. 해당 방송 이후 네티즌은 

이에 대해 “표절 비판은 가수가 아닌 작곡가에게 향해야 한다”, “직업에 귀천은 없다.”

는 등 비판의 수위를 높였다.26) 

  같은 달, 이번엔 저작권법 위반에 대한 논란이 발생했다. 양준일씨의 오랜 팬이라 주장한 

이들이 1월 12일 저작권법 위한 혐의로 양준일을 경찰에 고발했다. 고발자는 1992년 발표된 

양준일씨의 2집 앨범 수록 곡 중 4곡의 작곡가가 실제 작곡가가 아닌 양준일로 저작권 협회

에 등록되어 있다는 점을 고발 이유로 들었다. 

  양준일 측은 저작 인격권과 저작 재산권과 관련하여 이 사항에 대해 이미 작년 9월에 홈

페이지 입장문을 통해 밝힌 바 있고, 앨범 표지를 비롯한 모든 인쇄물과 등록물에 작곡가를 

명시하여 그의 성명권을 포함한 저작 인격을 훼손하지 않았음을 밝히고, 적법하게 양도받은 

저작 재산권은 저작권협회에 본인의 이름으로 등록했다고 대응했다. 또한, 법적 판단이 무혐

의로 결론날 경우 심각한 명예 훼손을 야기시킨 사안임을 감안해 민, 형사상으로 법적 책임

을 묻겠다는 강경한 입장을 취했다.27)

  지금까지의 상황을 정리해보면, 양준일의 본격적인 스타 행보와 함께 그의 과거사 문제 논

란이 끊임없이 맞물려 돌아가는 모양새다. 표면상으로 보면 스타의 가십거리에 대해 왈가왈

부하는 것으로 볼 수 있지만, 이 공방을 주의 깊게 보면 공격하는 측과 방어하는 측의 내용

에 일정한 공통분모가 존재함을 알 수 있다. 

  즉, 지금까지 양준일을 둘러싼 도덕적 비판과 비난은 앞서 에세이에서 살펴본 그의 인생철

학 안에 담긴 스타관, 인생관, 가족관, 국가관의 범위에서 작동하고 있는 것이다. 즉, 가수로

서의 자질과 기량과는 별 관계가 없는 그의 학력과 직업에 대한 비하, 인성에 대한 지적, 전

처의 증언을 빌린 현재 가족의 공격, 우리 사회에 가장 민감한 주제인 병역의무를 화두로 한 

국가관의 의혹 등 개인-가족-국가로 연결되는 지점에서 조금이라도 의구심이 드는 점에 대

해서는 집요하리만큼 파고드는 모습을 볼 수 있다. 

25) “양준일, 악풀러 법적 대응 시작..”배려가 조롱으로“”, 「한국경제」, 2020. 7. 27.

26) “가세연, 양준일 저격 방송..”직업 비하, 근거 없는 트집“ 역풍”, 「파이낸셜뉴스」, 2020. 1. 

2.

27) “양준일, 저작권법 위반 고발에..”잘못된 주장“”, 「텐아시아」, 2021. 1. 21. 
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  양준일의 도덕성ㆍ윤리성에 대한 타인들의 과도한 관심과 검증 욕구는 한국 사회에 만연

한 가족확장성의 속성과 결코 무관하지 않을 것이다. 한국에서 가족의 개념은 단순히 유교의 

효 사상에 따른 수직적 관계의 특성을 훨씬 뛰어넘어, 가족 개념의 사회적 확장이 일어나는 

특징을 지니고 있다.28) 즉, 한국인에게 가족은 혈연관계의 범위를 벗어나 다양한 사회적 관

계와 체계 속에서 상대를 살핀 뒤 요건만 충족되면 언제든 이모, 삼촌, 어머니, 아버지로 부

를 수 있는 유연한 존재가 된다. 그리고 요건의 핵심은 도덕 지향성에서 결정된다. 

  2. ‘양준일 현상’에 투영된 한국사회의 도덕 지향성 문제 

  명성과 부를 거머쥔 자에게 당신은 부정한 자인가 그렇지 않은 자인가를 세밀히 묻는 한

국 사회의 습성에 대해 오구라 기조의 한국인의 ‘도덕 지향성’에 관한 설명은 일견 설득

력이 있다. 그는 ‘도덕 지향성’에 대해 ‘도덕적’인 것과는 다른 것으로, 이것은 사람들

의 모든 언동을 도덕으로 환원하여 평가하는 즉, ‘도덕 환원주의’와 표리일체를 이루는 것

이라 했다.29) 

  또한, 한국에서 도덕의 최고형태는, “도덕이 권력 및 부와 삼위일체가 된 상태”30)임을 

강조했다. 이 시각에 비추어 보면 도덕적 검증의 잣대 적용은 늘 부와 권력 내지 명예를 획

득한 자를 우선시하는 우리 사회의 특징을 풀이하는데 어느 정도 도움이 된다. 

한국 사회는 사람들이 화려한 도덕 쟁탈전을 벌이는 하나의 거대한 극장이다. 한국 사회의 역동

성과 손에 땀을 쥐게 하는 스릴과 흥분은 항상 여기에서 유래한다. 사람들은 도덕을 쟁취하려고 

호시탐탐 기회를 엿보며 필사적으로 자기선전을 하고 있다. 운동선수도 연예인도 동성애자도, 심

지어는 범죄자까지도 하나같이 공적인 자리에서는 도덕을 외친다. 경기 성적이나 노래 실력만으

로는 평가받지 못하고, 자신이 얼마나 도덕적인가를 국민들에게 납득시킨 후에 비로소 스타가 될 

수 있는 것이다. (중략) 즉 자신의 사욕만 생각해도 결코 규탄받지 않는 일본의 선수와 연예인과

는 다르다.31)

  양준일은 대한민국의 가장 핫한 스타로 부상한 이후에도 꾸준히 동일한 메시지를 대중에

게 반복적으로 전달했다. 핵심은 아주 단순한데 바로 대한민국과 팬에 대한 깊은 감사의 표

시였다. 자신, 팬, 대한민국을 하나의 가족으로 동일시하여 그 테두리에서 소통하는 알고리즘

의 형태는, 그가 의도했건 의도하지 않았건 간에 외부의 수많은 도덕적 비판과 비난에 대한 

강력한 방패막이 되어주었다. 그가 사회적 이슈로 수세에 몰릴 때마다 양준일 팬덤 연합이 

나서 옹호 입장을 피력한 숱한 사례과 여론에서 동정론이 발생하는 것들이 이를 방증한다.

  양준일 현상은 이 격렬한 도덕 쟁탈론에서 주체성을 장악했을 때에만 지속이 가능하다. 스

28) 허태균, 『어쩌다 한국인』, 중앙books, 2015, p.141.

29) 오구라 기조 저, 조성환 역, 『한국은 하나의 철학이다 : 리理와 기氣로 해석한 한국사회』, 도시

출판 모시는 사람들, 2017, p.13.

30) 위의 책, p.21.

31) 위의 책, p.22. 
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타의 명성과 부는 그가 얼마나 스타로서 인간 됨됨이가 되었는지 계속해서 던지는 검증의 

시선에 부합할 때 비로소 획득할 수 있는 것이기 때문이다. 그런데 여기서 검증하고자 하는 

도덕에 관한 속성은 딱 정해져 있는 것이 아니다. 그가 어떻게 명성과 부를 얻게 되었는지, 

그가 누리는 사회적 지위는 얼마나 사회에 환원되고 있는 것인지, 그가 공인으로서 일반 대

중에게 구체적으로 어떠한 선행을 베풀고 있는 것인지 그때그때 발생하는 사회적 이슈의 성

격과 특징에 따라 그 질문은 얼마든지 다양하게 변화할 수 있다. 

  가령 90년대에 그의 영어 ‘남용’은 사회적으로 강력한 규탄의 대상이었지만 지금은 누

구도 그가 방송에 나와 영어를 쓴다고 해서 손가락질하는 사람은 없다. 오히려 그가 일산에

서 오랜 기간 동안 영어 강사를 한 이력이 지금의 한국 사회에서 매우 긍정적인 콘텐츠로 

가공되어 소비되고 있다. ‘양준일 91.19’ 팬미팅 영상에서는 한 제보자가 과거에 자신과 

지인의 자녀들의 영어교육을 양준일씨에게 맡겼다고 하면서 그를 ‘1년간 아이들과 숙식하

면서 인성을 심어준 사람이다’라는 이야기를 남겼다. 개인 간의 영어교육에서마저도 인성의 

문제는 이탈하지 않고 같은 궤도를 돌고 있다, 

  도덕 지향의 문제는 가족관과 국가관에서도 자유로울 수 없다. 스타라는 공인의 위치에서 

가족관계와 관련한 부정(不淨)은 대단한 흠결이 될 수 있다. 전처와의 문제가 있는 것은 아닌

지, 숨긴 자식이 있는 것은 아닌지, 부모와의 관계는 원만한 것인지, 이러한 대중의 의구심에 

‘도덕적 무장’으로 적시 적소에 대응하지 못하면 스타로서의 생명은 보장받기 힘들다. 

  일례로, 작년 뉴질랜드 국적자인 한국출신 가수가 방송에서 자신의 성공과 부를 과시하다

가, 이민 전 부모의 채무관련 문제가 불거지면서 자숙의 시간을 갖겠다고 발표하며 출연하는 

모든 방송 프로그램을 접었다. 또한 최근에는 대한민국을 대표하는 일류 피아니스트가 치매

에 걸린 아내를 방치했다는 고발성 국민 청원이 올라오면서 급히 귀국하여 사실무근임을 주

장하며 예술계에 적지 않은 충격을 주기도 했다. 한국 사회 스타의 도덕적 책임은 자신뿐만 

아니라 부모, 배우자, 자식 등 혈연관계로 묶인 모든 구성원까지 통틀어 지게 된다.  

  양준일에게 병역의 의무, 외교 문제에서의 처신, 자발적인 국민에 대한 헌신 등 거치고 가

야 할 관문들은 아직도 즐비하다. 병역의무의 약속을 저버려 국가와 국민으로부터 추방당하

거나 다시는 연예계에 복귀하지 못하는 연예인들의 사례들이 이를 말해준다. 인접 국가와의 

첨예한 갈등 문제에서 사회적으로 부적절한 발언을 했다가 여론의 뭇매를 맞고 순식간에 스

타의 지위를 박탈당하는 사례도 비일비재하다. 성공한 실력파 야구 선수가 국민으로부터 오

랜 세월 추앙을 받다가도 ‘싸인을 너무 많이 해주면 가치가 떨어진다’는 말 한마디에 대

중이 싸늘하게 돌아선 사례도 다 같은 선상에 놓여 있다.

  ‘양준일 현상’을 둘러싼 도덕 쟁탈전의 여러 사례 중 ‘전처 사이의 혈육 논쟁’을 깊

게 들여다보면 한 가지 흥미로운 사실을 확인할 수 있다. 여기서 여론이 몰입하는 지점은 전

처가 있었다 없었다의 여부보다, 전처의 자식이 양준일의 혈육인가 아닌가에 더 관심의 무게

가 쏠려 있다. 여기서 양준일은 법적 대응까지 검토할 정도로 강력하게 반발하는 모습을 보

이는데 그 이유는 간단하다. 사실 여부와 관계없이 양준일 본인의 혈육이라는 루머가 여론의 

대세를 형성하게 되면, 그는 ‘자식을 방치한 두 얼굴의 인물’로 사회적 낙인이 찍히기 때

문이다. 이 부분에서 바로 한국 사회가 공유하는 가족확장성의 개념에 모순점이 발견된다. 



제43차 실천민속학회 전국학술대회(2021.02.19.)

- 78 -

  훌륭한 스타이자, 남편, 아버지로 유명했던 한 남성 영화배우가 자신의 아들이 성폭행 논

란에 휩싸였던 2013년도의 사례를 함께 보면 그 모순점은 더 명징하게 보인다. 훌륭한 인품

으로 꾸준한 인기를 누려왔던 이 영화배우는, 아들의 사회적 물의를 일으킨 것에 대해 ‘진

위여부를 막론하고 도의적 책임을 느끼며 사과 한다’는 공식입장을 밝혔다. 

  당시 여론은 엄청난 분노 속에 비난의 수위를 높이고 있었는데, 그 영화배우가 추후 ‘아

들은 친자가 아닌 부인이 결혼 전 낳은 자식으로서, 지금까지 내 아들처럼 마음으로 키웠

다’는 입장을 내놓자 들끓었던 여론은 순식간에 동정론으로 돌아섰다. 친자가 아님에도 불

구하고 자식처럼 키웠다는 ‘대인배’의 인품이 단번에 자식 문제를 상쇄시킨 셈이다. 친자

가 아니라면 도의적 책임을 질 필요가 없다는 논리다. 

  즉, 한국 사회의 가족 개념은 큰 범주에서는 혈연지간을 넘어서는 국가적인 범주까지 확장

되어 가는 개방적 특성을 띠지만, 다른 한편에서는 혈연으로 맺어진 가족에서만큼은 다른 사

람들과 차별적이고 배타적인 의미를 가져야 한다는 폐쇄적 가족주의가 공존하고 있는 것이

다. 아무리 존재감 없이 사라졌던 일개 가수였다 할지라도 예외는 없다. 한국 사회의 이러한 

다면적이고 역동적인 도덕 지향의 프레임은 명성과 부를 얻고자 하는 이에게 여지없이 적용

되며, 부와 명성의 결합 방식에 맞추어 치열한 공방의 장이 펼쳐진다. 

Ⅴ. 맺음말

  ‘양준일’ 현상은 기존 90년대 한국가요 레트로-뉴트로 소비방식과는 여러 가지 면에서 

색다른 사례로서, 90년대를 겪지 않은 요즘 10대층이 과거의 영상 속에서 그를 ‘지드래곤의 

닮은꼴’이란 캐릭터를 부여하여 불러냈고, 그가 ‘슈가맨’ 프로그램을 통해 소환된 이후에

는 90년대 경험 세대인 40대가 그에게 열광하며 거대한 양준일 팬덤 문화를 일으켰다. 

  신드롬을 일으킨 세대와 신드롬을 팬덤 문화로 정착시킨 세대가 다른 점, 심지어 팬덤 문

화를 이끄는 90년대 경험 세대조차도 당대 양준일에 대해 알고 있는 경우가 거의 없다는 점

에서, ‘좋았던 과거’를 파고드는 ‘기성세대’의 레트로에 속하지 않고, ‘젊은 세대’가 

새로이 과거의 문화를 재가공하는 뉴트로로 단정하기에도 애매한, 말 그대로 양쪽 어느 트렌

드에도 일방적으로 들어맞지 않는 매우 이례적인 현상이다.

  양준일의 화려한 복귀에는 오늘날 뉴트로 소비패턴에 가장 부합하는, 파격적이었던 그만의 

90년대 힙한 패션과 스타일, 자유분방한 퍼포먼스가 가장 큰 원동력이 되었다. 팬들과 국민

이 그에게 환호한 것은 한국에서 늘 보아왔던 획일화된, 끊임없이 업그레이드되어 놀라운 기

교 일변도의 아이돌 쇼에서 완전히 이탈한 모습이었다. 무언가에 얽매이지 않고 격식 없이 

자유분방하게 표현하는 과거 그의 ‘멋’은 오늘날에도 주효하게 작용하여 팬, 미디어, 언론

에서는 그에게 ‘20세기를 살아온 21세기형 천재’라는 수식어를 달아주었다. 

  그럼에도 실상 양준일 생애 전체에서 차지하는 가수로서의 활동비중은 대단히 낮았고, 가

요 콘텐츠 시장으로 편입하기에는 보유한 활동이력이 매우 빈약하다는 약점을 갖고 있었다. 

하지만 그는 오히려 주목받지 못하고 사라졌던 빈약한 과거를 지렛대로 삼아 자신의 ‘신데

렐라 스토리’를 피력하고 대중의 폭발적인 관심과 호응을 이끌어냈다.
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  양준일은 자신의 기량에 대한 어필보다 그 간 살아오며 체득한 겸양의 자세와 삶의 지혜

가 담긴 화려한 언변과 글로 대중을 사로잡았다. 특히 그는 오늘날 한국 대중 정서의 의표를 

찌르는 수행적 관점의 스타관, 인생관, 가족관, 국가관에 대한 생각을 다양한 방식으로 팬들

과 소통하면서, 2020년 가수 그 이상의 훌륭한 인품을 갖춘 대한민국 연예인으로 급부상했

다.

  ‘양준일 현상’에서 볼 수 있는 독특한 부분은 그가 과거에 톱스타였는지, 가수로서의 충

분한 기량을 보유하고 있는지의 여부는 별 의미가 없다는 점이다. 그보다는 ‘뱀파이어’ 같

은 곱상한 외모와 ‘선구적인’ 패션을 통해 내가 꿈꾸는 ‘시간여행’을 만끽할 수 있는지

가 훨씬 중요한 요소이다. 이것이 90년대 주류 레트로ㆍ뉴트로 현상과의 결정적인 차이다. 

  ‘시간여행자’ 양준일이 겪은 신데렐라 스토리는 팬들이 앞으로 그를 스타의 반열에 오

르도록 하는데 결정적인 당위를 부여했다. 또한 그가 보여준 겸손한 남편이자 아빠, ‘국

민’으로서의 인품과 철학은 이 시대 스타가 지녀야 할 도덕적ㆍ윤리적 이상향에 부합하는 

것이었다. ‘양준일 현상’은 ‘사회적 기억’에 없는 그 시절 그 때를 소환하여 지금을 장

식함으로써, 화려했던 과거가 아닌, 화려했어야만 했던 과거를 재구성하여 소비하는 새로운 

대중문화이다. 

  스타 양준일의 본격적인 행보는 반대로 그의 지난 시절 행보에 대한 한국 사회의 도덕적 

공격을 예고하는 것이었다. 병역 회피설 논란, 이혼ㆍ재혼 논란, 전처 간 친자 논란, 성희롱 

발언 논란, 과거 학력과 직업에 대한 외부의 비하 발언 논란 등 명확한 진위 여부와 관계없

이 그의 도덕성ㆍ윤리성이 사회적인 화두에 올라 집중적인 비판과 비난이 쏟아졌다. 양준일

도 이러한 상황에 대해 해명, 사과의 입장을 취하는 것을 넘어 가수 생명을 위협하는 외부의 

공격에 대해서는 적극적으로 방어하고 대응하는 등 도덕 쟁탈전이 벌어졌다. 

  양준일의 과거 이력에 대한 전면적인 공격은 그가 강조했던 스타관, 인생관, 가족관, 국가

관의 범위에서 작동하는 양상을 보인다. 한국 사회에 재진입하고자 하는 잊혀진 옛 가수에 

대한 과도한 관심과 검증 욕구는 한국 사회에 만연한 가족확장성의 속성과 결코 무관하지 

않으며, 그 속성의 요건은 도덕 지향성의 문제와 긴밀한 관계를 맺고 있다. 

  도덕 지향성은 도덕적인 것과는 매우 다른 것으로, 사람들의 모든 언동을 도덕으로 환원하

여 평가하는 ‘도덕 환원주의’라 할 수 있다. 한국에서 도덕의 최고 형태는 도덕 그 자체로 

홀로 존재하지 않고 그것이 권력, 명성, 부와 만났을 때에 가장 폭발력 있는 사회적 논쟁 문

제로 귀결된다. 

  도덕 지향의 문제는 개인뿐만 아니라 가족관과 국가관에서도 자유로울 수 없다. 스타라는 

‘공인’의 위치에서 가족관계와 관련한 부정(不淨)은 엄청한 흠결로 작용할 수 있다. 양준일 

현상은 이 격렬한 도덕 쟁탈의 전장에서 주체적으로 주도권을 장악했을 때에만 가능하다. 스

타의 명성과 부는 그가 얼마나 스타로서 인품이 검증되었는지 여부에 따라 획득할 수 있는 

것이기 때문이다. 

  그런데 여기서 말하는 도덕의 속성은 고정되어 있는 것이 아니라 그가 지닌 도덕성ㆍ인품

성이 현재 가진 명성과 부와 어떤 방식으로 결합되어 작동하는지에 따라 다양한 형태로 바

뀔 수 있는 가변적 성질을 띠고 있다. 그러나 변화의 중심축인 가족확장성이라는 틀은 궤도

를 이탈하지 않고 여전히 한국 사회를 지탱하고 있다. 
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  가족확장성은 두 가지 양면성을 지니고 있다. 큰 범주에서는 혈연지간을 넘어서는 국가적

인 범주까지 타인을 가족의 범위로 여기는 개방적 특성을 보이지만, 다른 한편에서는 혈연으

로 맺어진 가족에서만큼은 다른 사람들과 차별적이고 배타적인 의미를 함축한 폐쇄적 가족

주의가 공존하고 있다. 이러한 한국 사회의 다면적이고 역동적인 도덕 지향의 프레임은 명성

과 부를 얻고자 하는 스타에게 여지없이 적용되며, 그 도덕이 처한 부와 명성의 결합 방식에 

맞추어 치열한 공방의 장으로 연결된다.
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｢90년대 한국가요 뉴트로(Newtro) 현상에 대한 단상 : 

‘양준일 현상’을 사례로｣에 대한 토론문

이진교(안동대)

 강석훈 선생님이 이 발표문에서 잘 정리하고 있듯이 90년대 데뷔했던 양준일이라는 인

물이, 그로부터 30년이 지난 2020년대 즈음에 소환되어 다양한 매체를 통해 보여준 춤과 음

악과 같은 퍼포먼스, 그리고 그에 따른 스토리는 그 자체로 재미있고 흥미롭다. 하지만, 사회

학, 문화학에서 이미 지적하듯이 ‘대중문화’와 ‘스타’는 팬 또는 소비자들이 단순히 그

것을 현장이나 미디어를 통해 즐기는 현상 이상의 것들을 함의한다. 특히, 민속학과 같은 문

화학에서 대중문화나 스타에 대한 관심은, 대중문화 또는 스타 그 자체로 이해하려는 노력보

다는 오히려 그것을 둘러싼 인간들의 상호작용에 더욱 관심을 기울여야 한다고 생각한다. 다

시 말해, 대중문화나 스타에 대한 사회·문화학적 접근은 권력, 정체성, 성(gender), 경제, 정

치 형태(polity), 도덕(morality), 식민주의, 민족주의 또는 국가주의, 세계화 등과의 관계 속에

서 해명되어야 할 것이다. 

이런 점에서 양준일을 둘러싼 사회 논란에 대한 역학관계를, 특히 ‘개인-가족-국가’라

는 틀 속에서 해명하려 한 강석훈 선생님의 발표가 민속학에 주는 시사점은 적지 않으며, 매

우 흥미롭게 읽혔다. 양준일 현상을 바라보는 강석훈 선생님의 이해방식에 기본적으로 동의

하는 바이며, 독해의 과정에서 특별한 논쟁거리를 찾기는 힘들었다. 다만, 이 글의 완성도를 

높이는 데에 조금이나마 기여하기 바라며, 간단한 제언과 질문을 드리고자 한다.

1. 이 글은 크게 두 가지 주제로 구성되어 있다. 전반부에서는 이번 학술대회의 주제이기

도 한 ‘레트로·뉴트로’에 대해서 초점을 맞추고 있으며, 후반부에서는 한국 사회의 가족

이나 국가(민족) 등과 관련한 도덕이나 윤리에 집중한다. 물론 토론자는 두 부분 다 흥미롭게 

읽었으나, 한편으로는 하나의 특정 주제에 집중했으면 더욱 깊이 있는 결론에 다다를 수 있

지 않았을까? 그런 아쉬움이 들었다.

2. 한국 민족주의의 특수성을 이해하는 것은 결코 쉬운 일이 아니다. 식민지 경험과 해방 

이후 민군정, 근대화와 자본주의 이식과정, 분단, 권위적인 군사정부의 민족주의와 그에 대한 

대항 담론으로서의 민족주의, 미디어와 자본과의 관계, 그리고 IMF나 최근 일본의 수출규제 

등과 같은 다양한 사건 등과 같이 한국 민족주의의 특성을 이해하기 위해서 고려해야 할 사

항이 너무나 많을 뿐만 아니라, 그것이 작동하는 방식은 정치·경제·사회·문화의 복잡다단

한 역학관계 속에 위치하기 때문이다. 

한편, 이 글은 ‘민족주의(국가주의) 과잉’이 빚어낸 하나의 문화적 사례로써 양준일 현
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상에 대한 접근이라는 매우 흥미로운 문제의식을 지니고 있음에도 불구하고, 그 기술과 분석

방식이 다소 단조로운 느낌이 든다. 이 글에서 인용하고 있는 오구라 기조의 논의 외에도 한

국 문화 또는 대중문화 속에 투영된 또는 그것을 둘러싼 한국 사회 민족주의 작동방식에 대

한 사회문화적 함의를 논의한 글들이 적지 않다. 그러한 전거들을 참조해 서론의 문제의식을 

심화시켜, 논의를 전개했다면 보다 설득력 있고 다면적 분석이 가능한 글로 발전할 가능성이 

있다고 생각한다. 이와 관련해서, 한국적 민족주의의 특성과 작동방식에 대해서 강석훈 선생

님은 어떻게 이해하고 있는지, 보충 설명을 듣고 싶다. 
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개량에서 체험으로

: 탈곡 농기구를 중심으로

이민재(한국학중앙연구원)

1. 서론 

뉴스 중 특정 계절이 되면 꼭 등장하는 뉴스를 계절뉴스라고 하고 계절뉴스 가운데는 농

사 관련 뉴스가 적지 않다. 그중 9월 말에서 10월 사이가 되면 누렇게 익은 벼와 농민이 들

판에서 일하는 장면을 보여주며 그해 벼 수확 상황 그리고 쌀값에 관한 뉴스를 방영한다. 요

즘은 이 장면에서 빠지지 않고 등장하는 것이 바로 콤바인이다. 1960~1970년대 관련 영상을 

보면 여전히 낫으로 벼를 추수하고 추수한 벼를 다리로 밟아 볍씨를 떨어내던 족답식 탈곡

기가 뉴스에 심심치 않게 등장했던 것과 전혀 다른 풍경이다. 그런데 익히 알려져 있듯 족답

식 탈곡기 역시 한국 농촌에서 ‘원래’ 있던 농기구가 아닌 식민지시기 이후 도입·보급되

어 어느샌가 한국 농촌의 가을 풍경이 된 농기구이다. 즉 20세기 이후 현재까지 한국 농촌의 

탈곡 농기구는 몇 차례 큰 변화를 겪은 것이다. 

이 연구는 20세기 이후 많은 변화를 겪은 한국 농촌사회 내 탈곡 농기구 변화를 연구대상

으로 삼았다. 특히 탈곡 농기구 변화 속에 등장하는 여러 탈곡 농기구 가운데 그네1)를 중심

으로 조사·분석하고자 한다. 그동안 한국 민속학계에서 농기구 연구 중 탈곡 관련 농기구는 

다른 농기구와 비교해 연구가 거의 전무했다. 일본 민속학에서는 센바코키 관련 연구가 활발

히 진행됐지만 센바코키의 생산과 유통 혹은 지역성 관련한 연구 혹은 근대 이전 형태 변화

에 대한 연구가 주를 이루었을 뿐 근대 이후 센바코키의 변화상에 관련한 연구는 드물었다.2) 

1) 그네는 한국사회에서 홀태, 왜홀태, 도급(稻扱), 천치(千齒) 등 명칭이 다양한 농기구이다. 다양한 

명칭 중 그네라는 명칭을 이 연구에서 채택한 이유는 2가지로 하나는 한국의 농기구에 대해 선구적

인 조사와 연구를 펼친 김광언이 한국의 농기구라는 연구보고서에서 그네라는 명칭을 사용했다는 

점과 함께 홀태라는 명칭은 빗살 혹은 집게 모양으로 벼를 훑어서 수확하는 도구를 지칭할 때도 많

이 쓰이기 때문에 구분이 명확하지 않고 도급과 같은 경우 식민지시기 행정문서나 신문기사에서 족

답식 탈곡기를 의미할 때도 쓰이기 때문이다. 천치라는 것은 일본에서 그네를 표기할 때 쓰는 한자

로 일본어로는 센바코키 千歯扱き(センバコキ)로 발음하는데 식민지 조선 이후 센바코키가 도입·

보급되는 과정에서 식민지 조선 농촌과 농사에 정착되는 과정에서 맥락이 전환되고 있음을 보여주

기 위해서는 그네라는 명칭이 조금 더 적확하다고 판단하여 그네라는 명칭을 쓰기로 했다. 

2) 일본에 있어서 센바코키에 관한 대표적 연구로 센바코키의 전반을 다룬 연구인 朝岡康二, ｢千歯扱
き｣ 民具研究ハンドブック, 雄山閣出版, 1984, 센바코키의 지역성을 살펴본 長田平, ｢千歯扱きの
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이 연구에서 그네를 한국사회 탈곡 농기구 변화 연구에서 중점적으로 다루는 이유는 그네

를 중심에 두고 근현대 한국의 탈곡 농기구 변화양상을 바라보면 변화의 역동성을 상세히 

담아낼 수 있다고 생각했기 때문이다. 그네 이외 탈곡 농기구, 예를 들어 그네 이전에 많이 

사용했던 개상은 더 이상 현실에서 쓰는 농기구가 아니다. 그리고 그네 이후 도입·보급된 

족답식 탈곡기는 많은 이들이 근대의 농기구로 알고 있다. 하지만 그네는 20세기 초 본격적

으로 도입되었음에도 많은 이들이 ‘재래’농기구 혹은 ‘전통’농기구로 알고 있다. 그네가 

가지는 역사적 사실과 사회적 인식 사이의 간극은 그네라는 농기구가 겪은 변화가 빠르고 

다층적이었음을 짐작게 한다. 그래서 그네가 겪은 극적인 변화를 중심으로 20세기 이후 한국

사회 내 탈곡 농기구 변화를 추적하면 20세기 이후 탈곡 농기구의 변화를 추적할 수 있다고 

생각한다. 특히 그동안 전기·내연기관 등을 동력원으로 움직이는 농기계의 대척점으로 인력

과 축력을 동력원으로 하는 농기구를 주로 ‘전통’ 농기구로 인식하고 ‘전통’농기구는 

농기계 도입·보급 이전까지 큰 변화가 없었다는 인식에 대해 사실상 농기구 역시 농기계 

도입 이전부터 근대화로 인해 큰 변혁를 겪었고 사실상 한국에서 사용했던 농기구 역시 근

현대 이후 많은 변화의 산물임을 밝히고자 한다. 

이렇게 그네를 중심으로 한 탈곡 농기구의 변화상을 추적함과 동시에 이 연구에서는 인공

물과 문화의 결합체를 물질문화라고 했을 때3) 특정 집단에서 그네의 물질문화를 왜 그리고 

어떻게 이용하는지 살펴보고자 한다. 특히 최근 활발히 논의되는 버내큘러라는 관점에서 그

네의 물질문화를 바라본다면4) 그네의 물질문화는 주체에 따라 무수히 다양해지고 동시에 그

네의 물질문화에 부여되는 의미 역시 달라진다. 즉 때로는 자본, 국가 요구하는 바에 순응토

록 하는 매개체를 할 때도 있고 또 체제에 저항하는 실천의 매개체가 되기도 한다는 점을 

이 연구를 통해 밝히고자 한다.

地域性--神奈川県の千歯扱きを例に｣, 民具マンスリー29-1, 1996, 벼훑이에서 센바코키로의 전환을 

역사적으로 다룬 佐々木長生, ｢「こき竹」について--扱箸から千歯扱きへの変遷をめぐって｣, 民具
マンスリー36-6, 2003 등이 있다. 

3) 배영동, ｢물질문화의 개념 수정과 연구 전망｣, 한국민속학46, 한국민속학회, 243쪽. 

4) 버내큘러에 대한 학술적 정의는 연구자에 따라 조금씩 차이가 난다. 이 연구에서 주목한 버내큘러

의 특징은 특정한 문화가 존재하더라도 이를 향유 하는 집단 혹은 개인에 따라 문화의 실천 방식과 

의미 등은 다양하게 나타날 수밖에 없다는 것이다. 그리고 다양하게 이뤄지는 실천의 과정 속에서 

버내큘러가 버내큘러는 지배·패권·중심·제도에 편입될 수도 있다. 그리고 이러한 변화는 곧 지

배·패권·중심·제도의 반대편에 위치한다는 버내큘러이 또 다른 특징이 사라짐을 뜻한다.[참조: 

구와야마 다카미․시마무라 다카노리․스즈키 신이치로 저, 김광식 역, 문화인류학과 현대민속학(민
속원, 2020), 77~80쪽; 정수진, ｢버내큘러 문화와 민속, 민속학｣, 실천민속학연구34, 2019, 69~79쪽.]
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2. 조선미 개량과 그네의 도입·보급

<그림 1> 《단원풍속도첩(檀園風俗圖帖)》 <벼타작>

[출처: 국립중앙박물관 

소장품(https://www.museum.go.kr/site/main/relic/search/view?relicId=54)]

조선후기 탈곡은 크게 홀태를 이용한 방법과 개상을 이용한 방법으로 나눠지는데 홀태와 

개상 중 조금 더 일반적인 방법은 바로 개상을 이용한 개상질이었다. 개상질은 단원풍속첩

(檀園風俗圖帖)의 <벼타작>을 보면 잘 묘사되어 있다. <벼타작>에 등장하는 개상은 납작한 

돌 2개 위에 통나무를 올려놓은 것으로 이중 하나의 돌에 긴 나무막대를 통나무와 돌 사이

에 찔러 넣은 후 이를 묶어 놓은 모습으로 묘사했다. 개상질, 즉 개상에 볏짚을 때릴 때는 

자리개라 부르는 직경 21~24cm 정도 새끼줄을 볏짚에 둘른다. 위 그림에서 보면 하얀 곳깔

을 쓴 남자가 묶고 있는 것이 바로 자리개이다. 자리개로 묶은 볏짚은 네번 정도 내려치는데 

한번 내려칠 때마다 자리개를 짧게 잡아가면서 볏집을 돌린다. 볏짚을 돌리는 이유는 알곡을 

골고루 털기 위해서다. 개상질로는 하루 1명이 벼 3가마니를 털 수 있었고5) <벼타작>에서 

5) 혼다 코스케, 카모시타 마쓰지로, 하라 히로시, 스즈키 쥬레 저, 김장규·구자옥·한상찬 역, 한국

토지농산조사보고-경기도·충청도·강원도, 수원:농업진흥청, 2009, 521쪽
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잘 드러나듯이 탈곡할 때 특별히 땅에 자리나 멍석 등이 깔려 있지 않고 빗질을 통해 떨어

진 알곡을 모은다. 때로는 개상질 이외에도 볍씨를 하나하나 훑어서 탈곡하는 홀태를 이용하

기도 했다. 홀태는 나무·대나무·금속 등의 짧은 막대 2개를 한쪽 끝부분만 엮은 것6) 또는 

빗같이 생긴 형태7) 등 다양한 모양이 있다. 김광언은 홀태가 주로 풋바심이나 채종할 때 사

용했다고 한다.8) 

개상과 홀태를 중심으로 이뤄지던 조선후기 탈곡 방식에 큰 변혁기를 맞이한 것은 조선미

의 일본 수출과 관련이 깊다. 1890년대 이후 본격적으로 일본 미곡시장에 수출된 조선미에 

대한 평가는 매우 낮았다. 1890년 당시 일본 미곡시장에서 조선미에 대한 평가를 요약하면 

조선미는 돌, 피, 겨 등 협잡물이 많고 건조가 충분히 되어 있지 않으며 적미가 너무 많다는 

것이었다.9) 일본 미곡시장에서 조선미에 대한 이 같은 평가는 향후 1920년대까지 꾸준히 제

기되던 문제로 조선미를 일본 미곡시장으로 수출, 1910년 이후에는 이출시키려는 행정기관, 

상인, 지주에게는 꼭 극복해야 할 문제였다. 그렇지 않으면 일본 미곡시장에서 조선미는 높

은 가격을 받지 못하고 동시에 많은 양을 이출하기도 어려워졌다. 특히 다른 문제보다 조선

미에 돌과 모래가 많다는 인식은 청일전쟁 당시 메이지천황도 알고 있을 만큼10) 조선미가 

가장 큰 약점으로 꼽혔다.

조선의 재래 탈곡법, 즉 개상을 이용한 탈곡 방식은 조선미에 모래와 돌이 많은 주범으로 

지적되었다. 특히 탈곡할 때 멍석을 깔지 않고 볍씨를 털어내므로 볍씨가 흩어진 채로 떨어

지고 빗으로 이를 모으면서 흙바닥에 있던 모래와 돌이 쌀에 많이 들어갈 수밖에 없다는 것

이다.11) 그리고 탈곡 개량의 방법으로 그네의12) 도입과 보급을 주장했다. 이 같은 주장은 개

항기 농서에서 이미 나타난다. 1886년 정병하(鄭秉夏, 1849~1896)의 농정촬요(農政撮要)에서 

“낙루지폐(落漏之弊)”가 없고 “미곡에 사석(沙石)이 들지 아니”한다고 그네[稻扱] 사용의 

6) 혼다 코스케, 카모시타 마쓰지로, 하라 히로시, 스즈키 쥬레 저, 김장규·구자옥·한상찬 역, 한국

토지농산조사보고-경기도·충청도·강원도, 수원:농업진흥청, 2009, 446쪽.

7) 네이버 지식백과 한국의 농기구(https://terms.naver.com/list.nhn?cid=42961&categoryId=42961) “홀

태”(검색일: 2020년 11월 6일)

8) 김광언, 위의 책, 1969, 141쪽.

9) 我妻東策、農村産業機構史、東京:業文閣版, 1937, 130쪽.

10) 男爵　石黒忠悳、「先帝陛下の御聖徳」『人道』第百四十六號、1917年、8~10쪽.

11) 《皇城新聞》<論說-日本彎形稲扱器新發明說> 1902년 8월 25일 기사; 岡田重吉, 朝鮮輸出米事情, 
東京 :同文館, 1911, 18쪽; 向坂幾三郎, ｢朝鮮米の精選殊に土砂除去に関する考案｣, 朝鮮彙報, 1915
년 5월호, 朝鮮総督府, 쪽수. 

12) 당시 자료, 특히 일본어 자료에서는 그네를 주로 稲扱機 또는 稲扱器 등으로 표기했다. 하지만 표

기의 맥락에 따라서는 稻扱機 또는 稲扱器라는 표기는 탈곡 도구를 뜻하는 경우로 쓰기도 하고 이

후 족답식 탈곡기가 보급되는 시기에는 족답식 탈곡기를 의미하기도 하기에 이 연구에서는 각 자료

상 문맥을 통해 그네와 족답식 탈곡기를 구분하고 이 구분이 어려운 경우 도급기라고 표현하고자 

한다. 
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이점을 소개했다.13) 농정촬요에서 그네 사용의 이점을 이와같이 설명한 것은 저자가 메이

지시대 일본 농학의 영향을 받아 농정촬요를 저술했다는 이유도 있지만 그네를 사용할 경

우 개상질보다 탈곡한 볍씨가 떨어지는 범위가 좁아져 흙과 모래가 볍씨에 혼입할 확률이 

줄기 때문이다. 여기에 그네 사용법으로 탈곡하는 장소에 멍석을 깔거나 점토를 발라 흙과 

모래가 없도록 하는 탈곡 방식이14) 알려졌다.

그네의 효용성으로 모래와 돌의 혼입 방지만이 언급된 것은 아니었다. 그네를 이용한 벼 

탈곡은 개상질보다 힘이 덜 들어 여성도 탈곡 과정에 참여할 수 있게 되고 이것이 농가 내 

노동 효율을 올린다는 것이다. 그리고 개상 보다 그네가 작업 능률이 좋아서 벼를 더 빨리 

탈곡할 수 있다고 주장했다.15) 그리고 그네를 이용하면 쌀과 볏짚에 손상이 덜 가서 더욱 질 

좋은 생산물과 부산물을 얻을 수 있다고 했다. 쌀의 경우 손상이 덜 간다는 것은 곧 쇄미가 

덜 생긴다는 의미이다. 개상질은 볍씨에 충격을 가해서 낟알이 깨지는 경우가 생기고 또 개

상질로 탈곡을 용이하게 하기 위해서는 벼가 건조해야 하기에 늦게 벼 수확을 하고자 하는  

경향이 있었다. 그런데 벼 수확이 늦어지면 볍씨 역시 너무 말라서 제현·정미 과정에서 쇄

미가 많이 발생한다는 것이다.16) 즉 그네를 사용하면 볍씨에 타격을 주지 않고 수확 시기도 

앞당길 수 있기에 제현·정미 과정에서 조선미의 쇄미 발생 역시 줄어든다고 파악했다. 

조선에는 개항 이전까지 그네 혹은 왜홀태, 천치(千齒) 등으로 불리는 탈곡 도구는 없었거

나 있다고 하더라도 널리 쓰이지 않은 것으로 여겨진다. 조선 후기에 편찬된《海東農書》에

서 稲箸라 한자표기하고 옛한글로 그라고 표기하지만 해당 원문을 읽어보면 홀태를 서술

한 것이다.17) 그네가 조선에 도입된 것은 1900년 이후로 당시 도입된 그네는 에도시대의 그

네가 아닌 메이지시기 여러 발명가에 의해 개량된 그네였다. 이를 확인할 수 있는 자료가 바

로 1902년 8월 25일 《황성신문》<논설(論說)-일본만형도급기신발명설(日本彎形稲扱器新發明
說)>이다. 이 기사를 보면 대한제국 농상공부(農商工部)는 구보조에 노스케[窪添之助]와 히카

다 토모시로오[日高友四郎]에게 만형(彎形) 그네 1000개를 주문했고 주문한 그네는 부산항을 

통해 들어올 계획이라고 했다.18)  

대한제국 농상공부에서 들여온 만형 그네는 구보조에 노스케가 기존에 특허 등록 되었던 

<特許　三四五九號　穀類扱機＞를 개량해서 만든 제품이었다. 구보조에 노스케는 기존 만형 

13) 《農政撮要》卷之下 第十二章論農器
14) 岡田重吉, 朝鮮輸出米事情, 東京 :同文館, 1911, 18쪽; 坂幾三郎, ｢朝鮮米の精選殊に土砂除去に関
する考案｣, 朝鮮彙報, 1915년 5월호, 朝鮮総督府, 18~23쪽.

15) 《皇城新聞》<論說-日本彎形稲扱器新發明說> 1902년 8월 25일 기사.

16) 向坂幾三郎, ｢朝鮮米の精選殊に土砂除去に関する考案｣, 朝鮮彙報 1915년 8월호, 20~21쪽

17) 《海東農書》 乾 

“稲箸 그。擈禾器也。東俗刈稻?乾、用鐵著捋穎以出榖、比諸擈稻功遅而穀精且藳?不損。宜捆屨[刑制
易明故不載圖]”

18) 《皇城新聞》<論說-日本彎形稲扱器新發明說> 1902년 8월 25일 기사.
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그네에서 그네의 날과 이를 고정하는 대목(臺木)이 맞닿은 부분에 초승달 모양[新月形]으로 

틈을 만들었다. 만형 그네의 날은 만형이라 평형 그네보다 대목이 더 두꺼웠고 그만큼 탈곡 

도중 대목 위에 볏짚과 벼가 더 많이 쌓였다. 그래서 구보조에는 틈을 만들어 탈곡할 때 쌓

이는 볏짚과 벼의 퇴적을 방지하고자 했고 볏짚의 손상도 막고자 하였다.19) 

1900년대 초 대한제국 시기부터 탈곡 과정 ‘개량’을 위해 만형 그네를 도입했지만 그네

의 보급은 1910년대 이후 본격화됐다. 그네 보급은 식민지 행정과 민간 양쪽 차원에서 모두 

이뤄졌는데 식민지 행정은 특히 도급전습회(稻扱傳習會)를 통해 그네와 그 사용법을 보급하

고자 했다. 1910년대 초 식민지 조선에서 도급전습회는 메이지천황의 임시은사금을 재정 기

반으로 이뤄졌다. 이 임시은사금은 1910년 8월 29일 칙령 제 327호로 일본정부가 조선에서 

임시은사금(臨時恩賜金)20)을 충당하기 위해  5부[五分] 이자의 국채 3000만원을 발행하여 조

성했다21) . 그리고 도급전습회의 실무는 식민지 조선의 도(道) 단위 행정기관에서 주관해서 

개최했다. 

1910년대 도급전습회는 경기도, 충청북도, 황해도, 경상북도 등 여러 곳에서 활발히 이뤄졌

다. 1911년 제정된 충청북도 도급전습회 규정을 살펴보면 도급전습회의 목적으로 그네의 사

용법 교육을 중심으로 “미곡조제개량(米穀調製改良)” 전반의 교육이라 규정했다.22) 예를 

들면 1913년 충청북도에서 도급전습회는 그네 사용법 외에도 미곡조제의 개량 방식과 장점

을 설명했다. 그리고 청주·청안·진천·연풍(延豐)·충주 등지에서는 그네뿐 아니라 제현 농

기구, 만석, 풍구 등도 가져와 가르쳤다.23) 1915년 경기도 진위군(振威郡) 도급전습회도 탈

곡·정선·가공 전 과정의 작업을 교육했다. 이 도급전습회는 건조한 벼를 탈곡·석발(石拔)

한 후 제현 농기구로 현미로 가공하여 다시 정선·포장까지를 실습했다고 한다.24) 

도급전습회에서는 여성에 대한 교육도 중요시했는데 이는 앞서 설명한 바와 같이 그네를 

이용하면 농가의 여성노동력을 탈곡에 이용할 수 있기 때문이었다. 그래서 도급전습회가 본

격적으로 개최되는 1911년부터 여성만을 대상으로 한 도급전습회를 1911년 10월 25일~11월 

19) <特明 五五九七號 稻扱器>

20) 근대 일본에서는 은사금은 크게 특지(特旨), 항례(恒例), 임시(臨時)로 구분했다. 이러한 은사금의 

지급은 일본사회에 천황의 위신을 보여줌과 동시에 당대 일본정부의 구휼제도에 대한 비난을 회피

하고자 하는 노력의 일환으로 은사금의 지급은 당대의 사회·경제·정치적 목적이 포함된 행위였

다. 이중 임시은사금의 지급은 메이지시대 메이지천황의 지방 순시 때 주로 지급하였는데 식민지 

조선에 대한 식민지화 직후 조선총독부가 조선 내 확실한지지 기반이 없는 상황에서 사회의 불안정

을 안정시키고 지방사회 내 식민통치 기반 확립을 위해 시행되었다.[배민재, ｢1910年代 朝鮮總督府 
臨時恩賜金事業의 운영방향과 그 실제｣, 서울대학교 대학원 국사학과, 2008, 6쪽, 66쪽]

21) <勅令第三百二十七號> 《朝鮮總督府官報》第一號 1910년 8월 29일 

22) <朝鮮總督府 忠淸北道令 第六號稲扱傳習會規程> 《朝鮮總督府官報》第三四二號 1911년 10월 16일.

23) 《朝鮮総督府官報》 第四四四號　<忠淸北道稲扱伝習会状況> 1914년 1월 24일. 

24) 《朝鮮総督府官報》 第一〇九六號　<稲扱伝習状況＞1916년 4월 1일. 



이민재, ｢개량에서 체험으로 : 탈곡 농기구를 중심으로｣

- 91 -

13일 동안 수원군 8개 리(里)에서 개최하기 시작했다.25) 그리고 1913년 경기도 도급전습회에

서는 수원에서 여성 40명만을 대상으로 전습회를 개최했고26), 충청북도의 경우 도급전습회에 

참가한 전습생 중 적지 않은 전습생이 여성이었다.

대표적으로 민간에서 그네를 적극적으로 보급한 인물로 전북 익산군(益山郡)에 있던 이마

무라 이치로(今村一次郎)의 이마무라농장을 들 수 있다. 이마무라는 1874년 구마모토 아소군

[阿蘇郡] 출신으로 1897년 구마모토현립사범학교[熊本県立師範学校]를 졸업 후 약 9년간 교사

로 근무했다. 그러다 1906년 전북 익산군 대장촌(大場村)27)로 이주 후 농장을 경영했다. 이때 

근대 일본 농업기술을 자신의 농장에 도입하고자 했고 그 시도의 일환으로 1908~1909년 만

형 그네를 도입해 전습회를 개최하고 참가자 91명에게 그네를 지급했다. 도급전습회만 아니

라 그네의 숙련도를 겨루는 대회도 1910년 이후 해마다 열었다. 이 대회는 여성만 참가할 수 

있는 부인도급경기회(婦人稻扱競技會)로 1등을 비롯한 여러 사람에게 포상해 그네 보급에 힘

썼다.28) 이마무라농장의 부인도급경기회는 당시 지역사회에서 꽤나 유명했는데 1915년 11월 

11일 《매일신보》는 다음과 같이 이 대회를 보도했다. 

“농사개량에 열심함으로 저명한 전북 익산군 익산면 대장촌 이마무라농장은 지난 6일 조선부인의 

도급경기회를 동 농장 구내에서 개최하였는데 78명의 부인이 래회(來會)하였으나 처소(處所)가 협애(狹
隘)하여 선착자로 11명만 경기케하고 오전에 세시간 오후에 한시간 반의 작업으로 제 일등의 성적을 

득한 자는 주응원(周應元)처의 삼백팔십구근, 김준서(金俊西) 처의 삼백팔심근과 이등에 네명 삼등에 

열명인데 일등에는 도급기 일 개식(個式), 이등에는 스곳부 일 정식(挺式), 삼등에는 낫[鎌] 일 정식(挺
式)을 상여하였고 상을 수(受)치 아니한 자에게도 평상(平常) 일당으로 교급(交給)하였는데 익산군 수

대리 이하 관민 다수의 참례자가 유(有)하야 자못 성황을 정(呈)하였더라”29)

이마무라농장의 부인도급경기회는 그네 보급이 전습회 형식이 아니라 다양한 방식으로 식

민지 조선 농민의 도작 관련 민속에 침투해갔음을 보여주는 중요한 예이다. 특히 11명이 경

기하는데 78명이나 참가하기 위해 왔다는 것은 그만큼 이 대회에 참가하고자 하는 이들이 

많았음을 나타낸다. 그리고 가장 많은 양을 탈곡한 주응원의 처는 한 석을 140kg로 환산하면 

4시간 반만에 약 1.6석을 탈곡한 것으로 그만큼 그네를 능숙하게 다루는 농민, 특히 여성농

25) 《朝鮮総督府官報》 第三九三號　<水原郡女子稻扱傳習會狀況(京畿道廳)> 1911년 12월 18일. 

26) 《朝鮮総督府官報》 第四四〇號 <京畿道稻扱傳習會狀況> 1914년 1월 20일 　

27) 이곳은 현재 전라북도 익산시 춘포면(春蒲面) 춘포리(春蒲里) 일대이다. 

28)“今村一次郞” 한국사데이터베이스 한국근현대인물자료

[http://db.history.go.kr/item/level.do?sort=levelId&dir=ASC&start=1&limit=20&page=1&pre_page=1&setId=-

1&totalCount=0&prevPage=0&prevLimit=&itemId=im&types=&synonym=off&chinessChar=on&brokerPag

ingInfo=&levelId=im_215_10589&position=-1) 검색일자 : 2021년 1월 8일]

29) 1915년 11월 11일 《매일신보》 <婦人稻扱競技會(益山)>
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민이 1910년대 그만큼 숙달된 사람이었고 이는 여성들이 그네 사용을 통해 탈곡 공정에 참

여할 수 있게 되었음을 상징적으로 보여준다.

식민지 조선에서 그네 보급 시도는 성공했다. <부록 1>을 보면 식민지 조선에 그네가 1914

년 기준 총 50,222대가 있었고 불과 1년 후인 1915년 87,362대로 37,140대가 늘어났다. 그만

큼 그네 보급이 빠르게 이뤄지고 있음을 알 수 있다. 그네를 주도적으로 배급한 주체는 민간

이었다. 1915년 기준으로 민간을 통해 배급된 그네 77571대는 전체 그네 보급량의 약 88.8%

였다. 물론 1915년 경기도 지역 전체 6068대 중 관청에서 배급한 그네가 2,747대로 약 45.2%

를 차지하기도 했지만 경기도는 매우 예외적 사례였다. 민간을 통해 많이 보급되었다고 해서 

그네 보급에 있어서 식민지 행정기관의 영향력이 적었다고 할 수 없다. 앞서 본 바와 같이 

식민지 조선 곳곳에서 열린 도급전습회는 행정기관 중심으로 개최했기 때문이다. 즉 식민지 

행정기관이 주최했던 도급전습회 등으로 민간의 그네 보급 속도를 더 빠르고 넓게 확산시킨 

결과라고 봐야 한다. 

지역적으로 보면 그네 보급은 전남·전북 지역을 중심으로 농사에서 도작 비율이 높은 지

역을 중심으로 보급되었다. 특히 주목되는 지역이 전남·전북이다. 1914년, 1915년 식민지 조

선 전체 보급량의 약 75.3%를 전남과 전북이 차지했다. 1910년 중반에 전라도 일대에 그네는 

매우 보편화된 농기구가 되었다. 이에 비해 밭농사 위주의 평북·함남·함북 일대는 그네가 

거의 보급되어 있지 않아 큰 대조를 이룬다. 그만큼 그네가 도작과 밀접한 관련성이 있음을 

보여준다. 

1910년대 중반 식민지 조선에 많이 보급된 그네 형태는 만형 그네로 1915년 기점으로 만

형 그네는 여 전체 그네 보급량 중 약 65.6%였다. 조금 더 자세히 보면 1914년 만형 그네는 

29,464대로 평형(平形) 그네보다 1.4배 많은 정도였지만 1915년이 되면서 57,338대로 1914년

과 비교해 2배 가까이 증가했다. 이에 비해 평형 그네는 30,024대로 늘기는 했지만 증가율이 

만형 그네와 비교해 많이 낮다. 를 차지했다. 

그네

[稲扱器]

인습구

[籾摺臼]

풍구

[唐箕]

만석

(萬石)

1916 125,981 19,535 11,143 9,703

1917 151,846 25,853 15,315 13,218

1918 190,531 31,567 19,211 17,740

<표 1> 1916~1918년 식민지 조선의 탈곡·정선·가공 관련 개량 농기구 보급 현황(출처: 1917년 

7월 13일 朝鮮総督府官報第一四八三號 <大正五年改良農具普及状況>; 1918년 7월 19일 

朝鮮総督府官報第一七八六號<大正六年改良農具普及状況＞;1919년 11월 3일 

朝鮮総督府官報第二一六八號 <改良農具普及状況>를 연구자가 참조·편집한 표임>
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<표 1>은 1916~1918년 사이 식민지 조선의 탈곡·정선·가공 관련 개량 농기구 보급 현황

이다. 그네·인습구·풍구·만석 중 양적으로 가장 많이 보급된 개량 농기구는 그네였다. 그

네는 1916년에서 1918년 사이에 64,550대가 늘어났고 이는 다른 개량 농기구보다 압도적으로 

많은 수치이다. 물론 <부록 1>에서처럼 지역 차이가 분명히 존재했으리라 추정되지만 <부록 

1>의 총 수비와 비교해도 약 2배 이상 증가했을 정도로 탈곡·정선·가공 관련 개량 농기구 

중 식민지 조선에서 가장 많이 보급된 농기구였다. 

3. ‘재래’농기구화 되어가는 그네

1910년대 중후반 일본에 족답식 탈곡기가 등장하면서 그네가 주종을 이루던 탈곡 관련 도

구는 큰 전기를 맞이한다. 메이지시대부터 회전력으로 곡식을 탈곡하는 도구를 발명하려는 

시도는 꾸준히 있었지만 결국 회전시킬 수 있는 원형의 통에 작은 돌기를 붙여 낟알을 튕겨

내어 탈곡하는 방식이 등장하였고30) 이 방식의 족답식 탈곡기는 그네보다 더 나은 작업능률

을 선보이면서 빠르게 그네를 대체해 갔다.

<그림 2> 《朝鮮時報》에 게재된 족답식 탈곡기 

광고[출처: 《朝鮮時報》1918년 8월 21일 광고]

30) 곤도 마사키[近藤雅樹]는 야마구치현의 청년 후카나가 쇼이치[福永章一]가 1911년 관련 특허 

19621호 「福永式稲扱機」를 출원하면서 족답식 탈곡기를 발명했다는 기존 연구에 의문을 제기하면

서 족답식 탈곡기가 발명·보급된 배경에는 메이지시기 이후 회전력을 이용한 탈곡과 관련하여 지

속적인 발명·개량의 연속선 상에서 이뤄진 것이라 주장했다. 그리고 본 연구자는 족답식 탈곡에 

구미의 연료 이용 탈곡기의 영향도 분명히 있다고 생각한다.[近藤雅樹, ｢足踏み式回転脱穀機の発明 : 
特許資料からみた成立前史｣, 国立民族学博物館研究報告21, 1996, 132~135쪽.]
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식민지 조선에 족답식 탈곡기가 도입된 것은 1910년대 후반 이후이다. 1918년 8월 21일 

《조선시보(朝鮮時報)》에 족답식 탈곡기 관련 광고가 실린 것으로 보아 족답식 탈곡기는 적

어도 1918년에 식민지 조선에 판매되고 있었다. <그림 2>의 족답식 탈곡기를 보면 두명이 패

달을 밝는 이인용 족답식 탈곡기로 보이는데 이 족답식 탈곡기를 생산한 곳은 오사카시에 

위치한 데노상사(帝農商社)라는 곳으로  광고에 따르면 이 족답식 탈곡기를 이용하면  혼자

서 5단보[反] 약 1,500평을 충분히 탈곡할 수 있다는 광고문구가 보인다. 그만큼 작업 능률이 

좋다는 점을 강조한 것이다. 판매 방식도 족답식 탈곡기를 대여하기도 하고 3년 할부 구매 

역시 가능하독 선전했다.31)

1920년대에 들어서면서 탈곡 농기구 관련한 개량은 이제 그네에서 족답식 탈곡기로 전환

되기 시작했다. 1921년 10월 12~13일 경남도청 회의실에서 개최했던 경남지주회는 소작 관행

과 미곡의 건조·조제 개량과 관련된 자문을 받은 후 여러 가지 사항을 결의했는데 그중에 

“탈곡병조제법(脫糓並調製法) 개량을 도(圖)키위하야 회전도급기(廻轉稻扱器)、당기(唐箕)、 

인접구(籾摺臼)과 여(如)한 조제용구(調製用具)를 대부(貸付)하야 이(此)의 사용을 장려할 사

(事)”라는 내용을 결의했다. 또 1923년 9월 경북에서는 도기수협의회(道技手協議會)가 건

조·조제 등의 개량을 위한 협정을 맺으며 지주와 미곡상인의 협력까지 구했다. 그리고 이  

“집주적(集注的) 지도장려(指導奬勵) 방법(方法 )”으로 산미개량을 실시하기 위해 각 군에서 

중요한 미곡 산지이면서 교통이 편리한 면을 선정하기로 계획했다. 이때 선정된 면의 각 부

락에는 “산미개량계(產米改良契)”를 조직하고 산미개량을 위한 설비를 갖추도록 했는데 이

때 농가 천호당 풍구 1대, 족답식 탈곡기 2대를 향후 2년간 공동설비하도록 계획했다고 한

다.32) 

이처럼 지방행정, 지주 등 식민지 농촌를 지배하고 있는 계층에서도 족답식 탈곡기 도입을 

서둘렀지만 농민층 내부에서도 나서서 족답식 탈곡기를 도입한 사례가 있다. 예를 들어 마을 

내 야학도 만들어 소위 “모범농촌(模範農村)으로써의 손색” 없는 평안남도 평원군(平原郡) 

한천면(漢川面) 신성리(信成里)에서는 도급기(稻扱機)를 아예 제작했고 기사에 따르면 그 작업 

효율이 시중에 판매되는 것보다 나쁘지 않았다고 한다.33) 그리고 지역 내에서 “췌물시(贅物
視)” 되던 영광농업보습학교(靈光農業補習學校)가 농업실수학교(農業實修學校)로 명칭을 바

꾼 후 교우회(校友會)를 중심으로 탈곡기를 구입해 교우회원에게 나눠준 후 “농촌 일반”으

로 하여금 탈곡기의 이익을 체험케 해주자는 활동을 벌이는 계획을 세우기도 했다.34) 1932년 

《매일신보》에서는 옥천군 동이면(東二面) 세산리(細山里) 독농가 정학규(鄭鶴圭)를 소개하면

서 그의 농업개량 관련 치적 중 하나로 “회전도급기(廻轉稻扱機)” 도입과 멍석 위에서 조

31) 《조선신보(朝鮮新報)》 <광고> 1918년 8월 21일 기사. 

32) 《東亞日報》<慶北正租調製> 1923년 9월 17일 기사.

33) 《東亞日報》<새끼꼬아모은돈으로 稻扱機를買入> 1929년 2월 5일 기사. 

34) 《東亞日報》 <脫糓機購入 校友에配給> 1930년 9월 25일 기사 
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항목 도급기36) 인습기 풍구 만석 정미기

보급대수 513,230 77,734 64,865 12,853 2,076

1대 당

농가 수37)
5.6호 36.9호 44.2호 223.3호 1382.4호

<표 2> 1930년대 식민지조선 탈곡·정선·가공 관련 개량 농기구[출처: <改良農用器具 各道 
普及狀況>《동아일보》 1930년 12월 6일 석간 기사를 연구자가 참조·편집한 표임]

제를 들고 있다.35) 

1920년대 족답식 탈곡기의 도입·보급은 매우 빠르게 이뤄졌다. 이는 다음 통계표를 분석

해 보면 확인할 수 있다. 1930년대 식민지 조선에서 탈곡·정선·가공 관련 개량 농기구 관

련 통계는 다음과 같다. 

도급기 풍구 만석 인접기 정미기

동력용 족답용 동력용 인력용 동력용 인력용 동력용 동력용

1931 116 115,371 1,034 83,927 503 17,287 1,237 2,832

1932 134 127,542 1,256 84,477 542 16,978 2,349 3,411

1933 200 144,917 1,278 91,335 543 16,941 1,311 3,999

1934 237 163,786 1,715 91,286 737 16,415 1,673 5,517

1937 1,285 237,372 3,600 90,209 1,159 12,449 3,365 14,132

<표 3> 1931~1937년 식민지 조선의 개량 농기구 및 농기계 보급 현황(출처: 

「資料-朝鮮に於ける農機具普及状況」、『農業機械学会誌』3－4, 1939, 391~392)

<표 2>와 <표 3>을 보면 1930년 현재 식민지 조선에서 가장 널리 보급된 개량 농기구는 

1910년대 후반 통계에서도 보이듯이 탈곡 관련 개량 농기구가 가장 많이 보급되었다. 다른 

도구보다 탈곡과 관련한 가장 많이 보급된 이유는 조선미의 결점으로 지적된 사항이 다른 

무엇보다도 탈곡 과정에서 발생한다고 여겼기 때문에 앞서 본 것처럼 탈곡·정선·가공 중 

가장 중점적으로 보급된 기구였다. 그리고 정선과 가공 등의 과정은 꼭 농가에서 이뤄지지 

않고 벼를 집산한 이후 유통 과정에서 제현·정미 공장에서도 이뤄질 수 있었다. 그러나 벼

35) 《每日申報》 <堆肥增産 調製改良은 功績中 顯著한 点- 沃川 鄭鶴圭 氏> 1932년 01월 10일 기사.

36) 여기서 도급기란 탈곡과 관련된 농기구 또는 농기계를 포함하는 명칭이므로 정확히 그네를 지칭

하는지는 알 수 없다. 

37) 농가 호구수는 1937년 간행된 昭和5年 朝鮮総督府統計年報에 기재된 1930년 현재를 기준으로 

식민지 조선에서 농업에 종사하는 조선인, 일본인, 중국인 농가 및 기타 농가를 모두 포함한 수치로 

총2,869,957호로 계산하였다. 
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에서 낟알을 털어내는 탈곡만큼은 농민의 손에서 이뤄져야 했다. 이는 곧 공장에서 할 수 없

는 일임을 뜻하며 그만큼 탈곡 도구의 보급은 농민 차원에서 조선미 개량에 핵심이라고 할 

수 있다. 

<표 3>을 보면 1930년대를 기점으로 식민지 조선 농촌 각지에서 동력용 농기계 사용이 늘

어나고 있음을 알 수 있다. 특히 1934년과 1937년 사이에 동력용 농기계가 급증했다. 1930년

대 조선미의 일본 이출이 급격히 늘어난 시기임을 감안할 때 조선미 이출지인 개항장 중심

으로 형성되었던 산업화와 기계화의 흐름이 1930년대 중반 이후 식민지 조선의 농촌에서 이

뤄지는 도작 과정에도 영향을 끼치기 시작한 것이다. 그러나 개량 농기구의 경우 탈곡·정

선·가공 관련 농기구의 경우 탈곡 관련 개량 농기구가 가장 많이 보급된 것과 달리 동력용 

농기계는 동력용 탈곡기가 다른 과정의 농기계보다 보급이 느리다. 이는 식민지 조선 농촌의 

현실에서 연료 비용이 필요한 동력용 탈곡기보다 능률은 떨어지더라도 연료 비용이 따로 들

어가지 않는 족답식 탈곡기를 운용하는 것이 더 적합했기 때문이다.

식민지 조선 내 그네와 족답식 탈곡기의 보급 정도를 비교하기 위해서는 조사연도가 다르

지만 <표 2>와 <표 3>을 조합하여만 한다. 우선 <표 2>를 보면 1930년 도급기, 즉 탈곡 관련 

개량 농기구는 총 513,2030대가 였다. 이는 식민지 조선 내 농가 5.6호당 탈곡 관련 농기구가 

1대가 있는 수준으로 1931년 동력용 탈곡기가 116대, 족답식 탈곡기가 115,371대가 있으므로 

1930년을 기준으로 최소한 식민지 조선 내 그네는 397,753대 이상이 있었으므로 1930년까지 

식민지 조선 내 탈곡 관련 개량 농기구의 중심은 그네였다고 할 수 있고 1930년대 후반 구

체적 통계는 없지만 보급된 도구의 수만 고려한다면 그네가 가장 많다고 할 수 있다. 그러나 

족답식 탈곡기와 동력 탈곡기의 작업 능률을 고려하면 비록 그네보다 보급 정도가 떨어진다

고 하더라도 적어도 1930년대 식민지 조선에서 탈곡 도구의 중심은 서서히 족답식 탈곡기로 

넘어갔다. 
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1938년 11월 6일 <足踏式稻扱機普及>이라는 기사는 탈곡 관련 개량 농기구의 변화를 잘 

보여준다.

<그림 3> 탈곡기로 타작하는 모습[출처: 《동아일보》 <足踏式稻扱機普及> 1938년 11월 6일 

기사]

“재래식(在來式) 타도기(打稻機) 홀태는 현대식(現代式) 농구의 보급을 따라서 점차 쇠퇴되고 있으

나 아직도 전 조선적으로 보아서 재래식 홀태가 약 이할 족도식(足稻式) 도급기가 팔할이라고 한다. 

그런데 이 족답식 급기(扱機)는 일대에 지금 시가(市價)가 삼십원인데 미곡의 왕국(王國)인 호남방면에

서는 약 오할밖에 보급되어 있지 않고 재래식 홀태가 의연히 오할을 차지하고 있다. 그러므로 금년 

추수기에도 북조선 방면에서 족답식의 사용하는 것을 자주 볼 수 있다.”

기사 내용이 중언부언하는 부분이 있고 오탈자 문제도 있으며 1938년 시점에 정말로 족답

식 탈곡기가 식민지 조선 내 탈곡 관련 농기구 중 8할을 차지했는지도 의문이지만 눈여겨 

봐야 할 지점이 있다. 우선 “족도식(足稻式) 도급기가 팔할”이라고 할 정도로 식민지 조선 

농촌에 족답식 탈곡기가 많이 보급되었다는 점이다. 그만큼 족답식 탈곡기가 많이 보급되면

서 “홀태” 즉 그네는 “재래식”이라 표현되고 이와 대척점에 있는 “현대식 농구”는 족

답식 탈곡기라는 이항대립이 발생한다. 즉 1930년대 후반 식민지 조선에서 그네는 더 이상 

개량 농기구가 아닌 족답식 탈곡기보다 능률이 떨어져 대체되어야 하는 도구로 점차 그 위

상이 변하는 징후가 있었다. 
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탈곡 관련 개량 농기구 보급의 지역 차 역시 보이는데 “호남 방면” 즉 전남 일대는 앞

선 통계표에서 확인한 바와 같이 1910년대에 이미 그네가 많이 보급된 지역이었다. 하지만 

그네가 널리 보급되어있다는 족답식 탈곡기 보급은 상대적으로 늦어졌다. 오히려 그네 보급

이 상대적으로 늦었던 “북조선 방면”에서 족답식 탈곡기를 널리 사용했다는 기사 내용을 

볼 때38) 그네와 족답식 탈곡기는 식민지 조선 농민에게 하나의 선택지가 되었다고 할 수 있

다. 여기에 농민과 농법에 큰 영향을 끼치고 있던 행정, 민간에서 족답식 탈곡기 사용을 적

극 장려하면서 그네는 ‘재래식’ 농기구가 되고 족답식 탈곡기는 여전히 개량 농기구로서 

보급하고 농민들이 써야만 하는 탈곡기가 되었다. 

해방 이후에는 족답식 탈곡기가 확실히 탈곡 관련 개량 농기구의 표준이 되었다. 그만큼 

많이 사용했기에 족답식 탈곡기의 한국 내 생산이 중요한 문제로 대두된다. 해방 이후 일본

과 공식적 외교는 끓어졌지만 해방 이전 많은 개량 농기구를 일본에서 들여왔기에 해방된 

이후에도 여전히 일본산 농기구 수요가 있었다. 족답식 탈곡기 역시 마찬가지였다. 그래서 

족답식 탈곡기를 포함해 농기구 “사백삼십만환어치”를 일본에서 밀수하던 일본인과 한국

인 일당이 경북 포항에서 적발되는 사례가 있을 정도였다.39)

한국정부는 일찍부터 농기구의 국산화에 힘썼고 족답식 탈곡기 역시 국산화해야 할 농기

구로서 한국정부는 국산화를 정책적으로 지원했다. 족답식 탈곡기의 국산화 문제와 관련한 

예로 1952년 6월 5일 《동아일보》 에는 대한금융조합연합회에서 영농자금 중 일부를 현물

로 방출하기로 결정한 후  “팔십(八十)만 딸라”로 일본 등의 외국에서 배추종자, 양수기와 

함께 탈곡기 1만 오천대를 수입해오고자 상공부(商工部)에 “추천을 요청 중”이었다. 하지만 

공무공업국에서 탈곡기를 포함해 대한금융조합연합회가 요청한 농기구는 “국내에서도 이를 

생산할 수 있음으로 국내 농기구 생산공업을 육성하는 견지”에서 이 요청을 거절했다고 한

다. 그리고 농림부 혹은 대한금융조합연합회에서 현물을 원하면 “국내산 농기구”를 지급하

도록 정책 방향을 설정했다.40)

1960년대 들어서는 족답식 탈곡기가 완전히 국산화되어 베트남전쟁 때는 맹호부대가 베트

38) 이렇게 그네를 거치지 않고 개상질에서 족답식 탈곡기로 탈곡방식이 변한 곳은 “북조선 방면”

만이 아니었다. 경북 영양순 수비면 수하1~3리, 신암리 일대를 조사한 자료에서도 그네를 사용한 개

상질에 대해 들은 적이 있고 족답식 탈곡기 사용에 대한 기억은 있지만 그네에 대한 언급은 전혀 

없다. 이 지역에서는 중복 무렵(7월 하순)이 되면 나락은 모두 패지만 햇곡식으로 추석을 지낼 수 

없다. 주민들은 대략 9월 하순에 벼 수확을 시작하여 서리가 오기 전까지 끝내는데, 벼를 베어 깔아 

두었다가 마르면 한 줌씩 단을 지어 나눠 묵었다. 과거에는 이삭을 떨어내기 위해 볏단을 돌 위에 

두드리는 ‘태질(개상질)’을 하였다고 하나, 그것을 기억하는 주민은 없었다. 대개의 주민들은 굵

은 철사못이 박힌 통을 발로 밟아 돌리는 타맥기라는 기계로 벼 탄알을 훑어 내어 타작하였다.[참

조:　농협경제연구소·경북대학교 인문과학연구소, 구술 자료를 통해 본 농경문화, 2007.
39) 《朝鮮日報》 <日人들이密輸一黨을逮捕>1955년 12월 30일 기사

40) 1952년 6월 5일_<국산품사용한다> 동아일보
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남 “퀴논 서북방(西北方) 40 ｢킬로미터｣에 있는 킨안읍(邑)”에서 농민 500명 앞에서 흥농대

회(興農大會)를 개최하고 “우리나라 탈곡기(脫穀器)”를 소개하고 보여줬으며41) 이후 한국정

부는 한국산 족답식 탈곡기 100대를 “월남대민사업”으로 남베트남 농민들에게 배부하키로 

결정했다는 기사가 나올 정도였다.42) 

족답식 탈곡기의 제조와 이용이 완전히 한국사회에 자리 잡아 벼 수확철에 족답기 탈곡기

이 되면 페달을 밟으면서 벼 낟알을 터는 모습과 족답식 탈곡기 특유의 소리가 한국 농촌의 

가을 풍경으로 자리 잡았을 무렵부터 족답식 탈곡기를 동력 탈곡기로 바꾸려는 정책이 본격

화된다. 1972년 3차 경제개발계획의 일환으로 한국정부는“감소(減少)되는 농업노동력을 기계

로 대치하여 노동생산성을 향상시키고 경지이용(耕地利用)의 고도화 및 토지개량과 지력 증

진으로 농업생산성을 제고(提高)하여 농업구조개선을 위해” 농업기계화계획을 수립했다. 그

리고 다른 동력용 농기계와 함께 1971년 현재 63,350대 정도 보급된 동력용 탈곡기를 계획 

기간 내 6만 대 더 보급한다는 계획을 세웠다.43) 이러한 정부의 정책 속에 동력용 탈곡기 사

용은 1970년대 이후 경운기 보급과 함께 농촌에 많이 보급되기 시작했다. 그리고 이후 콤바

인이 도입·보급되면서 족답식 탈곡기도 역시 농촌 현장에서 점차 사라지게 되었다.

4. 재래 농기구에서 다양한 의미로 변화하는 그네 

1930년대 후반 이미 재래 농기구로 여겨지던 그네는 1960년대가 되면 완전히 한국 사회에

서 재래 농기구 중 하나로 인식되었다. 이를 단적으로 확인할 수 있는 보고서가 바로 1969년 

간행된 한국의 농기구이다. 저자 김광언은 서문에서 보고서에서 대상으로 삼은 농기구를 

“주로 우리나라 재래의 것을 대상으로 삼았으나 엄격한 의미에서 재래의 것이 아닌 몇몇에 

대해서도 뒷 날의 참고를 위하여 기술해 두었다”고 서술했다.44) 그리고 한국의 농기구 분

류 속 탈곡 관련 농기구를 분류한 터는 연장에 그네가 포함되었다는 점을 통해 한국의 농

기구를 저술할 당시 김광언이 그네를 재래 농기구로 여겼는지 그렇지 않았는지는 확인하기 

어렵지만 적어도 재래 농기구를 조사하는 보고서에 그네를 수록했다는 것 자체만으로도 

1960년대 말, 그네가 한국사회에서 개량 농기구라는 인식보다 예전부터 농촌에서 사용했던 

도구로 변했음을 알 수 있다. 

1970, 1980년대 신문에서는 그네를 농촌 또는 고향의 사라져가는 풍물 중 하나로 다루었

다. 1980년대의 한 신문 기사는 그네를 “훌태”라 지칭하면서 “개화기 이후에 만들어진 우

41) 《동아일보》 <興農大會 열어 農具使用 시범 猛虎> 1966년 4월 23일 기사. 

42) 《동아일보》 <越南對民事業에 國產脫糓機百臺> 1966년 8월 10일 기사. 

43) 大韓民國 農林部, ｢農業機械化計劃｣, 1972,, 1~5쪽.

44) 김광언, 한국의 농기구, 서울:문화공보국 문화재관리국, 1969, 5쪽.
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리 고유의 타작기구”로 인식하면서 “60년대 전만해도 농촌이 가을 마당에서 흔히 볼 수” 

농기구였지만 “지금은 영농의 기계화로 시골 헛간에 처박혀 녹슬고 있는” 농기구라 서술

했다. 그리고 그네를 쓰는 한 사례로 경북 울진군에 거주하는 “전김주(全金珠) 할머니”의 

사례를 드는데 전김주 할머니는 옛 기억과 함께 여전히 그네를 쓰는데 이때 할머니의 손주

며느리로 “서울에서 시집온 김귀자(金貴子)”씨는 “신기한 듯 훌태질하는 할머니를 따라 

훌태질을 하면서 재미있어”했다고 묘사했다.45) 

이 기사를 보면 1980년대 그네는 농촌에서도 쓰지 않는 농기구가 되어 말 그대로 사라져

가는 농기구였다. 그리고 동시에 사라져가고 있어 쉽게 접하지 못해서 생기는 흥미가 그네에

게도 생겨나고 있었다. 우선 그네를 사용하는 한 할머니의 사례가 신문의 기삿거리가 될 수 

있다는 것 자체가 사라져 가는 농기구로서 그네가 가지는 재미를 나타낸다. 그리고 기사 속 

서울 출신 손주며느리가 그네와 그네의 사용을 신기하다고 느끼는 것 역시 그네가 그네를 

잘 접하지 못했던 이들에게는 새롭고 흥미로운 체험을 제공할 수 있는 도구가 될 가능성이 

있음을 의미한다. 그리고 1990년대 이후 체험 도구로서 그네를 이용하는 사례들이 본격적으

로 나타난다. 예를 들어보면 1997년 전남의 브랜드 쌀인 풍광수토를 서울 명동에서 직판했는

데 이때 선전 활동으로 그네를 가지고 벼 타작을 체험하는 행사를 진행했다.46) 그리고 서울 

충청로에 위치한 농업박물관에서는 1997년에 이미 박물관 앞에 작은 논을 마련했다. 가을에 

이 논에서 재배한 벼를 수확해 탈곡하는 체험행사를 마련했는데 이때 그네는 말 그대로 아

이들이 탈곡하는 체험의 농기구로 쓰였다. 

그네가 체험의 농기구로 쓰이기 시작하고 이 같은 흐름이 현재까지 이뤄지고 있다는 것은 

그네의 물질문화가 지속하고 있다는 사실만을 나타내는 것이 아니다. 재래 농기구 그리고 체

험 농기구라는 새로운 사회적 맥락 형성은 그네를 사용하는 주체와 그 주체를 둘러싼 또 다

른 맥락과 만나 새로운 의미를 창출할 수 있음을 의미한다. 되었다. 아래의 두 사례는 이를 

잘 드러낸다.47) 

45) 《경향신무》 <사라져가는 고향풍물- 훌태> 1985년 9월 12일 기사. 

46) 《한겨레》 <전남쌀 '풍광수토' 서울 명동서 직판> 1997년 10월 18일 기사.

47) 사례 1은 전국귀농운동본부의 벼수확행사 관련 내용을 중심으로 한 것으로 인터뷰이는 2007년부

터 2017년까지 전국귀농운동본부의 사무국장을 역임한 박호진씨와 인터뷰를 바탕으로 서술한 것이

다. 사례 2는 2008년 논살림이 한 살림생활협동조합 내 소모임으로 시작한 이후 활동해 참가해 현

재는 논살림사회적협동조합의 대표로 재임 중인 방미숙씨와 인터뷰를 바탕으로 재구성한 것이다. 
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<사례 1. 전국귀농운동본부 사례48)>

전국귀농운동본부는 경기도 군포에 있고 수도권에 소재함을 감안 할 때 꽤 많은 평수의 

논을 교육용으로 운영했다. 운영했던 논은 10마지기(2000평 상당)로 전국귀농운동본부에서 공

식적인 지원사업을 받아 교육사업을 하는 논이 4마지기(800평 상당)였다. 나머지 논은 도시텃

밭·지역 대안학교 등 지역 커뮤니티 나눠줘서 운영했는데 어떻게 보면 전체 논을 체험농장

으로 운영했다고 할 수 있다. 

전국귀농운동본부의 논은 풍광 좋은 다랭이논이 아닌 시골마을에 흔하게 볼 수 있는 층이 

있는 천수답의 다랭이논이다. 이 논에서 잔치처럼 하는 체험행사가 일년에 두 번 있는데 모

내기와 벼수확 행사였다. 이때는 전국귀농운동본부에서 1년 동안 직접 농사를 짓고 교육 받

는 소농학교 학생 20명과 서울 강의장을 빌려 귀농 기초 길라잡이 과정으로 이론 교육을 받

은 학생들 그리고 지역 커뮤니티 등이 모두 참여할 수 있도록 다 오픈해서 모집해 행사를 

진행한다. 이 행사에는 약 100여 명이 참여하기에 모내기도 벼 수확도 모두 하루에 끝난다. 

벼를 수확하는 행사 때 되도록 콤바인은 부르지 않으려고 한다. 하지만 해마다 상황이 달

라서 참가자의 호응이 좋고 지역 커뮤니티가 활성화 된 해와 그렇지 않을 때가 있다. 그렇기

에 때에 따라 일부 벼베기와 탈곡을 콤바인으로 하고 나머지를 낫으로 벼베는 경우도 있다. 

그래도 70~80% 이상은 콤바인을 사용하지 않으려고 했다. 

탈곡작업을 할 때 그네는 족답식 탈곡기와 함께 사용된다. 특히 꼭 그네를 쓸 때는 토종벼 

종자용 볍씨를 탈곡할 때이다. 전국귀농운동본부는 5종의 토종벼를 논에 심는데 그네로 조심

스럽게 낟알을 빼서 종자용으로 모아 놓는다. 이렇게 그네는 소량을 탈곡할 때 많이 쓴다.

전국귀농운동본부는 단체니까 주위에서 홀태나 탈곡기를 어느 마을에 있다면 배송비에 일

부 비용을 더해서 얻었다. 홀태 같은 경우 워낙 구조 자체가 단순하고 정교한 부품이 들어가

지 않아서 고장나지 않았다. 그러니까 아직까지 쓰이는 것이다. 그냥 지지하는 나무에 쇠뭉

치가 달려있는 것이니 아직도 많이 쓰고 있다. 고장이 나더라도 목공 하시는 분이나 용접이 

가능하신 분에게 부탁해서 자가로 수리했다. 

<사례 2. 논살림사회적협동조합의 벼 수확 체험 교육 사례>

논살림사회적협동조합(이하 논살림)은 별도로 소유한 논은 없지만 여러 프로젝트에 참가해 

서울 도심 내 도시농업 관련 논, 충북 청주 소로리의 토종벼 관련 논, 도농교류 차원에서 김

포와 연천 등지의 논 등에서 논생물과 벼 재배 관련 교육 및 관리를 진행했다. 그러다보니 

교육과 행상의 대상이 되는 논의 면적은 10평 미만의 논부터 전업농들이 생산하는 넓은 논

까지 매우 다양하다. 

여러 행사과 교육을 진행하는 가운데 벼수확 관련 체험교육도 하고 있다. 교육대상은 어린

48) 2021년 1월 16일 박호진 인터뷰.
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이집, 초등학교, 도농교류 참가자 등 다양하다. 2020년에 논살림이 진행한 추수프로그램만 서

울 안에서 30회 정도였다. 벼수확행사를 진행할 때 탈곡 부문으을 옛날 방법 그대로 교육자

에게 체험시킬 수는 없지만 그래도 일련의 발달 과정을 체험할 수 있도록 구성한다. 예를 들

어 테이프로 나무젓가락을 엮어 벼를 훑는 체험을 시작으로 그네, 족답식 탈곡기도 직접 해

볼 수 있도록 한다. 그리고 논이 넓을 경우 콤바인을 미리 의뢰해 콤바인으로 추수와 탈곡까

지 하는 모습을 보여준다.

서울 도심의 작은 논과 달리 논이 넓을 경우  이 모습을 통해 농기구 발달 과정을 보여주

려고 한다. 물론 교육하는 장소가 실내에서 할 수 밖에 없는 곳은 나무젓가락만 으로 하고 

최소한 옥상에 습지정원 비슷하 곳이라면 거기는 홀태로 하며 최소한 마당 크기에 체험자 20

명 이상일 경우 통돌이 탈곡기를 가지고 간다. 10명 이하이면 탈곡기를 가져가지 않는다. 

논살림의 토종벼 채종포는 약 300평으로 충북 청주시 소로리에 있다. 이곳에 여섯, 일곱 

종의 토종벼를 심었다. 이때 일곱종 중 조생종도 있고 만생종도 있다 보니 두번에 걸쳐 벤

다. 이때 네팀이 그네를 들고 가서 따로 추수해서 각각 채종했다, 

홀태와 통돌이 탈곡기를 골동품점에서 구입하면 부식한 나무를 뜯어내고 다시 수리하면 

비용이 거의 비슷하게 든다. 그렇기에 서울 불광동 대장간에서 그네를 구입했다. 이전에도 

그 대장간에서 호미와 낫을 구입했는데 강도가 좋았기 때문이다. 거기에 그네가 있어서 이번

에 논살림은 그네를 5개 주문해 소유하고 있다. 하나에 10만원으로 다른 단체에서 10개를 구

매할 때 같이 구매해 조금 할인을 받았다. 

사례 1과 사례 2 모두 그네를 벼수확 행사 또는 벼수확 체험 교육에서 체험 농기구로써 

사용했다. 이들이 그네를 체험 농기구로 썼던 이유는 사람의 힘을 써서 사용하는 농기구를 

통한 ‘체험’을 각 단체가 생각하는 가치의 실천행위로 보기 때문이었다. 전국귀농운동본부

는 수확과 탈곡이 동시에 되는 콤바인을 벼수확 행사 때 최대한 사용하지 않은 이유에 대해 

석유화학으로 대변되는 현재 농법에 대한 문제 제기라고 했다. 그리고 사람의 힘과 그 힘으

로 움직이는 농기구로 이뤄진 “전통농업”이 생태환경을 지키며 이 가치의 실천행위로서 

그네를 포함한 여러 농기구를 쓴다는 것이다. 

특히 전국귀농운동본부에서 귀농을 목적으로 1년 동안 교육하는 소농학교 교육생은 향후 

농촌으로 내려가 전업농이 되는 것을 목적으로 하는 사람들이다. 전국귀농운동본부에서도 소

농학교 교육생들이 전업농으로 귀농하여 농사를 지을 때는 결국 농기계를 사용할 수밖에 없

겠지만 처음 배울 때 기계를 쓰지 않는 방식으로 배우면 가능한 덜 쓴다고 하는 교육적 목

적이 있다. 또한 현대사회에서 쌀을 비롯한 먹거리를 하나의 공산품으로 보는 경향에 대한 

문제제기 역시 포함된다. 전국귀농운동본부는 먹거리가 어떠한 재료로 어떤 이들의 수고로움 

속에서 만들어져 자신에게 왔는지 알기 어려운 현실 속에서 이 수고스러움을 알리고자 했다. 
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이 목표의 달성을 위해“백문이불여일견”이라는 고사성어처럼 하나라도 체험하는 교육과 

행사를 중요시했고 실제로도 그네 등으로 벼를 탈곡하는 체험을 직접 해보면 교육 효과가 

좋았다고 한다.49) 

사례 2인 논살림의 경우도 비슷한 맥락에서 이해된다. 콤바인과 같은 기계 사용까지 하나

의 교육과정으로 이해하는 바는 전국귀농운동본부와 궤를 조금 달리하지만 논살림은 기본적

으로 경축순환농업(耕畜循環農業)·논생물다양성 등 환경적 가치를 중요시하는 논농사를 추

구·실천하는 단체이다. 그렇기에 논살림도 체험 교육을 할 때 편하지만은 않은 체험을 추구

했다. 예를 들어 “편한 체험”을 추구하는 곳 가운데는 전동모터로 족답식 탈곡기를 돌려 

볏짚을 넣기만 해서 탈곡 체험을 시키는 곳도 있다. 하지만 논살림이 추구하는 벼수확 체험

은 "아 나 추수체험 하고 왔어"에서 끝나지 않고 "오늘 추수체험 해보니 옛날 사람들 참 힘

들었겠어"라고 느끼는 체험이다. 더 나아가 쌀을 편하게 돈을 주고 사는 먹거리가 아니라는 

점도 알려주는 것이 목표이기에 체험 속에 여러 노동과 기술이 묻어나야 하는데 이때 그네

와 같은 농기구가 의미를 가진다고 생각하고 있었다.50)

두 단체가 각자 처한 현실적 문제를 그네로 해결할 수 있다는 점 역시 이들이 그네를 사

용하는 요인이다. 특히 토종벼 채종은 이들이 추구하는 가치와 그네가 가지는 기능적 이점이 

결합하여 실천되는 사례라 할 수 있다. 토종 종자에 대한 한국사회 내 본격적 움직임은 2000

년대 중반 이후 전국귀농운동본부, 전국여성농민회총연합, 흙살림 등 여러 단체에 의해 관행

농업, 산업화된 농업에 대한 반발로 본격적으로 시작되었다.51) 일찍부터 토종종자에 대해 관

심을 가졌던 전국귀농운동본부는 벼 역시 사례 1에서 확인할 수 있듯 토종벼를 재배했고 토

종벼 종자는 자가 채종을 했다 이때 종자용 벼의 탈곡은 그네로만 하는데 귀농운동본부에서 

종자용 벼 탈곡을 그네로만 하는 이유는 족답식 탈곡기는 동력을 사용하는 탈곡도구는 아니

지만 볍씨를 직접 타격해서 탈곡하는 도구이기에 종자용 볍씨 탈곡에는 적합하지 않다는 것

이다. 논살림에서도 그네는 토종벼 채종에 쓰이는데 논살림은 채종 때 족답식 탈곡기와 그네

를 모두 써도 괜찮다고 했다. 다만 콤바인으로 토종벼를 채종하는 것은 절대 금물인데 왜냐

하면 토종벼 채종에서 가장 중요한 것이 순종을 채종하는 것인데 콤바인으로 수확·탈곡을 

할 경우 콤바인 내에 남아 있는 일반벼와 섞일 가능성이 있기 때문이다. 그리고 소량일 경

우, 예를 들어 50평 이상의 논에서는 무거워도 족답식 탈곡기를 가져와 설치해 쓰지만 그보

다 작은 논의 경우엔 가볍고 이동성이 좋은 그네 사용이 조금 더 유용해서 각 팀당 1회 30

여 평을 수확·탈곡하는 논살림의 토종벼 채종은 그네를 가지고 탈곡했다.  

가볍고 이동성이 좋다는 그네가 가지는 이점은 체험 교육 현장에서도 발휘된다. 사례 2에

49) 2021년 1월 16일 박호진 인터뷰. 

50) 2021년 1월 20일 방미숙 인터뷰.

51) 김효정, ｢여성농민의 토착지식에 기반한 "토종씨앗 지키기" 운동의 특성과 과제｣ ,농촌사회21, 
한국농촌사회학회, 2011, 266쪽. 
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서 확인되다시피 논살림의 교육현장은 도시농업으로 조성된 매우 조그만 논도 있는데 족답

식 탈곡기는 무겁고 크기도 커서 움직이기 어렵기 때문에 최소한의 면적과 교육인원이 있을 

때만 가능했다. 거기다 논살림의 주요 구성원이 여성들이기에 좁고 높은 곳에 있는 체험 장

소까지 가지고 가기에는 어려웠다. 이에 반해 그네는 날과 날을 받쳐주는 다리가 분리가 되

고 무겁지 않기 때문에 실외라면 논살림 구성원들이 어디든 휴대해서 가져가 체험 교육을 

하기 쉬웠다. 그리고 농기구의 가격 측면에서도 그네나 족답식 탈곡기 모두 제조하는 곳이 

적지만 기성품으로 판매하는 족답식 탈곡기 가격이 76만원인 것과 비교해 그네는 이보다 훨

씬 싼 가격이라는 점도 그네가 가지는 이점이었다. 이렇게 여러 이점이 있기 때문에 논살림 

이외에도 벼수확 관련 교육을 하는 사람들이 소장하고 싶어하는 도구라고 한다.52)

즉 그네는 전국귀농운동본부와 논살림에서 단순한 체험을 위한 농기구가 아니다. 물론 이 

두 단체의 활동 속에 체험 농기구로서 그네라는 사회적 맥락 속에서 활발히 사용되기도 하

지만 체험 농기구라는 사회적 맥락도 역시 두 단체에서 추구하는 사회적 가치를 담은 체험 

농기구라는 점에서 단순히 행사용 체험 농기구와 같은 의미선 상에 놓을 수는 없다. 더 나아

가 이 두 단체 활동이 기계화 되고 산업화된 관행적인 한국의 농업 더 나아가 현대 한국사

회에 문제제기하고 이를 변혁시키기 위한 활동의 일환이라는 지점과 그네라는 도구 자체의 

기능이 결합하면서 하나의 대항문화(counter-culture)로서 저항의 성격을 가진 농기구가 되었

다. 

5. 결론

그네는 일본 에도시대에 오사카에서 처음 발명된 이후 일본 전국으로 보급되었고 조선에

는 19세기 말 개항기 시기에 소개된 뒤 20세기 초에 본격적으로 도입되었다. 그네의 도입과 

보급은 일본시장의 조선미 평가와 밀접한 관련이 있다. 1890년 이후 일본 미곡시장에 먹거리 

상품이 된 조선미는 매우 낮은 평가를 받았다. 특히 모래와 돌이 많다는 점은 일본 미곡시장

에서 조선미가 낮은 평가를 받는 주된 이유였다. 그리고 그 배경에는 조선의 탈곡 방식이 있

다고 지적 받는다. 즉 개상질을 하고 멍석을 쓰지 않기 때문이라는 것이다. 그리고  식민지 

조선에서 그네와 멍석의 이용이라는 ‘개량’된 탈곡 방식을 이용하면 조선미의 문제를 해

결할 수 있다고 보았다.

식민지 조선에 있어서 그네와 그네 사용법 보급은 1910년 메이지천황의 임시은사금을 재

정원으로 도급전습회를 통해 중점적으로 이뤄졌다. 식민지 조선의 지방행정기관을 중심으로 

도급전습회가 전국 각지에서 열렸고 지방행정기관만이 아니라 민간의 지주도 그네 보급을 

52) 2021년 1월 20일 방미숙 인터뷰.
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위한 전습회, 그네를 이용한 경기대회 등을 개최했다. 결과적으로 1910년대 이후 전라남북도

를 중심으로 그네가 널리 보급되었고 1930년 기준으로 식민지 조선 전체에 약 30여 만대의 

그네가 보급되었다. 

하지만 1910년대 중반 일본에서 발명된 후 1910년대 후반에는 식민지 조선에도 족답식 탈

곡기가 들어왔다. 족답식 탈곡기는 다른 탈곡 방식보다 우월한 효율을 바탕으로 식민지 조선

에 빠르게 보급되었고 1930년대 말에는 식민지 조선 전체에 약 20여 만대가 보급되었다. 그

러면서 그네는 점차 ‘개량’ 농기구에서 ‘재래’농기구가 되었다. 이는 1960년대 그네가 

농기구 관련 민속조사보고서에 조사대상으로 선정, 집필 되었다는 것을 통해 그만큼 그네가  

‘재래’농기구로 여겨졌고 1980년대에는 사라져가는 농촌의 풍물로도 소개될 정도였다. 

1990녀대 후반부터 그네는 ‘재래’농기구로 여겨지면서 도시에서 태어난 사람에게 그동

안 해보지 못한 흥미로운 체험을 제공할 수 있는 농기구로 여겨졌고 점차 박물관이나 선전

행사 등에서 ‘체험’ 농기구로 사용됐다. 그네에 ‘체험’ 농기구라는 새로운 사회적 맥락 

속에서 자신들이 생각하는 가치와 처한 상황에 그네의 사용이 적합하다고 여겨 그네를 이용

하는 집단도 등장했다. 이 연구에서는 전국귀농운동본부와 논살림이라는 단체의 사례를 살펴

봤는데 이 두 단체의 경우 그네가 단체에서 지향하는 가치와 이를 위한 실천, 즉 현대 한국

의 주류적인 농업과 농업 방식에 저항하는 문화를 형성하는데 그네가 가진 도구적 특징이 

부합했고 그네를 적극적으로 이용했다. 

결과적으로 그네가 가지는 사회적 맥락은 처음에는 조선미의 결점을 고치기 위한 ‘개

량’ 농기구라는 맥락을 가졌다가 그네가 기계화·산업화 되는 한국 농촌사회와 농업환경 

등의 사회적 변화 속에서 다시금 ‘재래’농기구라는 사회적 맥락으로 변했고 다시금 ‘체

험’ 농기구라는 또 다른 맥락도 형성되었다. 그리고 전국귀농운동본부와 논살림은 현대 한

국의 주류적 농업 체계에 저항하는 활동 속에서 그네가 지닌 ‘재래’농기구, ‘체험’농기

구라는 사회적 맥락을 공유하면서 그네를 적극적으로 농기구로 이용함에 따라 적어도 이 단

체에 있어서 그네는 저항의 농기구라는 새로운 의미를 형성해 가고 있다. 
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<부록 1>

1914

형태 보급처 경기 충북 충남 전북 전남 경북 경남 황해 평남 평북 강원 함남 함북 계

만형

그네

관청 2,204 268 626 493 906 698 630 38 122 48 117 0 24 6,174

기타 920 379 399 9,504 10,098 323 510 463 15 25 652 0 2 23,290

평형

그네

관청 59 59 108 54 65 43 57 15 32 56 48 0 0 596

기타 283 283 153 7,465 9,262 110 985 1,515 3 6 97 0 0 20,162

계 3,466 989 1,286 17,516 20,331 1,174 2,182 2,031 172 135 914 0 26 50,222

1915

형태 보급처 경기 충북 충남 전북 전남 경북 경남 황해 평남 평북 강원 함남 함북 계

만형

그네

관청 2,688 268 562 1,015 1,483 1,258 789 351 130 51 130 0 20 8,745

기타 2,954 1,351 466 21,525 16,565 536 648 3,059 726 30 726 7 0 48,593

평형

87그네

관청 59 0 388 92 77 76 91 59 74 56 74 0 0 1,046

기타 367 5 312 11,142 13,888 250 1,024 1,813 85 7 85 0 0 28,978

계 6,068 1,624 1,728 33,774 32,013 2,120 2,552 5,282 1,015 144 1,015 7 20 87,362

표 4 1914~1915년 식민지 조선 도별 그네 보급 현황(출처: ;<稲扱器調＞《朝鮮総督府官報》第六三五1914년 9월 

12일;<稲扱器普及状況>《朝鮮総督府官報》第八八〇號 1915년 7월 9일>를 연구자가 참조·편집한 표임)
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｢개량에서 체험으로 : 탈곡 농기구를 중심으로｣에 대한 토론문

권봉관(농촌진흥청)

발표자의 글은 그네라는 농기구가 일제강점기 이래 개량농기구, 재래 또는 전통 농기구, 

저항의 농기구라는 다양한 의미와 상징을 지니게 된 과정을 추적한 것이다. 간단이 정리하자

면 그네라는 농기구가 유통·소비되는 맥락이 시대에 따라 달라졌다는 것이 핵심이다. 발표

자는 이를 주장하기 위해 전통 혹은 재래농기구라고 여겼던 그네가 사실은 일제에 의해 식

민지 조선에 보급된 개량농기구라는 점을 밝히고, 더 나은 성능의 탈곡 농기구가 도입되자 

재래 농기구로 그 쓰임새가 전환됐음에 주목했다. 또한 최근에는 특정인들에게 그네가 저항

의 상징으로 여겨지고 있음을 아울러 드러내고 있다.

발표자의 논지에 특별한 이견은 없다. 다만 아쉬운 것은 논지를 전개하는 과정에서 탈곡농

기구의 보급률에 집중한 나머지, 실제 탈곡농기구가 사용된 현장의 모습은 소거됐다는 점이

다. 발표자의 주장에 따르면 분명 그네라는 탈곡농기구는 더 나은 농기구로서 짧은 기간 동

안 기존의 개상을 비롯한 여타의 탈곡농기구를 대체해나갔음을 확인할 수 있다. 그런데 이 

과정에서 농민들은 어떻게 대응했는가? 발표자가 예시로 든 단원의 <벼타작>에는 개상질에 6

명의 건장한 사내가 등장하고 있다. 그렇다면 그네가 보급된 이후 벼타작 노동관행은 어떻게 

변해갔을까? 그네만 단독으로 사용됐을까? 아니면 개상과 그네가 같이 혼용됐을까? 그네의 

보급으로 인해 여성과 남성이 함께 벼타작에 참가했을까? 아니면 여성이 벼타작에 참가함으

로써, 즉 여성의 농업노동 참여로 인해 농업의 임금노동이 촉진됐을까? 각주 38의 내용처럼 

그네의 도입을 거치지 않고 개상질에서 족답식 탈곡기 이용으로 전환됐다면 그 이유는 무엇

일까? 행정의 전일적인 작동을 감안한다면, 분명 경상북도에도 행정에 의한 그네의 보급이 

있었을 터인데 왜 영양군 수비면 수하리에서는 그네 사용의 흔적이 확인되지 않았을까? 이상

의 궁금함에 대해 혹시 조사된 내용이 있다면 설명을 부탁드린다.

한편, 그네가 저항의 상징이라는 발표자의 주장에는 쉽게 수긍하기 어렵다. 전국귀농운동

본부와 논살림이라는 단체에서 체험도구로서 그네를 사용하는 것은 분명한 사실이겠지만, 이

들이 애초에 그리고 또한 현재에도 그네 자체를 저항의 도구라고 인식하고 있을까? 일부 그

러할 가능성을 배제할 수 없지만, 최소한 발표자의 논지와 증명에 따르면 그러한 해석은 오

역일 가능성이 농후하다. 

발표자는 두 단체의 구성원들이 기계화학농법으로 대변되는 현재의 농법에 대한 문제 제

기와 “전통농법이 생태환경을 지키며 이 가치의 실천행위로서 그네를 포함한 여러 농기구

를 사용한다”고 말하며 그네가 저항의 상징으로 사용되고 있다고 서술하지만, 그 근거가 빈

약할 뿐 아니라 과도한 해석이라고 판단된다. 만약에 그네가 저항의 상징이라면, 석유화학농

법의 상징인 콤바인을 사용해서는 안 되지만, 필요에 의해서라면 그들 역시 콤바인을 얼마든

지 사용하고 있는 것으로 확인된다. 즉 그네와 콤바인은 이항대립이 성립하지 않는 것이다. 
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오히려 발표자의 글에서는 그네라는 도구가 단체의 지향성을 드러내고 홍보하고 시민들에게 

전달할 수 있는 중요한 체험도구로 사용되고 있는데, 그것은 다름 아닌 농업농촌의 가치일 

것이다. 그 가치는 거칠게 말하자면 논생물다양성, 토종벼, 경축순환 등에서 드러나듯이 환경

과 인간이 공존하는 지속가능성한 농업의 추구일 것이다. 두 단체는 바로 이 가치지향의 측

면에서 시민들이 농업을 압축적으로 경험할 수 있도록 체험프로그램을 추진하고 있으며, 압

축체험의 도구로써 그네를 선택하고 있는 것이지 그네 자체가 석유화학농법에 대한 직접적

인 저항의 상징은 아닌 것이다. 여기서 발표자가 언급한 제보를 다시 인용해보자. 

“오늘 추수체험 해보니 옛날 사람들 참 힘들었겠어”라고 느끼는 체험이다. 더 나아가 쌀을 편

하게 돈을 주고 사는 먹거리가 아니라는 점도 알려주는 것이 목표이기에 체험 속에 여러 노동과 

기술이 묻어나야 하는데 이때 그네와 같은 농기구가 의미를 가진다고 생각하고 있었다.

발표자가 언급한 위의 구절은 의미심장하다. 체험 속에 여러 노동과 기술이 묻어나는 것. 

바로 그네는 벼베기 뒤 곧바로 탈곡이 가능하다는 측면에서 압축적인 농사 체험을 가능케 

하는 도구로 활용되고 있는 것에 주목할 필요가 있다. 실제 한국에서 콤바인이 등장하기 전

에는 벼를 베어 바로 탈곡하는 경우가 풋바심 등을 제외하고는 거의 없었다. 그런데 체험의 

현장에서는 다양한 행위를 압축적으로 경험할 수 있어야 하기 때문에 벼베기와 탈곡까지 한 

번에 진행할 수 있는 그네의 유용성이 특정한 조건 아래 인정받아 활용되고 있는 것이다. 그

네는 작고 가벼워 족답식 탈곡기나 개상에 비해 이동이 편리하다는 점까지 체험의 현장에 

안정맞춤이다. 만약에 정말로 농업이 힘들고 소중한 것이라는 체험을 하려면 차라리 개상질

을 하는 것이 훨씬 더 효과적일 수 있지만, 개상질을 한다는 것은 더 이상 체험이 아니고 노

동일 것이다. 바로 이와 같은 측면에서 그네는 저항의 상징이라기보다 체험의 도구로서 유용

되고 있다는 점이 좀 더 적확한 판단일 것으로 사료된다. 끝으로, 관념에 기반한 토론자의 

해석 역시 과도할 수 있음을 미리 인정하며, 토론자의 무지에 대해 발표자가 명쾌한 답변으

로 일깨워주시길 기대한다. 



제3세션
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‘전업주부’라는 환상의 부활

김경옥(한림대)

들어가기

1. 도시 신중간층과 전업주부의 탄생기(1910~1920년대) 

2. 고도경제성장과 전업주부의 팽창기(1954~1973년) 

3. 경제위기와 전업주부의 쇠퇴기(1980년대 후반~현재) 

4. ‘전업주부’라는 환상의 부활(2000년대 후반) 

결론을 대신하여-전업주부의 실태

들어가기

  최근의 레트로 열풍과 함께 쇼와시대는 일본인들 심상의 노스탤지어를 자극하며 ‘레트로

한’ 쇼와 열풍을 만들어 내고 있다. 일본은 올해(2021년)로 레이와(令和) 3년에 접어들었다. 

레이와 이전의 헤이세이에 겪었던 버블 붕괴와 리먼쇼크, 동일본대지진 등 힘든 시기를 보내

며 마음 한편에서 쇼와(昭和, 1925년~1989년)시대, 그중 일본의 황금기라 일컬어지는 쇼와 30

년대(1955년~1964년)는 그리움의 대상으로 떠오르고 있다.

  쇼와에 대한 그리움이 증폭되는 쇼와 30년대는 어떤 시기였을까. 1956년 일본 『경제백

서』는 ‘이제 전후는 없다’고 선언하였다. 일본은 1945년 패전 이후 한국전쟁 특수를 누리

며 전후복구를 성공적으로 마치고 고도경제성장을 이루어냈다. 이 시기 산업이 발전하고 일

본의 경제도 회복되어 노동자는 매년 급여가 오르고 사람들의 삶도 안정을 되찾아 갔다. 특

히 1960년은 고도성장 원년으로 1960년대 초, 고용인이 자영업자를 상회하였고, 자녀 둘의 4

인 가족이 표준가족으로 불리며 핵가족화가 급속하게 진행되었다.1) 1964년 도쿄올림픽은 일

본경제의 부흥을 세계에 알렸고 일본 국민은 칼라TV로 도쿄올림픽을 시청하며 달라진 일본

의 경제를 체감할 수 있었다. 동시에 이 시기는 도시의 샐러리맨 핵가족이 증가하면서 ‘남

자는 일, 여자는 가사와 육아’라는 성별역할분업이 농촌까지 보급된 시기이기도 하였다. 

  1989년 헤이세이가 시작되고 얼마 안 되어 버블 붕괴로 지가와 주가가 급격히 하락하며 

일본경제는 추락하였다. 그 과정에서 일본 사회는 커다란 변모를 겪으며, 예전과 달리 학교

를 졸업해도 취업이 힘들어 자식 세대(단카이 주니어, 단카이세대의 자녀로 1970~1974년 출

생)는 부모 세대(단카이세대, 1947~1949년 출생)처럼 픙족한 삶을 기대할 수 없게 되었다. 

  최근 일본 여성들에게 ‘전업주부’는 미혼과 기혼을 불문하고 동경과 이상형으로 새롭게 

떠오르고 있다. 전통적 성별역할규범에 따른 무직의 기혼여성을 상징하는 의미이기도 한 전

업주부를 동경하고 이상형으로 하는 현상은 90년대 이후 버블 경기와 2000년대의 리먼쇼크

1) 우에노 치즈코, 『가부장제와 자본주의』, 녹두, 1994년, 200~201쪽.
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로 인한 경제 불황과도 무관하지 않은 현상이다. 이 현상을 1998년 『후생백서』는 「신 전

업주부 지향」이라는 용어로 소개하고 있다. 「신 전업주부 지향」은 고도경제성장기였던 

1950년대 중반에서 1970년대 초반의 ‘남자는 일, 여자는 가사와 육아’라는 획일화된 전업

주부 담론에서 벗어나, 다양화하는 여성의 생활방식과 남성의 가사협력을 전제로 하여 ‘남

자는 일과 가사, 여자는 가사와 취미’를 지향하는 새로운 전업주부를 지향하는 것을 뜻한

다. 「신 전업주부 지향」을 리드하는 것은 포스트 단카이 주니어(1975년부터 1984년 사이에 

태어난 이들)들이다.

  전업주부와 관련하여 오치아이 에미코(落合恵美子)는 전후, 일본여성이 주부화한 것,2) 오자

와 마리(大沢真理)는 고도경제성장기에 전업주부화가 진행된 것을 지적하며, 그 배경에 남성 

세대의 임금만으로 가족을 부양할 수 있었던 ‘가족임금’이 대중적으로 성립된 것과 여성

노동자에 대한 결혼퇴직제가 존재하였던 것을 언급하였다.3) 그러나 그 이후의 포스트 단카

이 주니어 세대에서 나타나는 「신 전업주부 지향」에 관한 연구는 찾아보기 힘들다. 

  본고는 현대 일본 사회에서 나타나는 전업주부 동경 현상에 관하여 살펴보고자 한다. 본고

에서의 전업주부란 ‘가정에서 가사와 육아, 개호 등을 무보수로 담당하고 있는 유배우자의 

여성’으로 정의한다. 전업주부와 신 전업주부의 차이를 구분하기 위해 전업주부의 탄생기부

터, 전업주부가 일본 사회에 일반화되는 팽창기를 거쳐, 1980년대 후반부터 나타나는 전업주

부의 쇠퇴기, 그리고 현재의 동경과 이상형으로 재탄생하는 부활이라는 4개의 시기로 나누어 

검토한다. 이를 통해 전업주부가 언제 어떻게 생겨나 팽창하고 쇠퇴하게 되었으며 부활하게 

된 것인지, 마지막으로 왜 전업주부가 환상인지 전업주부의 실태를 고찰한다. 이는 기존 연

구 성과를 토대로 현대 일본 여성의 「신 전업주부 지향」이라는 공백을 메움으로써 관련 

연구를 확장할 수 있는 계기가 될 것이다.

1. 도시 신중간층과 전업주부의 탄생기(1910~1920년대) 

  전업주부의 시작은 일본의 근대가족에서 찾아볼 수 있다. 일본의 근대가족은 1910년대에서 

1920년대 고학력의 피고용인 화이트칼라를 가장으로 한 도시의 핵가족을 특징으로 하며, 화

이트칼라가 출현하게 된 배경은 일본의 근대화에서 확인할 수 있다. 일본 기업은 그때까지의 

여성노동자가 주체가 된 생사와 견직물 등의 방적업과 섬유업 등을 대신하여 철강, 비철금

속, 기계, 화학 등의 새로운 산업을 통해 1차 대전을 거치며 일본의 근대화를 이루어냈다.4) 

이 시기 일본의 대기업은 새로운 산업의 발전을 이끌 피고용인으로서 지식과 학력을 겸비한 

화이트칼라나 숙련된 노동자를 필요로 하였다. 

  화이트칼라는 주로 농촌에서 올라온 차남이나 삼남 혹은 사남으로서 가산이나 가업을 이

2) 落合恵美子, 『21世紀家族へ新版-家族の戦後体制の見かた⸱越えたか』 有斐閣, 1997年.
3) 大沢真理, 『男女共同参画社会をつくる』, 日本放送出版協会, 2002年.
4) 原田泰, 「経済変化と家族の行方-専業主婦の夫の誕生と死」, 『家族社会学研究』 12(1), 2000年, 15

頁.
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어받은 장남과 달리, 지식과 학력만을 가지고 도시로 상경하여 공무원이나 은행원, 교원 혹

은 대기업에 고용되어 매달 급료를 받으며 생활하였다. 이들은 고향의 부모나 친척과 떨어져 

도시에서 가족과의 정서적 유대를 형성하며 일본의 ‘근대가족’의 원형을 이루었다. 근대가

족은 고향의 부모와 친족이 함께 일구는 이에(家)를 중심으로 한 전통가족과 달리 매월 정기

적으로 급료를 받으며 ‘샐러리맨’이라 불리는 화이트칼라를 중심으로 핵가족을 형성하였

다. 화이트칼라는 1908년 5.6%, 1920년 21.4%로 꾸준히 증가하여 도시의 신중간층으로 성장

하였다. 

  농촌에서 일손으로 활약한 며느리나 생활고에 시달리며 도시의 공장에서 가혹한 노동에 

가사와 자녀 양육이라는 이중, 삼중고를 안은 여성노동자와 달리, 샐러리맨의 아내로서 도시 

신중간층의 전업주부는 그 자체로 하나의 ‘신분’이 되었다. 농가나 자영업자가 주류를 이

루던 시대에는 생활의 장이었던 가정이 생산활동의 장이기도 하고, 처도 남편과 함께 일하는 

것이 일반적이었으나, 도시의 전업주부는 가사에 전념하며 밖에서 일하는 남편의 내조와 자

녀 양육 및 교육에 역점을 두었다. 

  이에를 중심으로 한 일본의 전통가족에서 가계의 운영은 가장의 책임이었고 가계부에 대

한 기록은 남자가 책임지고 있었지만, 근대가족의 전업주부는 매월 받는 가장의 급료에 맞추

어 ‘가정경제의 책임’을 지기 위해 최선을 다했다.5) 하니 모토코는 1908년 ‘부인지우(婦
人之友)’를 발간하면서, 가계에 대한 주부의 책임과 계획적인 소비생활을 강조하며 가계부 

기재 방법을 일신하여 『요미우리신문』으로부터 가계부의 효과를 높이 평가받기도 하였다.6) 

  이 시기, 사회적으로 근대가족이 형성되고 전업주부가 증가하는 한편으로 1898년 제정된 

메이지민법은 남성의 우위를 인정하고 있었다. 메이지민법은 호적법을 통해 호주에게 가족의 

생활을 보장하고 가산을 지킬 의무와 한 집안의 가장으로서 가질 수 있는 권리를 부여하였

다. 가산을 관리하고 처분할 권리, 가족의 결혼이나 입양을 허가하고 거주지를 지정하는 권

리, 호주의 명령을 어긴 가족원을 이적시키거나 복적을 거절하고 가족의 분가를 허가할 권

리, 그 외 선조제사권 등 광범위한 권리를 부여하였다. 

  한편 메이지민법에서 규정된 처는 가장이 가진 권리에 비해 사실상 ‘무능력자’로 취급

되었다. 처의 독립된 인격권과 재산권을 불인정하였고, 시집올 때 친정에서 가져온 재산도 

남편에게 귀속되었고 자식에 대한 친권도 무시되었다. 무엇보다 처의 간통만 이혼의 원인이 

되었고, 협의이혼이라는 형태로 남편이 일방적으로 쫓아내는 것도 가능하였다. 남편은 처 이

외의 여성에게서 낳은 아이를 입적시키는 것도 가능하였지만, 처는 남편이 유죄(간통죄)가 성

립한 경우에만 이혼을 요구할 수 있었다. 

  메이지민법은 법의 이름으로 남성 우위의 가족 이데올로기를 구체화하고 권위를 부여한 

것이었다. 즉, 가정 전체에 대한 남편의 재량권과 이에제도 하에서 남성의 우위를 보증한 것

이다. 문부성은 학교 교육을 통해 이러한 가족 이데올로기를 보급시켰고, 그 결과 도시만이 

5) 이은경, 「근대 일본 가계부의 사회사-하니 모토코의 가계부와 중류가정의 생활」, 『동양사학연

구』제142편, 동양사학회, 2018년, 208~209쪽.
6) 이은경, 「근대 일본 가계부의 사회사-하니 모토코의 가계부와 중류가정의 생활」, 『동양사학연

구』제142편, 동양사학회, 2018년, 215쪽.
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아닌 농촌사회에서도 남성 중심의 젠더 규범이 정착되었다.7) 하지만, 전업주부가 가사를 통

해 가계경제를 꾸리게 된 것은 가계 내에서만이라도 종속적 존재에서 자립적 존재로 탈바꿈

하게 된 유의미한 진전이라 볼 수 있을 것이다.8) 

  

2. 고도경제성장과 전업주부의 팽창기(1954~1973년) 

  전후, 일본은 기술혁신과 설비투자로 비약적인 경제 발전 속에서 이케다 하야토(池田勇人)

내각이 발표한 소득배증계획에 따라 1960년부터 10년간 해마다 10%의 고도경제성장을 일구

어냈다. 아울러 1인당 국민소득의 증가와 함께 1950년대 말경 냉장고, 세탁기, TV는 ‘삼종

의 신기’로 불리며 일반가정에 보급되어 대량생산과 대량소비를 주도하였고, 1960년대 중반

의 칼라TV와 에어컨, 자동차는 ‘3C’라 불리며 생활의 변화를 이끌어, 일본인은 ‘1억 총

중류’라는 국민적 평등의식을 갖게 되었다.9) 

  이 무렵, 고도경제성장을 이루며 급속하게 샐러리맨화가 진행되며 핵가족세대 안에서 「남

자는 일, 여자는 가사와 육아」라는 성별역할분업이 대중적인 규모로 확립하여 1970년대까지 

가사노동에 전념하는 전업주부는 계속 증가하였다.10) 고도경제성장 중에 널리 퍼진 마이홈11)

의 이상은 가정에서의 ‘주부, 아내, 어머니’로서의 전업주부 규범을 여성들이 적극적으로 

수용하게 했다. 또한 ‘전업주부의 남편은 일류 기업에 근무하는 샐러리맨으로 충분한 수입

이 있기에 아내가 경제적인 이유로 일할 필요는 없다’는 전업주부에 대한 이미지는 중산층

의 넉넉한 살림을 대변해 주었다.12) 

  당시 여성의 결혼연령은 평균 24~25세였고, 20대 후반의 미혼율은 약 20%에 그쳤다. 이혼

율은 낮았으며 출산하면 전업주부 세대를 뒷받침하는 배우자 소득공제가 1961년부터 실시되

어 이로써 핵가족은 고도성장기를 통해 일본의 전형적인 가족이 되었다. 성별역할분업에 따

른 의식 조장은 교육의 현장에서도 이루어졌다. 1958년부터 중학교에 ‘기술’ 및 ‘가정’ 

과목을 신설하여 남학생에게 ‘기술’을, 여학생에게 ‘가정’을 가르쳤고, 1960년부터 고등

학교에서는 ‘가정일반’을 여학생의 이수과목으로 정해 1973년에는 필수과목으로 하였다. 

이러한 ‘여성의 특성에 따른 교육적 배려’를 강조한 교육은 성별에 따른 역할의식을 조장

하는 결과를 가져와 전업주부 규범을 강화시켰다.13)

7) 총합여성사연구회, 『지위와 역할을 통해 본 일본여성의 어제와 오늘』, 어문학사, 2006년, 234쪽.
8) 총합여성사연구회, 『지위와 역할을 통해 본 일본여성의 어제와 오늘』, 어문학사, 2006년, 234쪽.
9) 총합여성사연구회, 『지위와 역할을 통해 본 일본여성의 어제와 오늘』, 어문학사, 2006년, 286쪽.
10) 우에노 치즈코, 『가부장제와 자본주의』, 녹두, 1994년, 201쪽.
11) 1960년대의 고도경제성장기에 연애결혼 환상이 널리 퍼지고, 핵가족화가 진행되며 부부 둘만의 마

이홈에 살며 전업주부가 되는 것이 이상적인 행복이라고 하는 성별역할분업의 라이프스타일이 미디

어를 통해서 여성들에게 선전되었다. 한일여성공동역사교재 편찬위원회 지음, 『여성의 눈으로 본 

한일 근현대사』, 한울아카데미, 2005년, 269쪽.
12) 周燕飛, 「専業主婦世帯の貧困：その実態と要因」, 『RIETI Discussion Paper Series』15-J-034, 独

立行政法人経済産業研究所, 2015년,　2頁。
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  일본의 전업주부 규범을 단적으로 표현해 주는 것은 오늘날도 일본 사회에 깊게 뿌리를 

내리고 있는 ‘3세아 신화’이다. 1970년대 지배적이었던 ‘3세아 신화’는 적어도 자녀가 

만 3세가 될 때까지는 어머니가 자녀의 곁에 있어야 한다는 것으로, 그렇지 않으면 아이의 

정서적, 인격적 발달에 지장을 초래한다는 언설이다. ‘3세아 신화’에서는 항상 자녀와 함

께 있으면서 어머니 자신의 손으로 자녀를 돌보는 것’을 자녀에 대한 애정표현으로 여긴다. 

따라서 출산한 여성은 전업주부가 되는 것이 필수조건이고 일과 육아는 어느 것이든 한 가

지만 선택해야 하며 친족으로부터의 육아 지원은 어느 정도 허용되지만, 시장서비스의 이용

은 논외로 보았다.14) 다시 말해, 보모나 가사도우미를 고용하는 것은 자녀에 대한 애정과 가

족의 정서적 유대를 약화시키는 것으로,15) 무상으로 행하는 가사와 육아에 높은 가치를 두

고, 그것을 유상의 ‘직업(노동)’의 문맥에서 이해하는 것은 가사와 육아의 가치를 폄하하는 

것으로 간주되었다.16)  

  한편, 고도성장기, 여성노동자는 1950년대 25.1%, 1960년대 30.6%, 1970년대 33.2%로 증가

하였다. 그러나 고용에서 여성노동자의 위치는 미혼을 대상으로 한 단기의 보조적 업무였고, 

여성들은 고용과 승진의 불평등, 남성노동자와의 현저한 임금 격차 속에서 조기퇴직을 강요

당했다.17) 당시, 다수의 기업이 결혼이나 출산 시 퇴직을 당연시하는 불문율이 있었고 현실

적으로도 보육시설이 제대로 갖춰지지 않은 상황에서 육아를 하며 잔업이 많은 업무에 종사

한다는 것은 불가능에 가까웠기 때문에 많은 여성은 결혼퇴직, 출산퇴직, 조기정년제 등 여

성차별규정에 따라 직장을 떠나야만 했다.18) 

  그렇다면 당시의 여성은 결혼이나 취업 혹은 가정에 대해 어떻게 생각하였을까. 1972년 10

월 총리부 광보실에서 18세 이상의 여성 2만 명을 대상으로 ‘부인에 관한 의식 조사’를 

실시하였다. 조사에 따르면 ‘남자는 일, 여자는 가사와 육아’라는 성별역할분업에 대해, 

‘찬성’ 83.2%, ‘반대’ 10.2%, ‘잘 모르겠다’ 6.6%의 결과가 나왔다. 18세 이상의 여성

들에게 성별역할분업이 널리 받아들여지고 있는 것을 알 수 있다. 또한 ‘결혼’에 대해서는 

67.8%의 여성이 긍정적 의사를 밝혔고, 결혼하고 싶지 않다는 의견은 11.6%에 그치고 있다. 

그 외 장래 일이라 잘 모르겠다는 의견은 결혼을 아직 막연한 미래의 일로 생각하고 있는 

것이지 결혼에 대해 부정적인 의견으로 볼 수는 없을 것이다. ‘결혼하고 싶은 이유’에 대

한 질문에서는 결혼을 여자의 행복으로 보는 것이 34.0%, 결혼하는 것이 당연하다는 비율이 

24.9%로 합계 58.9%가 결혼을 사회적 규범으로 받아들이고 있다. 나아가 결혼을 ‘정신적, 

13) 총합여성사연구회, 『지위와 역할을 통해 본 일본여성의 어제와 오늘』, 어문학사, 2006년, 295쪽.
14) 宮坂靖子, 「「専業母」規範の日中比較 ―中国・大連におけるインタビュー調査をもとに」, 『総合

研究所所報』第23号, 2015年, 79頁。
15) 宮坂靖子, 「「専業母」規範の日中比較 ―中国・大連におけるインタビュー調査をもとに」, 『総合

研究所所報』第23号, 2015年, 80頁。
16) 宮坂靖子, 「「専業母」規範の日中比較 ―中国・大連におけるインタビュー調査をもとに」, 『総合

研究所所報』第23号, 2015年, 80頁。
17) 한일여성공동역사교재 편찬위원회 지음, 『여성의 눈으로 본 한일 근현대사』, 한울아카데미, 2005

년, 260쪽.
18) 총합여성사연구회, 『지위와 역할을 통해 본 일본여성의 어제와 오늘』, 어문학사, 2006년, 302쪽.
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내용 비율
여성은 직업을 갖지 않는 편이 좋다 7.8
결혼 전까지는 직업을 갖는 편이 좋다 18.6

아기를 갖기 전까지 직업을 갖는 편이 좋다 12.3
아기가 생겨도 계속 직업을 갖고 싶다 11.5

아기가 생기면 직장을 그만두고, 아기가 성장하면 다시 직업을 갖고 싶다 39.5
잘 모르겠다 10.3

사회적, 경제적인 안정’으로 보는 시각은 각각 22.4%, 11.2%, 10.2%로 합계 43.8%가 결혼을 

통해 안정을 희구하며 결혼의 효용을 기대하고 있는 것을 알 수 있다. 그렇다면, 여성이 직

업을 갖는 것에 대해서는 어떻게 생각했을까.

<표 1> 여성이 직업을 갖는 것에 관해서

출전: 총리부 광보실, 「부인에 관한 의식 조사」, 1972년 10월.

  30.9%의 여성이 결혼이나 출산 전까지만 직업을 갖는 것을 선호하였고, 심지어 7.8%는 여

성이 직업을 갖지 않는 편이 좋다고 응답하고 있다. 또한, 39.5%의 여성이 출산과 육아 후 

재취직을 희망하고 있다. 이것은 일본 여성 노동의 특징인 M자형 취업을 나타내는 것으로, 

이 부분에 대해서는 다음 장에서 구체적으로 살펴보자. 

3. 경제위기와 전업주부의 쇠퇴기(1980년대 후반~현재) 

  1980년대 전반 일본경제는 미증유의 번영을 보였다. 엔고를 배경으로 일본 자본은 해외로 

진출하였고 이러한 경제적 번영을 가져온 정치, 교육, 사회의 시스템에 대해서도 ‘재팬 애

즈 넘버원(Japan as Number One)’으로서 높은 평가를 받았다. 그러나 버블 붕괴 후, 1990년

대부터 시작된 ‘잃어버린 10년’의 경기 불황 속에서 기업은 구조조정을 단행하여 중장년

의 남성노동자를 해고, 정리하고 대신 저렴한 임금으로 단기노동에 근무할 수 있는 비정규직

을 늘렸다. 그 대표적인 것이 여성노동자이다.

  일본 여성의 노동력률은 Ｍ자형 곡선을 그리는 것이 특징이다. 결혼이나 출산을 계기로 퇴

직하여 전업주부가 되어 출산과 육아가 이루어지는 25~34세 무렵 노동력률이 저하하지만, 육

아가 끝난 30대 후반부터 재취직하여 노동력률이 다시 증가한다. 1955년에는 전업주부 세대

가 전체의 74.9%를 점하였지만, 1980년대 이후 서서히 줄어들어, 총무성 통계국 노동력조사

에 의하면 1997년에는 맞벌이 세대수가 전업주부 세대를 처음으로 상회하였다.19) 이처럼 여

성이 대거 노동시장에 진출하게 된 것은 여성 자신의 의지에 의한 것도 있겠지만, 정책에 따

른 결과라는 점도 말하지 않을 수 없다. 정부의 자문기관인 경제심의회는 1963년에 이미 인

력난을 예측하여 중장년 여성을 파트타임으로 고용할 것을 권고하는 답변을 제출하였다. 남

성의 3분의 1에 해당하는 저렴한 임금에 휴가나 상여금이 필요 없는 비정규직의 파트타임은 

19) 周燕飛, 「専業主婦世帯の貧困：その実態と要因」, 『RIETI Discussion Paper Series』15-J-034, 独
立行政法人経済産業研究所, 2015년,　4頁。
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기업에게는 안성맞춤의 노동력이었다. 또한, 남편의 수입만으로는 부족함을 느낀 전업주부의 

입장에서도 남편과 아이들이 귀가할 때까지 짧은 시간 동안 일할 수 있는 파트타임을 선호

하였다.20) Ｍ자형 곡선에서 보이는 여성의 재취업률 상승은 실제로는 파트타임과 같은 아르

바이트나 파견직, 혹은 계약직으로, 정규직보다 비정규직으로의 취업이 다수를 점하였다. 그

러나 파트타임과 같은 취로형태는 여성에게 일할 기회를 주었지만, 뿌리 깊이 박힌 성별역할

분업구조에 근거한 전업주부 규범을 근저에서부터 흔들 수는 없었다.21) 결과적으로 가사와 

육아의 책임에 일이라는 부담까지 가중되어 여성은 이중, 삼중의 부담에 직면하게 되었다.

  증가일로에 있던 전업주부화를 쇠퇴하게 하고 여성을 보조적 노동력으로 머무르게 한 것

은 조세제도와 사회정책과도 관계가 있다. 일본의 사회정책은 세대주인 남편을 부양자로, 전

업주부인 아내는 피부양자로 구분하여 ‘가족단위’로 설계되어 있다.22) 

  남편이 정액 봉급자일 경우, 연말정산 시, 급여 기초소득 공제액 65만 엔과 배우자공제 35

만 엔이 주어진다. 피부양자인 아내의 수입이 한 해 103만엔 미만인 경우, 아내 자신의 수입

에도 소득세가 면제된다. 그러나 아내의 연간 수입이 103만 엔을 초과하게 되면 남편과 아내

는 각각 독립된 개인으로 과세대상이 되어 남편은 아내에 대한 배우자공제 혜택을 받을 수 

없어 세금총액이 증가하게 된다. 그래서 기혼여성은 103만 엔의 수입을 넘지 않는 범위에서 

근무하려는 경향이 있고 이를 ‘103만 엔의 장벽’이라 한다.23) 

  의료보험의 경우에는 ‘130만 엔 장벽’이 있다. 아내는 남편의 의료보험의 수혜자가 되기 

위해서는 연간 수입이 130만 엔을 넘어서는 안된다. 만약 넘을 경우, 아내도 독립된 보험료

를 납부해야 한다. 아내는 피부양자의 신분을 유지하는 한 의료보험 혜택을 누릴 수 있는 것

이다. 후생연금제도에 있어서도 마찬가지이다. 1986년 이후 국민연금법 개정을 통해 아내는 

수입이 130만엔 미만일 경우, 남편의 피부양자로 인정되어 별도의 보험료를 납부하지 않아도 

국민연금의 수혜자가 되었다. 이러한 사회정책은 여성노동력의 주변화, 임시화, 비정규직화를 

부르는 것으로 지적되고 있다.24) 

  경제 위기 속에서 전업주부가 쇠퇴한 2000년대 일본 여성은 결혼과 직업으로 대변되는 전

업주부 규범에 대해 어떻게 생각하였을까. 2004년에 내각부 광보실은 ‘남녀공동참획사회에 

관한 여론조사’를 실시하였다. 조사에 따르면 ‘결혼은 개인의 자유이므로 결혼해도 안해도 

아무래도 좋다’에 찬성이 3분의 2를 점하였다. 1972년 실시한 같은 조사에서 67.8%가 결혼

20) 총합여성사연구회, 『지위와 역할을 통해 본 일본여성의 어제와 오늘』, 어문학사, 2006년, 299~300

쪽.
21) 山本祥子,　 「本村汎高学歴女性の生役割規範に対する態度ー中年期のアイデンティティに向けて」, 

『大阪市立大学生活科学部紀要』第34巻, 1986年, 428頁。
22) 석향 1970년대 일본의 여성정책에 대해-젠더 백래시 문제의 관점으로 공존의 인간학 제2집 전주대

학교 한국고전학연구소, 2019년. 263~264쪽.
23) 2018년 조세제도 개편으로 103만 엔을 넘으면 배우자공제를 받을 수 없는 것은 같지만, 210만 엔

까지 배우자특별공제를 적용하게 되었다. 김미숙, 「90년대 일본여성노동력에 대한 사회적 보호정책

의 새로운 흐름」, 『한국인구학』제22권제2호, 1999년, 한국인구학회, 185쪽.
24) 김미숙, 「90년대 일본여성노동력에 대한 사회적 보호정책의 새로운 흐름」, 『한국인구학』제22권

제2호, 1999년, 한국인구학회, 185~186쪽.
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에 찬성했던 것과 비교해 결혼이 사회적 규범으로서의 강제성이 급격하게 소멸하고 있는 것

을 알 수 있다. 한편 여성이 직업을 가지는 것에 대해서는 어떠한 변화가 나타났을까.

표2. 여성이 직업을 가지는 것에 관해서       (2004년 11월 조사) 

출전: 내각부 광보실, 「남녀공동참획사회에 관한 여론조사」, 2004년.

   ‘여성은 직업을 갖지 않는 편이 좋다’는 의견이 1972년 조사에서는 7.8%였던 것에 반

해, 2004년에는 1.7%의 여성이 동조하며 대폭 감소하고 있다. 무엇보다 41.9%의 여성이 아이

가 생겨도 직업에 대한 계속고용의 의지를 보여준다. 그러나 여전히 37%의 여성은 육아 후 

재취업을 선호하고 있다. M자형 곡선의 패턴이 2004년 시점에서도 유지되고 있는 것이다. 

  그런데, M자형 곡선의 추이를 보면 종전과 달리 최근 M자형 곡선이 완만해진 것을 볼 수 

있다. 이에 대해 단카이세대의 전업주부화와 달리 사회진출이 증가하였다고 보는 견해가 있

다. 그러나 실제로는 M자형 곡선이 완만하게 올라간 것은 만혼화와 고령출산을 원인으로 꼽

을 수 있다. 여성노동자의 사회진출이 증가한 것이 아니라, 오히려 일과 가정이 트레이드 오

프된 것을 보여주는 증좌이다.25) 다시 말해, 여성이 일과 가사의 양립이 곤란하기 때문에 결

혼과 출산을 늦추고 회피한 결과이고, 결혼이나 출산을 선택하면 사회경력을 단념하지 않을 

수 없는 것이 여성을 둘러싼 젠더 환경이었다.26)

25) 吉田崇, 「M字 曲線が底上げした本当の意味―女性の「社会進出」再考」, 『家族社会学研究』,16(1), 

2004年, 61頁。
26) 吉田崇, 「M字 曲線が底上げした本当の意味―女性の「社会進出」再考」, 『家族社会学研究』,16(1), 

2004年, 68頁。
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4. 전업주부라는 환상의 부활(1998년-현재) 

  1998년판 『후생백서』에 소개된 「신 전업주부 지향」은 20~30대 여성을 중심으로 해서 

‘남성은 일과 가사, 여성은 가사와 취미’라는 새로운 성별역할분업 의식에 근거한 전업주

부 지향이다. 파트타임으로 보조적 업무에 종사한다거나, 이른바 커리어우먼으로 남자와 어

깨를 나란히 하면서 가정과 일을 양립해야 한다면, 경제력이 있는 남성과 결혼하여 전업주부

로서 시간적, 경제적으로 여유로운 생활을 보내고 싶은 희망사항을 담고 있다.27) 「신 전업

주부 지향」에서 보여지는 배우자 조건을 『후생백서』에서는 3C로 표현한다. 3C란, 

comfortable：충분한 급료, communicative：이해, corporative：가사 협력을 지칭하는 것으

로,28) 이러한 「신・전업주부 지향」을 잘 보여주는 잡지가 『VERY』이다. 잡지 『VERY』

에 등장하는 행복한 전업주부들의 모습은 「신・전업주부 지향」으로 불리는 젊은 여성들의 

전업주부 지향을 체현하고 있다.29) 젊은 여성들이 전업주부를 희망하는 것은 일과 가정을 양

립하기보다 가정에만 전념하는 전업주부가 풍족하고 여유로운 생활을 하는 것으로 여겨지고, 

무엇보다 전업주부가 되지 않을 수 없는 일본 사회를 반영하는 것이기도 하다. 

  야마토 레이코(大和礼子)는 2005년 아내가 ‘전업주부’라는 것이 처 본인이나 남편의 계

층귀속의식과 관계가 있는지 조사하였다. 야마토의 조사에 따르면, 처 본인이 ‘전업주부’

라는 것이 계층귀속의식을 높이는 효과는 없었다. 다만, 처가 ‘무직이었지만 구직 중’일 

경우, 이 경우는 부부 두 사람의 계층귀속의식을 저하시키는 효과가 있었다. 또 구직 중인 

주부와 전업주부를 비교해 본 결과, 구직 중인 주부는 실제 계층적 지위(자신이나 남편)나 성

별역할의식에서 전업주부와 차이는 없지만, 생활에 대한 만족감은 전업주부보다 낮고, 노동

지향성이라는 점에서는 전업주부보다 강한 결과가 나왔다. 현대 일본에서 ‘전업주부는 높은 

계층의 라이프스타일’이라는 의식은 약해졌지만, 실업과 구직이라는 경제 상황은 계층귀속

의식이나 생활 만족도에 영향을 미치는 결과를 가져온 것이다.30)

  「신 전업주부 지향」 현상은 여성의 학력과도 관계가 있다. 오구라 지카고(小倉千加子)는 

4년제 남자대학생 115명, 4년제 여자대학생 77명, 단기대 여대생 66명을 대상으로 ‘젠더와 

여성의 학력에 따른 장래상’에 관해 조사하였다. 조사 결과에 따르면 단기대학 여학생이 바

라는 장래상은 가정을 중심으로 구성되며, 직업은 결혼과 출산까지의 일시적인 것으로, 전업

주부 지향과 관련된 ‘모성애’ 신봉 경향이 높았다. 남자 대학생은 일과 관련된 것이 많았

다. 4년제 여자대학생은 2가지의 선택지를 가지고 일에 대한 부담이 큰 경우 전업주부를 선

택하고, 반대의 경우에는 일을 선택하여, 전업주부 지향이나 근속 희망도는 단기대학의 여학

27) 石崎裕子, 「女性雑誌『VERY』にみる幸福な専業主婦像」, 『国立女性教育会館研究紀要』vol.8, 

2004年, 61頁。
28)厚生労働省,『厚生白書』,1998年版(https://www.mhlw.go.jp/toukei_hakusho/hakusho/kousei/1998/dl/03.p

df)
29) 石崎裕子, 「女性雑誌『VERY』にみる幸福な専業主婦像」, 『国立女性教育会館研究紀要』vol.8, 

2004年, 68頁。
30) 大和礼子, 「「専業主婦であること」は女性の階層帰属意識をたかめるか? 「専業主婦の妻を持つこ

と」は男性の階層帰属意識をたかめるか?」, 関西大学『社会学部紀要』第44巻第 1 号, 2012年, 2頁。
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생과 별반 차이가 없었다.31) 이 조사 결과는 가족형태가 다양해지고, 여성의 고학력화가 진

행되고 있지만, 전통적 성별역할분업에 따른 전업주부 규범은 보수적 형태를 보인다. 또한, 

이러한 보수적 지향은 사회의 변화와 의식의 변화가 반드시 일치하는 것은 아니라는 것을 

말해 준다.32)

  전업주부 규범은 여대생만이 아닌 젊은 여성들에게도 나타나는 현상이다. 2009년 내각부는 

‘남녀공동참획사회에 관한 여론조사’를 실시하였다.33) ‘여성이 일을 하는 것’에 관한 조

사에서 ‘여성은 아이가 생겨도 계속 일하는 편이 좋다’고 대답하는 비율은 각 세대 모두

에서 높은 비율을 보였지만, 유독 20대와 30대에서 그 비율이 줄어드는 경향을 보였다. 특히 

출산 후, 아이가 어릴 때 전업주부를 희망하는 경향이 두드러지게 나타났다. ‘남자는 일, 여

자는 가사와 육아’라는 전통적 성별역할분업에 대해서도 30대를 중심으로 찬성이 높아, 전

업주부 규범이 과거로 회귀하는 듯한 현상을 보여주고 있다. 

  같은 해, 내각부 남녀공동참획국34)에서 실시된 ‘성별역할분업에 대한 의식조사’ 결과에 

따르면 여성은 40대보다 30대가, 30대보다 20대가 찬성이 많다는 역전현상이 보인다.35) 10년 

후, 2018년에도 같은 조사를 하였지만, 찬성 의견이 20대 36.6%, 30대 34.2%, 40대 30.7%로 

똑같은 결과가 나왔다.36) 남녀공동참획사회의 추진이라는 이념과 달리 여성 진학률의 상승에

도 불구하고 경제 상황과 맞물려 전업주부 규범은 여전히 여성의 의식에 영향을 미치고 있

다. 

  한편 전업주부 규범이 기혼여성의 취업 현실에 미치는 영향에 대해서도 생각해 볼 수 있

다. 1999년 실시된 여성노동 관련 3개 법안(노동기본법, 남녀고용기회균등법, 육아휴업법)의 

핵심내용은, ‘모성보호’(출산휴가 등 임신⸱출산에 관련된 내용의 직접 보호) 사항의 유지 

혹은 강화에 있다. 동시에 그 외 ‘여자보호’(심야업 폐지, 시간외⸱휴일 노동의 제한)사항으

로서 심야근무나 노동시간 제한과 관련된 내용은 예전에는 여성의 특수성으로 배려되었던 

항목이었으나 ‘여성차별규정철폐’로 폐지되었다.37) 남녀평등 추진을 목표로 ‘여자보호’

규정을 폐지하였지만, 여성노동자는 심야노동과 시간외 노동에도 무제한으로 참여하게 되어, 

31) 小倉千加子,　『結婚の条件』,　2007年,　朝日新聞出版。
32) 上野淳子, 「ジェンダーおよび学歴による将来像の違い」, 『四天王寺大学紀要』,54, 2012年, 

193-194頁
33)内閣府,『男女共同参画社会に関する世論調査』,2009년,(https://survey.gov-online.go.jp/h24/h24-danjo/z

h/z11.html)
34) 일본정부는 2000년 남녀공동참획사회기본법을 제정하였다. 남녀공동참획사회기본법이란, 정책 결정 

과정에서 여성의 참여를 확대시키고 모든 사회제도나 관행을 남녀평드의 관점에서 재고하여 남녀평

등을 실현하기 위한 포괄적인 대책이다. 나아가 2001년에는 내각부에 남녀공동참획국을 신설하고 

내각총리대신을 장으로 하는 남녀공동참획회의가 설치하였다. 
35) 上野淳子, 「ジェンダーおよび学歴による将来像の違い」, 『四天王寺大学紀要』,54, 2012年9월, 183

頁。
36)内閣府男女共同参画局,『男女のライフスタイルに関する意識調査』,2018년,(https://www.gender.go.jp/r

esearch/kenkyu/lifestyle/pdf/lifestyle2.pdf)
37) 김미숙, 「90년대 일본여성노동력에 대한 사회적 보호정책의 새로운 흐름」, 『한국인구학』제22권

제2호, 1999년, 한국인구학회, 176쪽.
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일과 가사의 양립 속에서 고육지책으로 파트타임이나 계약직 등의 비정규의 임시직을 희망

하는 경향이 늘어난 것이다. 즉, 대다수 여성노동자가 여성차별규정(여자보호규정)철폐로 불

안정 고용형태로 하향 이동하게 된 것이다.38)

결론을 대신하며-전업주부의 실태 

  2000년대에 들어와서 장기적인 경기침체의 영향으로 많은 가정에서 여성이 일하지 않으면 

안 되는 상황이 발생하고 있다. 생계를 위해 어쩔 수 없이 시간제 노동에 임하는 주부에게 

‘전업주부’는 동경의 대상이 되어 하나의 이상형으로 등장하고 있다.39) 또한, 「신 전업주

부 지향」에서도 볼 수 있었던 것처럼 전업주부를 희망하는 여성들이 바라는 것은 경제력이 

있고 동시에 가사와 육아에도 협력적인 남성이다. 그러나 최근의 경제 상황은 그 꿈이 현실로 

이루어지기에는 어려움이 있다는 것을 말해 준다.40)

  전업주부의 경제적 상황은 총무성 통계국 ‘가계조사’의 결과에서 확인할 수 있다. 2013년

도의 가계조사에 따르면 남편 외벌이의 전업주부 세대의 평균 실수입은 맞벌이 세대보다 20%

나 낮고, 표준적인 4인 가족으로 한정해서 보아도 전업주부 세대의 평균 실수입이 10% 이상 

낮다. 전업주부 세대와 맞벌이 세대의 경제적 격차는 최근에 나타난 현상이 아니라, 2000년도

의 통계에서도 확인할 수 있다.41) 2011년 11월 독립행정법인 노동정책연구⸱연수기구(JISLT)는 

‘자녀가 있는 세대의 생활 상황 및 보호자의 취업에 관한 조사’를 실시하였다. 결과는 전업

주부 세대의 12.4%가 빈곤선 이하(125만엔)의 수입으로 살고 있고, 빈곤층의 전업주부 세대의 

총수는 55.6만 세대에 달하는 것으로 추계되었다.42) 

  이러한 경제적 위기 속에서 남성만의 수입에 의존하여 생활 수준의 향상은 기대할 수 없고, 

여성이 일하는 것이 당연하게 받아들여지게 되었다.43) 그러나 사회가 발전하고 여성의 진학

률이 증가하여 젠더 의식에 변화가 생겼어도 실생활에서의 성별역할규범은 여전히 강고하다. 

게다가 2011년에 발생한 동일본대지진 후에는 가족의 정서적 유대의 중요성이 재발견되어 젊

은 층에서 가정의 친밀성 유지 강화를 위해 전업주부가 필요하다는 생각이 나타나고 있다.44) 

38) 김미숙, 「90년대 일본여성노동력에 대한 사회적 보호정책의 새로운 흐름」, 『한국인구학』제22권

제2호, 1999년, 한국인구학회, 178쪽.
39) 에노키 가즈에, 「일본의 고용관행과 젠더-결혼퇴직을 중심으로」, 『일본비평』(8), 2013년, 258쪽.
40) 石崎裕子, 「女性雑誌『VERY』にみる幸福な専業主婦像」, 『国立女性教育会館研究紀要』vol.8, 

2004年, 68~69頁。
41) 周燕飛, 「専業主婦世帯の貧困：その実態と要因」, 『RIETI Discussion Paper Series』15-J-034, 独

立行政法人経済産業研究所, 2015년,　2頁。
42) 周燕飛, 「専業主婦世帯の貧困：その実態と要因」, 『RIETI Discussion Paper Series』15-J-034, 独

立行政法人経済産業研究所, 2015년,　2頁。
43) 原田泰, 「経済変化と家族の行方-専業主婦の夫の誕生と死」, 『家族社会学研究』 12(1), 2000年, 17

頁.
44) 宮坂靖子, 「家族の情緒化と「専業母」規範-専業主婦規範の日中比較」, 『社会学評論』64(5), 599

頁。
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｢‘전업주부’라는 환상의 부활｣에 대한 토론문

한정훈(전남대)

본 발표문은 근대부터 현대까지 일본 사회의 가족 구성 양상과 주부로서 여성의 위치를 

조감하고 있습니다. 특히 시기별 경제 상황에 따라 일본의 가족 구성과 여성의 지위를 개략

적으로 보여주고 있어서 전업주부의 상을 파악하는 데 큰 도움이 되었습니다. 본 토론자는 

사실 일본 문화 전공자도 아니며, 더욱이 젠더적 관점에서 여성을 이해하는데 부족한 점이 

많은 연구자입니다. 이에 발표자 선생님께서 소중히 작성한 발표문에 대해서 냉철한 비판 의

식을 갖고 접근하는데 한계를 느꼈으며, 본 토론이 발표자 선생님께 도움이 되지 않을 것 같

아 큰 염려가 됩니다. 토론자는 발표문 안에 내재한 문제들을 포착하고 예각화 시켜서 토론

하는데 많이 부족한 관계로, 궁금한 점을 질문하고 듣는 것으로 토론을 대신할까 합니다. 이 

부분에 대해서 발표자 선생님께서 이해해 주셨으면 합니다.

1. 우선 가장 기본적인 질문을 해 보도록 하겠습니다. 환상은 “현실성이나 가능성이 없는 

헛된 생각이나 공상”[幻想]/“사상이나 감각의 착오로 말미암아 사실이 아닌 것을 사실로 

인정하는 현상”[幻像]으로 개념을 정의할 수 있습니다. 발표문은 일본의 사회·경제적 환경

의 변화에 따른 가족의 변화, 이에 따른 가족 내의 주부들의 지위 변화 등을 서술하고 있습

니다. 물론 사회 제도와 담론이 이데올로기 장치로 작동하여 여성의 젠더상을 산출하지만, 

일본 여성들의 지향성을 모두 통제할 수는 없습니다. 그렇다면 현재 세대의 여성들이 전업주

부로서 자신들의 역할상을 어떻게 상상하고 있는지에 대해서 묻고 싶습니다. 통계상으로 

‘전업주부’가 되고 싶다, 현재의 불안한 경제적 환경에서 자신을 전업주부로 위치 짓고 싶

다는 평이한 결론 서술에서 벗어나, 여성들이 구체적으로 어떤 전업주부상을 추구하고 있는

지를 알고 싶습니다. 

2. 권력담론이 만들어낸 전업주부상은 분명 전형성, 전범성, 정상성을 추구하게 됩니다. 일

정한 나이의 여성은 능력 있는 남성을 만나서 결혼을 해야 하고, 아이를 낳아서 손수 양육을 

해야 합니다. 이러한 전형성, 전범성, 정상성에서 벗어난 여성은 비정상성으로 독해되는 경우

가 일반적입니다. 한국 사회에서도 1960~1980년대를 경유하는 과정에서 전업주부가 아닌 여

성은 비정상성으로 읽혀지는 경우가 많았습니다. 하지만 권력이 만들어낸 전업주부의 상은 

그 자체로 환상성을 내재하고 있으며, 이데올로기가 창출한 상은 결코 현실과 일치할 수가 

없습니다. 혹시 일본 사회도 권력담론이 창출한 정상의 전업주부상으로 인해서 발생한 문제

라든가, 정상성에 벗어난 여성을 편협하게 인식하는 현상들이 있었는지요? 혹시 이러한 문제 
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인식들을 다루고 있는 일본 소설이나 영화가 있으면 알려주셨으면 합니다. 일본 사회를 이해

하는데 도움이 될 듯합니다. 

3. 현대 일본 여성의 전업주부에 대한 환상의 부활은 일본 사회의 뿌리 깊은 가부장제와 

이데올로기 장치의 작동, 불안한 사회·경제 환경이 종합적으로 결합되어 나타난 현상이라 

할 수 있다. 거칠게 말하면, 국가와 기득권이 배양한 생체권력의 작동과 자발적 수동 주체 

탄생이라고 할 수도 있습니다. 이런 현상의 중심에는 불평등한 젠더 의식 등이 자리 잡고 있

습니다. 혹시 이런 현상에 대해 비판을 가하는 대항담론이나 주체들이 일본 사회에 있는지

요. 전업주부 담론은 여성뿐만 아니라 남성의 문제와도 맞닿아 있습니다. 1988년 후생백서
에서 남성 배우자의 조건을 3C(충분한 급료, 이해, 가사 협력)로 표현한 것은 권력담론이 정

상적인 남성상을 주조한 것이라 생각됩니다. 혹시 일본에서는 이러한 현상에 대해서 사회 운

동 차원이나 학적 차원에서 행해지는 대항담론은 없는지 궁금합니다. 

토론자는 위의 세 가지 질문을 드리면서 나름의 역할을 다하고자 합니다. 사실 토론자가 

질문한 문제들이 발표문에서 논의한 문제들과 상관성이 있을지 의문이 듭니다. 발표자 선생

님께서 저의 질문에 이러한 생각이 드셨다면, 그것은 토론자가 지닌 지식의 한계라 생각해 

주셨으면 합니다. 발표하시느라 수고 많으셨습니다. 
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방법｣에 대한 토론문

정충실(한림대)

 이 연구는 독일의 고향영화에 대한 독일 민속학계의 연구 경향과 배경, 연구 방식을 소개하

는 것을 주된 내용으로 하고 있다. 구체적으로는 기존의 연구들을 통해 고향영화의 개념, 독

일에서 시대에 따른 고향담론의 변화, 민속학이 행하는 고향을 주제로 한 대중음악과 소설연

구 방식, 독일의 민속학이 행한 1960년대의 고향영화 연구, 1980년대 고향을 소재로 한 한 

인기 드라마 연구 방식 등 다양한 내용이 서술되고 있다. 한국의 영화연구 분야에서는 한국

을 비롯한 아시아영화 그리고 미국영화, 유럽의 작가 영화들을 주로 다루고 있기에 개인적으

로도 그동안 소개되지 않은 독일의 고향영화를 처음 접하게 되어 발표의 내용이 매우 흥미

로웠고 영화연구자로서 많은 도움을 얻었다.    

 몇 가지 질문과 코멘트를 드리려고 한다. 발표에서는 고향영화를 독일의 농촌생활 혹은, 알

프스를 소재로 한 극영화라고 정의내리고 있는데, 이 정의에 따른다면 이에 해당하는 영화의 

수는 아주 많을 것 같다. 고향영화는 얼마나 제작되었고 대표작으로는 어떤 영화들이 있으며 

시기별 고향영화들의 특징, 변화 양상에 대해서도 알고 싶다. 또한 이 고향영화를 주제나 스

타일 등을 기준으로 다시 분류할 수도 있는지 알고 싶다. 아울러 한국에서는 영상자료원, 일

본에서는 도쿄 근대미술관 필름센터에 과거의 영화들이 소장되어 있고 관람할 수 있는데 독

일에서는 과거의 영화들이 어떤 방식으로 소장되어 관람할 수 있는지 알고 싶다. 

 두 번째로 무성영화에서부터 UFA 영화, 뉴저먼 시네마 등 세계영화사에서 독일영화는 중요

하게 다루어지고 있다. 그 중 세계영화사에 큰 영향력을 지닌, 기존의 헐리우드 영화 관습에 

저항한 뉴저먼 시네마는 1960년대 출현하여 70년대까지 전성기를 맞았는데 이 발표에서는 

독일의 고향영화 역시 1960년대가 전성기라고 설명되어 있다. 독일 영화사에서 차지하는 고

향영화의 의미, 특히 뉴저먼 시네마와의 연관성이 있는 것인지 알고 싶다.

 세 번째로 이 발표에서는 고향영화로서 1980년대의 tv 드라마 <흑숲의 병원>이 소개되어 있

지만 정작 영화관에서 상영된 고향영화가 분석되지는 않고 있어 아쉬움이 있다. 특히 고향영

화의 전성기는 60년대라고 하셨기에 이에 대한 모든 영화를 소개하지는 못한다고 하더라도 

60년대의 대표작이 소개되고 분석되면 독일 고향영화를 이해하는데 많은 도움이 될 것 같다. 

또한 영화의 내러티브만이 아니라 편집, 사운드, 미장센, 조명, 카메라 움직임 등 영화 스타

일 이 분석, 소개될 수 있으면 더 좋을 것 같다. 당시 독일의 가장 일반적인 형태의 대중영

화나 미국의 헐리우드 영화와의 관계 속에서 설명될 수 있다면 독일 고향영화를 이해하는데 

또한 많은 도움이 될 수 있을 것 같다. 

 네 번째로 이 발표에서는 고향노래와 고향소설도 소개되어 있다. 재현 공간인 미디어가 가



제43차 실천민속학회 전국학술대회(2021.02.19.)

- 152 -

진 특징이나 권력 관계의 변화 등에 의해 동일한 대상이 여러 미디어에서 다양한 방식으로 

재현될 가능성이 존재한다. 재현이란 다양한 세력이 맺고 있는 권력관계와 그 성격의 변화, 

권력이 실행되는 지점의 차이 등에 의해 가변적으로 구성되는 것이기 때문이다. 예를 들면 

한국의 냉전기 TV와 영화에서는 각 미디어의 특성, 권력의 표면적 의도와 숨겨진 의도에 따

라 일본 공간이 각기 다르게 재현되기도 했다. 이에 대중음악, 소설, 영화라는 각각 미디어 

특성에 의해 고향, 농촌이 다른 방식으로 재현될 가능성에 대해서도 연구해 볼 수 있을 것 

같다. 또한 영화연구에서는 소설 원작이 영화화 될 때 상호간 차이에 주목하여 그 의미에 대

해 분석하는 사례가 많은데 이 발표에서는 고향소설이 영화화된 것에 대해서도 언급한다. 원

작과 영화와의 비교를 통해 차이의 의미를 설명하는 것도 좋은 연구 주제가 될 수 있을 것 

같다. 한편으로는 이 발표에서는 TV 드라마를 고향영화로 보고 논의를 진행하고 있는데, 미

디어를 텍스트로 한정하지 않고 제작, 발신과 수신 과정까지를 포함한 장치(apparatus)로 이

해한다면 TV 드라마와 영화는 영상으로 구성되었다는 것만 유사할 뿐 관객의 구성, 상영과 

수용, 제작의 방식 등이 전혀 다른 미디어이다. TV드라마와 영화를 같은 범주에 놓고 동일선

상에서 논의하는 것에는 주의가 필요하지 않을까한다. 

 다섯 번째는 왜 영화에 주목하는지를 설명할 수 있다면 연구의 의미가 더욱 잘 전달 될 수 

있을 것 같다. 이와 관련해 독일 출신 문화연구자인 크라카우어는 영화는 어떠한 미디어에서 

보다 당시를 살아간 대중의 욕망과 감정을 잘 투영하는 것이기에 당대 대중의 욕망과 감정

을 파악하기 위해 영화를 분석대상으로 해야 한다고 설명한다. 그는 영화 제작자는 흥행수익

에 민감해 관객인 대중을 의식하여 대중의 욕망과 감성에 거스르지 않는 것을 영화 속에 투

영하려 하고 영화 제작 과정은 복잡하며 이것에 많은 이들이 연관되어 있는 것이 영화 속에 

대중의 감정과 욕망이 잘 투영되는 이유라 말한다. (Kraucauer, Siegfrid. 2004. From Caligari to 

Hitler: A Psycoligical History of the German Film. Princeton: Princeton University Press.)

 마지막으로 한국과 일본의 많은 영화들도 농촌을 배경하거나 주인공이 귀향하는 것을 주제

로 한다. 일본영화사 연구자인 이와모토 겐지(岩本憲児)는 1930, 40년대의 많은 일본 영화들

이 농촌과 귀향을 다루는 것은 도시문명으로 상상되는 서구와 대비시켜 일본민족의 본질을 

농촌에서 찾는 일본 민족주의 때문이라고 설명하고 있다. 그렇다면 고향영화의 제작과 그것

의 인기, 영화 속 고향과 농촌에서 민족적인 것을 발견하려한 것은 독일영화만의 특징으로 

보기 어려운 것은 아닌가 한다. 향후 농촌을 다루는 독일을 비롯한 다른 유럽 국가와 한국, 

일본 등의 아시아 영화를 상호 비교하여 독일 고향영화의 특징을 명확히 하는 것도 좋은 연

구 주제가 될 수 있을 것 같다. 




